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INTRODUCCIÓN 

  

  

El presente documento es producto de una investigación que da cuenta de los 

seminarios de titulación que se llevaron a cabo en el Centro de Actualización 

Magisterial del Estado de México, plantel Nezahualcóyotl, del 2000 al 2003.  

La intención de este trabajo fue encontrar respuestas a una serie de 

interrogantes planteadas a partir de la asesoría de alumnos egresados del 

CAMEM Nezahualcóyotl que debían realizar sus documentos recepcionales. 

Una de las preguntas era: ¿aprenden los asesorados durante el proceso 

de elaboración de su trabajo recepcional? Y si la respuesta era positiva: ¿qué 

aprenden durante ese proceso? 

Para este propósito se decidió estudiar los seminarios de titulación que 

en ese periodo se llevaban a cabo; eso llevó a tener presente cuestionamientos 

tales como los siguientes: ¿cuál es el contexto de los seminarios; qué aspectos 

políticos, económicos, académicos y personales los determinan?, ¿cuál era la 

problemática de la titulación del CAMEM Nezahualcóyotl en el momento de 

implementar el proyecto de los seminarios?, ¿en qué condiciones se desarrolló 

el proyecto de titulación?, ¿qué sentido y significado le dan los asesorados a 

los aprendizajes que se ponen en juego?, ¿se puede hablar de que existe una 

cultura del CAMEM Nezahualcóyotl en torno al proceso de titulación?, ¿hasta 

dónde los asesorados están conscientes de sus aprendizajes? 

A partir de estas interrogantes se inició la recopilación de estudios 

previos realizados sobre el tema. En esa búsqueda se encontró a Cuauhtémoc 

Jerez Jiménez que trata sobre la dimensión social y pedagógica de la titulación, 

aspecto que se retomo y complemento con la idea de que la titulación es muy 

compleja y por ello es multidimensional. 
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A partir de ahí se decidió estructurar la investigación desde las diferentes 

dimensiones que me permitirían conocer, comprender y explicar el tema. Las 

dimensiones se presentan como los diferentes capítulos de la tesis. 

  A lo largo de la investigación se les va dando respuesta a las 

interrogantes planteadas, pero son dos las que principalmente conforman el 

objeto de estudio del trabajo: ¿aprenden los asesorados durante el proceso de 

elaboración de su trabajo recepcional? La respuesta fue positiva, pero 

condicionada: sí, siempre y cuando se presentaran algunas de las dos 

siguientes situaciones. La primera, es que ellos quisieran aprender, y la 

segunda es que, aunque no tenían inicialmente la intención de aprender, lo 

hicieron condicionados por un ambiente propicio para el aprendizaje. La otra 

parte es que no se aprende si no se decide aprender. 

La segunda pregunta fue: ¿qué aprenden los asesorados durante ese 

proceso? Para poder dar respuesta se consideraron tres grandes ámbitos de 

análisis.  

Primero. Cuando la autora decidió realizar esta investigación laboraba 

en el CAMEM Nezahualcóyotl, era asesora de un seminario de titulación y 

durante el trabajo con los alumnos observaba su avance. A la pregunta expresa 

de si aprendían, solían contestar que sí. Cuando presentaban avances lo 

hacían en plenaria, el grupo hacía sugerencias e indicaba los aciertos de los 

trabajos. Una pregunta constante que les hacía a los asesorados era ¿qué 

aprendiste en esta ocasión? La mayoría de las respuestas giraban en relación 

a su temática. 

El segundo ámbito, la parte teórica, llevó a la autora a adentrarse en 

temas del pensamiento, del aprendizaje y de las habilidades cognitivas, de la 

información básica para poder interpretar qué habilidades utilizaron los 

asesorados durante el proceso de elaboración del documento recepcional. 

El tercer ámbito fue la información de los asesorados; era importante 

reconocer lo que sentían y pensaban, es decir, era imprescindible poner 
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atención a la voz de los otros. Para ello se realizaron entrevistas 

semiestructuradas1 

A partir de ello fue necesario interpretar lo que referían los asesorados, 

desde los referentes teóricos propuestos por algunos autores que elegí, tales 

como: Ignacio Pozo, Louis Raths, Rosa María Torres y un grupo de estudiosos 

españoles como Jaume Jorba. Fue necesario retomarlos a todos ellos porque 

sus estudios de manera individual, no eran suficientes para explicar y presentar 

las habilidades cognitivas que se utilizan en un proceso de investigación para 

elaborar un documento recepcional. 

Es importante mencionar que los estudiantes del CAMEM 

Nezahualcóyotl y participantes de los seminarios son maestros de educación 

básica, muchos de ellos con años de experiencia frente a grupo. Fue muy 

interesante para el estudio, el percibir que para todos los maestros 

entrevistados sus trabajos de titulación tuvieron trascendencia en su práctica 

docente. 

Con la intención de presentar el contenido de cada capítulo a 

continuación se explicita la estructura del trabajo. 

El primer capítulo, “Aproximación al estudio de los seminarios de 

titulación del CAMEM Nezahualcóyotl”, se integra por cinco apartados. El 

primero es un acercamiento temático al estudio de la titulación en el CAMEM 

Nezahualcóyotl. El segundo apartado presenta los resultados de una búsqueda  

sobre el estado de arte de la titulación, de la que resultan tres tipos de 

documentos: 

a) aquellos que atienden la parte formal de las investigaciones 

documentales; los que dicen cómo realizar la búsqueda del material, cómo 

hacer la selección de la información, cómo hacer el manejo de la misma a partir 

de la elaboración de fichas de trabajo, (de comentario, de resumen, etc.); 

                                                 
1 “En la investigación cualitativa se realizan entrevistas semiestructuradas que tienen una secuencia de 
temas y algunas preguntas sugeridas. Presentan una apertura en cuanto al cambio de tal secuencia y forma 
de las preguntas, de acuerdo  con la situación de los entrevistados”. En Juan Luis Álvarez-Gayon 
Jurgenson. Cómo hacer investigación cualitativa, fundamentos y metodología. Paidos Ecuador. México, 
Paidós,   2004. p.109 
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aquellos que se refieren a hacer citas o referencias; los que atienden a la 

redacción; aquellos que se refieren a los apartados de reporte de investigación; 

los que se refieren a la presentación formal del trabajo y a los procedimientos, 

recursos y técnicas de investigación; 

b) textos referentes a la metodología de la investigación educativa que 

abordan los tipos de métodos utilizados en la investigación educativa: en qué 

consisten y cómo se realizan; 

c) investigaciones, artículos y tesis que describen tanto cuantitativa 

como cualitativamente el problema del rezago de titulación o que presentan las 

experiencias institucionales o bien que explican los procesos. 

El tercer apartado es el planteamiento del problema que nos permite 

identificar como nuestro objeto de estudio; el proceso de aprendizaje, los tipos 

de resultados de los aprendizajes y la utilización de habilidades cognitivas que 

se ponen en práctica a lo largo de todo el proceso de elaboración del trabajo 

recepcional.  

El cuarto apartado son los objetivos de la investigación y a la letra dicen: 

Identificar los aprendizajes que construyen los asesorados durante el 

proceso de elaboración de su trabajo recepcional. 

Identificar los conocimientos y habilidades que ponen en juego los 

asesorados durante el desarrollo de la investigación para la elaboración del 

trabajo de titulación. 

Detectar diferentes dificultades que enfrenta el asesorado en la 

elaboración de su trabajo. 

Como quinto y último apartado del primer capítulo se presenta la 

investigación dentro de la línea investigación de formación docente; también se 

describe la lógica con la cual se construyó y desarrolló la investigación, es 

decir, la metodología.  
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Ésta es una investigación interpretativa;2 que se logra a partir de la 

comprensión de nuestro objeto de estudio. Por ello, la presente investigación 

está diseñada y presentada por dimensiones que nos permiten acceder a esa 

realidad y por lo tanto descubrirla. Es interpretativa en el sentido de cómo se 

fue reconstruyendo el conocimiento del objeto de estudio, una comprensión 

conceptual y una comprensión del discurso de los investigados. 

El diseño de la investigación estuvo integrado por varias etapas o fases. 

En la primera etapa se realizo, un acercamiento al objeto de estudio desde el 

conocimiento teórico para lograr una comprensión del mismo; en la segunda 

etapa, la realización de cuestionarios y entrevistas a los sujetos elegidos y, en 

una tercera etapa, la búsqueda de coincidencias de aprendizajes construidos o 

reconstruidos entre los sujetos estudiados a partir de las interpretaciones de las 

entrevistas. 

El capítulo dos se titula “La multideterminación de la titulación”; ahí se 

explica que la titulación en el CAMEM Nezahualcóyotl es una realidad que 

debe entenderse como una totalidad compleja, que engloba una multiplicidad 

de dimensiones, y que es únicamente como tema de estudio que se construyo 

como un referente cognitivo susceptible de ser dividido y separado por 

dimensiones que, a su vez, me permitan clasificarlas, entenderlas y explicarlas, 

así como contextualizar y lograr entender el aprendizaje y habilidades que se 

utilizan en el proceso de elaboración del trabajo recepcional. 

Este capítulo aborda la dimensión política y económica como medulares 

en el ámbito educativo, explica cómo la política neoliberal se vincula con la 

educación superior a partir del papel que juegan los organismos internacionales 

en cuanto a la titulación y cómo se refleja en la política nacional en torno a la 

titulación. 

                                                 
2 “La investigación interpretativa y la teoría que la fundamenta surgieron a partir del interés por la vida y 
las perspectivas de las personas que tenían escasa o ninguna voz dentro de la sociedad”. Erickson, 
Frederick. “Métodos cualitativos de investigación sobre educación”. En: Wittrok, Merlin C. La 
investigación de la educación II. Barcelona, Paidós.   1989. p.203 
“El método interpretativo es una corriente de la fenomenología representada por la hermenéutica 
heideggeriana”. En Rodríguez, Gil y García. Metodología de la investigación educativa. Málaga, Ajibe.    
1999. p.43 
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Para ello se presentan las concepciones, recomendaciones y 

sugerencias que los Organismos Internacionales hacen a sus países 

miembros, en relación a la educación superior y cómo todos estos aspectos 

impactan en los procesos recepcionales de titulación, porque las políticas y 

líneas de acción tienen un recorrido vertical que va operando en todos los 

niveles. 

En el tercer capítulo titulado “Dimensión histórica e institucional”, se 

conjuga tanto lo histórico como lo institucional, situación necesaria para 

conocer el contexto del CAMEM Nezahualcóyotl: su nacimiento, su historia, sus 

propósitos, su misión, su visión, el tipo de alumnos, su estructura formal (ante 

las autoridades) y la real. También, como parte de la dimensión institucional, se 

presentan los cinco diferentes proyectos de titulación que han existido en la 

institución: a) asesorías individuales, b) titulación por promedio, c) examen de 

conocimientos, d) seminarios de titulación y e) programa emergente de 

titulación. En cuanto a los seminarios de titulación se presenta el proceso de 

los mismos, los participantes de cada seminario y los títulos de los trabajos 

realizados por seminario.  

Este capítulo nos permitió comparar los diferentes proyectos de titulación 

que se han implementado en el CAMEM Nezahualcóyotl; también pudimos 

darnos cuenta cómo, desde la dirección (no desde la institución) no se 

reconocen y recuperan las experiencias exitosas y sí, contrariamente, se 

propician y permiten prácticas nocivas en la titulación. 

El capítulo cuatro “Dimensión psicopedagógica, el proceso de 

enseñanza y aprendizaje en la elaboración del documento recepcional”, como 

su nombre lo indica, atiende la dimensión pedagógica, que viene a ser la 

fundamentación teórica de la investigación. Ésta dividida en dos grandes 

apartados. En el primero, se comienza a definir términos como aprendizaje y 

rasgos de un buen aprendizaje; ahí se habla del alumno, del maestro del 

conocimiento y de los tres principios del constructivismo; se dice qué son las 

habilidades cognoscitivas y se representan por medio de esquemas, asimismo 

se explican cuáles son los resultados de aprendizaje. 



IInnttrroodduucccciióónn;;  ppáággiinnaa  vviiii  

 

En el segundo apartado se aborda el proceso de enseñanza en la 

elaboración del documento recepcional. Es aquí donde se determina qué 

entendemos por enseñanza; cuáles son las diferencias entre el proceso de 

titulación, el trabajo recepcional y el documento recepcional; también se 

explicitan los lineamientos pedagógicos de la memoria de experiencia 

recepcional, el manual instructivo de prácticas y la propuesta didáctica, que son 

las diferentes modalidad de trabajo recepcional que se autorizaron en el 

CAMEM Nezahualcóyotl durante los seminarios. Dentro de este apartado 

encontramos el proyecto de tesis como imagen mental de la investigación que 

se refiere a cómo se concibió el proyecto de tesis y algunas recomendaciones 

para su realización. Del mismo modo, se presentan los principios pedagógicos 

que se trabajaron en la asesoría de los seminarios; se hace una reflexión sobre 

las funciones pedagógicas del trabajo recepcional, sobre la práctica docente y 

sobre el saber docente, que tienen que ver con los temas y objetos de estudio 

de los asesorados por ser maestros frente a grupo. 

El capítulo cinco, “Procesos y resultados”, último de la tesis, está 

destinado a presentar tanto los resultados de la evaluación diagnóstica que se 

realizó en los tres seminarios, como los diferentes tipos de saberes 

identificados a partir de la interpretación de las entrevistas (saberes previos, 

saberes aprendidos, saberes aprendidos en relación a la práctica docente y 

saberes aprendidos por alumno). Después de ello, se presentan las habilidades 

cognitivas que se identifican en la elaboración de un trabajo recepcional y, 

finalmente, los principios didácticos que bien pueden servir como criterios de 

validación para la realización del documento recepcional. 

Para concluir, se presenta un apartado de consideraciones finales, las 

obras consultadas y, como evidencia del trabajo de campo, un disco compacto 

con las entrevistas realizadas tanto a administrativos como a asesorados y 

asesores. 

 





























































































































































































































































































































































Consideraciones Finales 
 

 

Al estudiar el tema de la titulación en México nos podemos dar cuenta que las 

instituciones de nivel superior han diversificado las opciones de graduación ante el 

alto rezago que han presentado. Aunque existe una vasta bibliografía que, de algún 

modo, tiene que ver con el tema, las obras que abordan la titulación en relación a lo 

que se aprende en el proceso son escasas. Por estas razones consideramos una 

aportación el que se realicen estudios sobre titulación que especifiquen los 

aprendizajes obtenidos, en tanto posibilitan conocer el proceso y proporcionan 

información  para la toma de decisiones institucionales en torno a la titulación. 

 

 Con la revisión bibliográfica nos percatamos de dos aspectos 

fundamentales. 

- El primero se refiere a la bibliografía existente sobre la titulación, ésta la 

podemos ubicar en tres bloques. 

a) Textos que abordan la parte formal para hacer investigaciones 

documentales. 

b) Textos referentes a la metodología de la investigación educativa. 

c) Artículos, tesis, y estudios que describen, en forma cualitativa o 

cuantitativa, el rezago de titulación en diferentes instituciones, o bien, 

dan cuenta de experiencias en torno a la titulación. 

- Segundo aspecto. El tema de titulación es muy complejo; para su estudio fue 

necesario seccionarlo, por lo que se decidió proponer una visión multidimensional 

para su conocimiento y comprensión. De tal manera que reconocemos las 

dimensiones política, económica, social, pedagógica, histórica y psicológica; empero, 

como están interrelacionadas y traslapadas al grado de desdibujarse los límites de 

tales dimensiones, se decidió presentarlas de la siguiente manera: dimensión político 

económica, dimensión histórica e institucional, y dimensión psicopedagógica. 
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 En el estudio de la dimensión política y económica encontramos que la 

política neoliberal globalizadora, que se aplica en México, también determina la 

educación nacional. Al existir una apertura total a dicha política, las formas de trabajo 

se adecuan, así como la gestión y la rendición de cuentas, con el fin de responder a 

los esquemas internacionales que determinan organismos como: UNESCO, BM, 

TLC, OCDE, y FMI por lo que el gobierno nacional, al depender más de ellos y de los 

países que influyen determinantemente en tales organismos, enfrentan dificultades 

para establecer políticas regionales, y entonces se ajustan a las políticas 

internacionales, lo que se refleja en la reducción del presupuesto destinado a la 

educación superior y un mayor control de cuentas. De esa forma se deja atrás el 

concepto de educación como servicio público, para convertirse en un producto del 

que hay que entregar cuentas, así como validar y certificar la educación con rasgos 

muy claros basados en el desempeño. 

 

La propuesta del BM, con respecto a la evaluación de la educación superior, 

señala que los sistemas de evaluación y acreditación del desempeño (educación 

basada en competencias) deben fortalecerse. Por su parte, la OCDE recomienda 

suprimir la tesis de licenciatura y otros requisitos adicionales, a excepción del servicio 

social. Se justifica al apuntar que el número de titulados es de 25% y 35% en relación 

con el número de ingreso, información que no coincide con un estudio que presenta 

la OEI, en donde el número de alumnos que se titulan es del 20%, en relación a los 

que ingresan. Este porcentaje es inconsistente con el que presentó el Plan Nacional 

de Educación 2000-2006, en donde el porcentaje es del 50%. Ante tales 

circunstancias, surgieron las siguientes interrogantes: ¿Hasta dónde la elaboración 

de un documento recepcional, producto de una investigación es obsoleto y merece 

anularse? ¿Aprenden los alumnos que realizan un trabajo de este tipo? ¿Si 

aprenden; qué aprenden? A todas estas interrogantes les dimos respuesta a partir de 

la dimensión psicopedagógica, misma que más adelante abordaremos. 
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 La dimensión histórica e institucional nos permitió contextualizar, en 

primer lugar, el CAMEM Nezahualcóyotl. En segundo lugar, rescatar su origen e 

historia, ya que no existía, hasta el momento, una historia escrita sobre la institución, 

en la que se contemplara quienes han sido sus directores, la ubicación de las sedes 

que ha tenido, los planes de estudio impartidos, las licenciaturas trabajadas y las 

generaciones atendidas hasta el año 2003. En tercer lugar, se habló de la titulación 

en el CAMEM Nezahualcóyotl y cómo las diferentes estrategias de titulación han 

respondido, tanto a presiones políticas, como a propuestas institucionales. Tales 

estrategias han sido asesorías individuales, titulación por promedio, examen de 

conocimientos, seminarios de titulación y programa emergente de titulación.  

 

También nos posibilitó conocer las diferentes estrategias de titulación que, 

hasta 2005 se trabajaron en el CAMEM Nezahualcóyotl, lo cual, a su vez, nos 

permitió comparar con las otras estrategias los seminarios de titulación. En 

conclusión podemos decir que la implementación de los seminarios implicó los 

siguientes aspectos: a) concebir la realización del trabajo recepcional como un 

proceso académico formativo; b) reconocer que la elaboración del trabajo 

recepcional posibilita la reflexión y mejoramiento de la práctica docente de los 

egresados del CAMEM Nezahualcóyotl; c) el documento recepcional, como producto 

de un estudio sistemático o una investigación, enriquece el acervo educativo y d) con 

los seminarios de titulación del 2000 al 2003 se crearon condiciones que propiciaron 

que un gran número de alumnos se inscribieran, realizarán su trabajo y se titularan, 

condiciones que en ningún otro momento se habían creado en el CAMEM 

Nezahualcóyotl. 

 

 La dimensión psicopedagógica fue considerada como esencial en la 

investigación, porque  permite dar cuenta de los referentes teóricos que explican y 

fundamentan el proceso de aprendizaje, enseñanza, tipos de aprendizaje y 

habilidades cognitivas, todos ellos elementos necesarios para dar respuesta a las 

preguntas que dieron origen a la presente investigación: ¿Los alumnos aprendieron 
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con la elaboración de su trabajo recepcional? Si es así, ¿qué aprendieron?, ¿Qué 

habilidades cognitivas se pusieron en práctica? ¿Qué saberes se utilizaron? 

 

- En la fundamentación teórica consideramos dos tipos de aprendizaje: por 

asociación y por reconstrucción, cada uno responde a procesos cognitivos y sociales 

diferentes. El aprendizaje por asociación tiene que ver con la nueva información que 

se asimila, información que almacenamos sin que haya reestructuración de 

esquemas al interior del sujeto; mientras que el proceso de aprendizaje por 

reestructuración implica ejercer una serie de habilidades cognitivas que  nos 

permiten reacomodar las estructuras internas, de tal manera que la nueva 

información nos resulte significativa, y es entonces que podemos hablar de la 

construcción o reconstrucción de conocimientos. 

 

- Las habilidades cognitivas se utilizan en el proceso de aprendizaje y 

comprensión de conocimiento, al mismo tiempo, conforman procesos de 

pensamiento que utilizamos en todos los momentos de nuestra vida, pero que 

estamos tan acostumbrados a hacerlo que no nos percatamos de ello, es decir, 

pasan inadvertidas para nosotros. Esa obviedad nos ha conducido, por lo menos en 

el ámbito magisterial, a mencionar las habilidades sin darles la importancia que 

tienen, sin reconocer su proceso y complejidad. Por lo anterior, nos dimos a la tarea 

de conocer y comprender las habilidades cognitivas, que al mismo tiempo son 

procesos cognitivos y resultados de aprendizaje. Dichos procesos cognitivos son los 

que nos permiten la comprensión y sus resultados de aprendizaje son de tipo 

procedimental, es decir, tenemos que aprender estas habilidades para poder usarlas 

intencionalmente. 

 

- En nuestra sociedad, la educación institucional tiene la función de propiciar 

habilidades cognitivas, pero como la generalidad de los maestros de educación 

básica no las reconocen, y por lo tanto no las manejan intencionalmente, entonces 

no las propiciamos sistemáticamente, por lo que se ha llegado a una situación 
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alarmante a nivel nacional, en donde los alumnos no saben razonar debido a que la 

mayoría de sus aprendizajes han sido por asociación. 

 

- Esta problemática despertó nuestro interés por estudiar las habilidades 

cognitivas que se utilizan al realizar una investigación, la cual conduce  a los alumnos 

a elaborar su documento recepcional. Las habilidades cognitivas que identificamos 

son las siguientes: observar, comparar, clasificar, interpretar, formular críticas, 

búsqueda de suposiciones, búsqueda y selección de información, organización y 

manejo de la información, describir, resumir, definir, explicar, justificar y argumentar. 

 

- Para la identificación y la elección de las habilidades se tomaron en cuenta 

no sólo la experiencia personal en la realización de algunas investigaciones, el 

seguimiento del proceso de los alumnos al desarrollar su investigación, sino también 

el autoanálisis de las indicaciones dadas a los alumnos para el avance de sus 

trabajos. En las entrevistas se les preguntó, tanto a los alumnos como a los 

asesores, si consideraban que las habilidades cognoscitivas mencionadas se 

aplicaban y en qué momento. 

 

- Como generalidad podemos afirmar que durante las diferentes etapas de la 

investigación, se aplican diversas habilidades; por ejemplo, en la elección del tema 

de investigación se utiliza el seleccionar, el decidir, el describir, el delimitar el tema 

elegido,  y la creatividad; si es que se logra encontrar un sesgo diferente a los 

existentes, entonces, hablamos de innovación. 

 

- En la búsqueda, selección y organización de información se utilizan 

habilidades cognoscitivas como: observar, comparar, clasificar, búsqueda y selección 

de información, organizar, manejo de la información, describir, resumir y definir. Al 

mismo tiempo estos términos son aprendizajes conductuales, procedimentales, de 

actitud y verbales o conceptuales, que se empatan con las habilidades cognitivas y 

que pertenecen a la metodología formal de la investigación. 
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- En la delimitación del objeto de estudio y diseño del protocolo o proyecto de 

investigación, aparte de todas las habilidades antes mencionadas, se ponen en juego 

habilidades como: explicar, justificar e interpretar. 

 

- Si se usa una hipótesis en ella se utilizan las suposiciones, o para aclarar el 

objeto de estudio desde la explicación teórica se realizan una serie de suposiciones 

que nos dan cuenta, desde la perspectiva personal, de ese objeto de estudio, lo cual 

a su vez, nos lleva a interpretar o reinterpretar nuestro objeto de estudio.  

 

- Así mismo, en la construcción de nuestro marco teórico y elección del 

método, también utilizamos habilidades como: analizar, sintetizar y clasificar como 

parte de las dos anteriores. 

 

- Tanto en la investigación como en la redacción del documento, se organiza y 

maneja información. En la interpretación de los resultados, lo que hacemos es 

explicar, justificar, argumentar y formular críticas. 

 

- Como podemos observar, toda la realización del trabajo recepcional, que 

incluye tanto el protocolo como la investigación así como la redacción del documento 

recepcional que es producto de lo anterior, nos lleva a utilizar habilidades 

cognoscitivas que si no se poseen, por las historias de aprendizaje de cada individuo, 

entonces es una situación excelente para propiciar su desarrollo. 

 

- En cuanto a la pregunta ¿qué habilidades cognoscitivas se ponen en juego? 

Respondemos que todas  las que el sujeto posee; por ser la investigación y su 

redacción un espacio excelente para aplicar los saberes previos, a esa situación que 

a excepción de uno de los entrevistados, para todos los demás fue una situación 

nueva, ya que nunca habían realizado una investigación. 
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- Con toda humildad se reconoce que las habilidades cognoscitivas 

presentadas, descritas y explicadas son las que se pudieron identificar desde los  

referentes de la autora, no obstante, no son las únicas a utilizar. 

 

- Otro aspecto importante que tiene que ver con los saberes aprendidos es 

que en todas las entrevistas estuvo presente el reconocimiento de los saberes 

nuevos del tema elegido como objeto de estudio, sin embargo, los saberes previos 

variaron tanto en profundidad como en el tipo de conocimiento, de acuerdo a toda 

una serie de aspectos personales, que son determinados por el bagaje cultural, 

académico, habilidades cognitivas aplicadas, así como posibilidades materiales, de 

tiempo, económicas y de actitudes ante la elaboración del trabajo recepcional. 

 

- Por otra parte, durante los seminarios nos preguntábamos ¿realmente qué 

aprenden los alumnos?, para obtener las respuestas se aplicaron preguntas 

expresas, cuestionarios y entrevistas. Con las explicaciones que Ignacio Pozo hace 

sobre los tipos de resultados de aprendizaje concluyo que podemos hablar de un 

aprendizaje de sucesos y conductas de los alumnos ante la experiencia de vivir el 

seminario y durante el proceso de titulación; (que incluye tramites administrativos, 

proyecto de investigación, documento recepcional y examen de tituación) 

aprendizajes de los que nos percatamos a través de las entrevistas. 

 

- En cuanto al aprendizaje social, considero que se daba un aprendizaje de 

representaciones sociales cuando en el grupo del seminario se compartían 

conocimientos que servían para explicar la realidad que los alumnos estaban 

investigando, por ello tan enriquecedor el trabajo cuando cada estudiante explicaba 

qué estaba haciendo, el cómo, que es la parte metodológica y desde qué referentes 

teóricos, la socialización permitió que compartieran, debatieran y en ocasiones 

asimilaran puntos de vista de los demás, propiciando la reconstrucción de 

representaciones sociales. 
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- En tanto los aprendizajes de habilidades sociales se utilizaron para sacar 

adelante su trabajo, según se testifica en las entrevistas, modificaron la actitud sobre 

lo que es investigar y como consecuencia, lo que implica realizar un trabajo 

recepcional. Algo totalmente llamativo es el aumento de su autoestima, en donde 

principalmente las alumnas manifiestan que les cambia la vida, al reconocerse 

capaces y mejores. En ese sentido, la autoestima no es la adquisición de un 

aprendizaje, podemos considerar que es la satisfacción de  un valor resultado de un 

aprendizaje de tipo social. 

 

- Con respecto a los resultados de aprendizaje de tipo verbal y conceptual, 

todos los alumnos manifestaron haber obtenido mayores conocimientos, además de 

ser aspectos identificados tanto en el desarrollo de los seminarios, como en los 

avances de los trabajos, así como en el producto final y en el examen profesional. 

 

- Los resultados de aprendizaje de tipo procedimental son muy amplios debido 

a que estos tipos de aprendizajes incluyen tanto aprendizajes de conductas como 

conceptuales, actitudinales, cognitivos, y los de búsqueda, organización y todo lo que 

implica la redacción. 

 

- A partir de las entrevistas identificamos que los saberes aprendidos 

estuvieron íntimamente relacionados con los saberes previos, los estudiantes que 

participaron en los seminarios eran maestros frente a grupo, lo que deteminó sus 

intereses en la elección de su objeto de estudio y la modalidad de documento 

recepcional, es decir, sus inquietudes, preocupaciones o éxitos como maestros lo 

llevaron a elegir su tema y objeto de estudio, y al mismo tiempo, el establecer qué 

querían con ese objeto de estudio determinó la modalidad más pertinente. La 

pregunta no era ¿cuál es la mejor modalidad; tesis, propuesta didáctica, memoria, 

cuadernillo de prácticas? sino, ¿cuál es la mejor modalidad para lo que yo deseo 

hacer?. Así encontramos que como producto de los tres seminarios se obtuvieron 

nueve memorias, cinco tesis, y cinco propuestas didácticas. 
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- Las variedad en la modalidad de documentos ocurrió únicamente en los tres 

seminarios  estudiados, en otros, las modalidades se redujeron a un tipo. 

 

- Desde nuestra perspectiva elaborar el documento recepcional le permite al 

alumno recuperar una serie de conocimientos generales que aprendió a lo largo de 

su carrera, y en específico profundizar en los conocimientos del área de interés que 

eligió. En el CAMEM Nezahualcóyotl esta área tiene una estrecha relación con su 

quehacer diario como docente, por ello el trabajo se convierte en un proyecto que 

enriquece y/o transforma su práctica como maestros frente a grupo. De esta manera 

consideramos que existen actividades  de enseñanza y aprendizaje que son válidas 

en sí mismas como es la elaboración de un documento recepcional producto de una 

investigación.  

 

 La presente investigación me permite afirmar que los estudiantes 

entrevistados que participaron en los seminarios estudiados al realizar su documento 

recepcional como fruto de una investigación obtuvieron una gran variedad de 

resultados de aprendizaje, utilizaron todas sus habilidades y saberes previos, 

logrando vincular la teoría y la práctica. Lo anterior les permitió a los maestros 

estudiantes posicionarse de una manera diferente en su quehacer docente, 

resignificándolo positivamente. 

 

 De los trece entrevistados únicamente tres no compartieron con sus 

colegas sus documentos, los demás utilizaron sus trabajos en otros espacios como 

Talleres Generales de Actualización y Consejos Técnicos. Con esto los maestros 

estudiantes lograron que sus trabajos trascendieran en su entorno inmediato. 

Podemos considerar que el objeto de estudio lo hacen suyo y con ello son capaces 

de evocarlo y de presentar ante los demás el cómo lo perciben. El proceso de 

investigación, que incluye lectura, escritura, aplicación de habilidades cognitivas y 

saberes previos, necesariamente impacta en la oralidad de los sujetos, amplía su 

vocabulario, su forma de expresión y les da seguridad, es decir, los estudiantes se 

reconstruyen en sus saberes y como seres integrales. 
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 La presente investigación no tiene el propósito de realizar 

generalizaciones, su intención fue hacer una interpretación de un universo que se 

obtuvo por medio de una muestra de oportunidad, esto posibilitó interpretar el 

universo estudiado, en su contexto particular, sin embargo, cuando la autora se 

piensa como tesista, en este proceso, podemos identificar claramente el haber 

utilizado las diferentes habilidades cognitivas, saberes previos, así como haber 

logrado los tipos de resultados de aprendizaje, (sucesos, sociales, conceptuales y 

procedimentales) plasmados en este documento. 

 

 Se recomienda como necesario que se sigan manteniendo como 

propuesta de titulación la elaboración del trabajos recepcionales, 

independientemente de que sean tesis, propuestas didácticas, memorias, manuales, 

tesinas, monografías, etc. Lo importante es reconocer  todo lo que se aprende 

durante el proceso de su elaboración. 

 

 Si reflexionamos en relación a los trabajos académicos que como 

estudiantes realizamos durante los cursos escolares, sabemos que estos tienen 

ciertos objetivos temáticos e indudablemente valiosos y necesarios para la formación 

profesional, sin embargo, elaborar el trabajo recepcional posibilita conjuntar una gran 

cantidad de esos conocimientos. De acuerdo a las características de los documentos 

que se realizaron en los seminarios los estudiantes maestros recuperaron saberes 

aprendidos en la licenciatura y de su experiencia general, entre ellos encontramos: 

 Plan y programas de su nivel y especialidad. 

 Contexto social, cultural, económico y político. 

 Teorías pedagógicas y  psicológicas sobre el aprendizaje y la 

enseñanza. 

 Teorías psicológicas sobre el desarrollo humano. 

 Dominio de conocimientos declarativos sobre el área de su 

especialidad. 
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 Por lo menos conocer las características de la modalidad de 

documento que eligieron (tesis, memoría o propuesta didáctica). 

 Tanto para su proyecto como para su documento recepcional saber 

como realizar el acopio de información, la problematización, la 

metodología. 

 Enfrentarse a la tarea de sistematizar, analizar, argumentar y todas 

los conocimientos y habilidades que se ponen en juego, como se 

presenta a lo largo de la investigación. 

 Como todos fueron maestros frente a grupo tomaron en cuenta el 

saber docente construido a partir de su trabajo cotidiano, eso los 

obligó a por lo menos considerar o desarrollar alguna dimensión de 

su práctica docente entre ellas la social, personal, relación 

pedagógica, institucional, interpersonal, valoral. 

 Aplicar conocimientos de software: word, excel, power point.  

Realmente es impresionante la cantidad de conocimientos que confluyen en el 

proceso de elaboración del trabajo recepcional. 

 

 Por ello es necesario que las autoridades reconozcan que vale la 

pena que se realicen estos trabajos, que los maestros que asesoran sepan que hay 

resultados positivos, que es fructífero crear los espacios para leer, corregir, orientar a 

sus estudiantes en sus trabajos, sentarse con los asesorados y hablar sobre sus 

avances, apoyarlos en el proceso. 

 

 Por otra parte me es evidente que no todos los trabajos son excelentes 

o buenos, que de ello dependen múltiples factores como se menciono en la 

investigación, historias académicas y personales, desarrollo de habilidades y saberes 

previos. No todos han sido alumnos de los grandes maestros o han tenido la 

posibilidad de construir un bajage cultural y académico enriquecedor. A partir de la 

convivencia y las entrevistas reconocemos que las historias de vida de los alumnos 

del CAMEM Nezahualcóyotl son trayectorias de vida en las que en algún momento 

se les complicó algo, por eso todos ellos primero se incorporar al ámbito laboral y 
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después tienen la necesidad de estudiar su licenciatura. Es determinante el nivel de 

compromiso, en donde se pone en juego su proyecto de vida, la importancia que le 

asignan al aprender y al conocimiento. 

 

No importa que todos los trabajos sean excelentes, lo fundamental es que se 

propicien los espacios para que los estudiantes investiguen, para que los estudiantes 

atraviesen por estos procesos de aprendizaje y formación, que les posibilitan 

desarrollar o utilizar durante la marcha los diferentes procesos cognitivos. Realmente 

vale la pena. 

 

 Las autoridades con posibilidades de toma de decisiones deberían 

considerar que reducir la titulación a un asunto de eficiencia terminal, es una visión 

pobre del problema, en donde las formas de titularse no posibilitan una formación 

enriquecedora y en ocasiones propician, otros vicios al punto de llegar a ser un 

trámite, que no evidencian criterios de calidad o de formación profesional, como se 

mostró en la investigación al presentar las diferentes estrategias de titulación. 

 

 Es óptimo que los maestros estudiantes de nivel licenciatura que están 

en formación realicen investigaciones de intervención, es decir, que tenga que ver 

con su práctica docente. Pueden ser a lo largo de sus estudios o al final. 

 

 Es pertinente que las autoridades como el Jefe de departamento de 

educación superior del Estado de México o la actual directora del CAMEM 

Nezahualcóyotl conozcan los resultados de la presente investigación. 

 

 Valdría la pena profundizar en investigaciones de este tipo que 

coadyuvarán a la solución de un problema de gran magnitud en nuestro país, en el 

nivel superior, relativo al rezago en la titulación de los egresados. 
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Entrevista realizada a Lourdes Méndez, responsable del área de investigación. 
Efectuada en Julio del 2001 
 
¿Cuál es la propuesta de titulación del CAMEM 
Nezahualcóyotl? 

 

 

El CAM tiene un Manual de Normatividad en ese Manual 

de Normatividad tenemos tres modalidades de titulación 

vigente que son: la tesis, la memoria de experiencia 

profesional  la propuesta didáctica y el manual de 

prácticas.  

La propuesta del CAM surgió a partir de que teníamos un 

gran rezago de alumnos sin titularse entonces surge la 

idea de hacer unos seminarios de titulación, estos 

seminarios de titulación se empezaron a llevar a cabo en 

octubre del año pasado supuestamente tenían una 

duración de seis meses pero en realidad se tuvieron que ir 

alargando y duro hasta los ocho meses, esa es una de las 

propuestas que tenemos ahorita vigente, no se si quedo 

clara contestada. 

 

 

Muy bien, si. 

Exactamente ¿cuál era la problemática de la titulación de 
los egresados del CAM en el momento de la 
implementación de este programa? 

 

 

O.k. mira, para esto creo que hay que hacer un poquito de 

historia que surge una modalidad de titulación por 

promedio emergente esa modalidad titulación por 

promedio sólo tienen acceso los alumnos que salen del 99 

hacia atrás, esto quiere decir la primera generación que 

fue del 92 al 96, 93 al 97, 94 al 98 del 95 al 99, nuestras 

cuatro primeras generaciones egresadas del CAM podían 

titularse por promedio, para poderse titular por promedio 
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tenían que tener un promedio mínimo de 8, en un principio 

se hablaba que no tenían que haber presentado 

extraordinarios  ni deber ninguna materia, sin embargo por 

la presión que ejercen los alumnos tuvimos que recibir 

alumnos que tenían nueve de promedio, habían 

presentado extraordinarios y alumnos que en algún 

momento fueron irregulares, esta fue una primera 

propuesta que tuvimos, sin embargo al ver que  los 

posteriores alumnos que egresan que se estaban titulando 

quisieron presionar para volver a poner de moda esta 

titulación por promedio, al ver que no es posible empiezan 

a presionar y surge la idea cono te comentaba hace un 

rato de los seminarios de titulación, este... estos 

seminarios te quiero decir que nos costo trabajo 

implementarlos porque no fue tan sencillo, ge a mi me 

dieron 15 días para hacer el proyecto y presentarlo ante 

las autoridades de Toluca afortunadamente creo que 

corrimos con un poco de suerte la aceptación fue 

inmediata, pero sin embargo los alumnos presionaban 

para que ellos no pagaran el seminario fuera pagado por 

SEIEM entonces se formo una comisión de alumnos que 

incluso pidieron la intervención de Arturo Ruiz Montiel 

gobernador del Estado de México, para que apoyara, los 

apoyará e interviniera a favor de ellos ante SEIEM y el 

seminario fuera de forma gratuita o bien presionara para 

que se volviera a abrir la modalidad de titulación por 

promedio Entonces esto nos lleva a otro tipo de 

negociación a pesar de que ya esta aprobado el proyecto, 

nos lleva a otro tipo de negociación  a unas pláticas con el 

director general de los SEIEM que en ese momento era el 

lic. Carlos León Hinojosa, con el maestro Maximino Ortiz, 
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con la licenciada Manuela Gaona Badilla que era nuestra 

jefa inmediata y con la maestra Rosalva Martínez Lara que 

en ese momento era la jefa de los proyectos de 

investigación. A esta junta a donde nos citan por una parte 

el personal administrativo del CAM y por otra parte a la 

comisión de alumnos, llegamos a Naucalpan y tuvimos 

que negociarlo, entonces dijo el maestro Carlos León 

Hinojosa que pues apoyaba con la apertura pero en esos 

momentos SEIEM dado las alturas del año escolar, te 

estoy hablando como en agosto de año pasado y que sin 

embargo para el siguiente año dentro de la administración 

se iba a meter este proyecto para que generará recursos 

no,  ya sea que fuera generara  un tipo de recursos como 

abrir bibliotecas, dotar de computadoras o bien pagar los 

seminarios, entonces bueno a partir de ese momento 

empezamos a trabajar duramente aquí en el CAM y fue de 

manera en que se pudieron abrir los seminarios. 

 

Las autoridades que tú mencionas ¿son del departamento 

de actualización docente de SEIEM? 

 

 

Si bueno estuvo presente el maestro Carlos León Hinojosa 

que era el director de los SEIEM, Maximino Ortiz que es el 

director de formación, la licenciada Manuela Gaona Badilla 

que era nuestra jefa y que es la jefa de del departamento 

de actualización y formación docente, y la maestra 

investigación docente Rosalva Martínez Lara que es la jefa 

del departamento de proyectos de investigación. Bueno y 

en ese entonces acudió a la junta la maestra María de los 

Ángeles Ortiz la anterior directora, el maestro Cutberto la 

licenciada Norma Prado y yo. 
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Esta idea de iniciar los seminarios, ¿cómo surge, cómo 

presión normativa o por parte de los alumnos o propuesta 

de la institución? 

 

 

Mira surge he es muy curioso; por las tres cosas. Surge

como  una respuesta a un oficio que manda la comisión de 

alumnos que te comente apoyada por Ruiz Montiel, le 

mandan una carta a León Hinojosa para que intervenga y 

abra de nuevo la modalidad de titulación por promedio, al 

ver que no es posible SEIEM piensa en qué posibilidades 

de apoyo puede brindarle a los alumnos, la presión de los 

alumnos esta, la disposición del CAM para apoyarlo, 

entonces entre todos surge la idea de abrir los seminarios 

de titulación; pero como un plan emergente. 

 

 

La autorización por promedio que se dio por las cuatro 

generaciones anteriores ¿cómo surge? 

 

 

Surge por vía sindical, mandan un oficio vía sindical al 

departamento de la DGAIR que es la Dirección General de 

Incorporación y Revalidación de la SEP. Entonces esto 

surge porque en el CAM, en la historia del CAM sólo había 

doce alumnos titulados de cuatro generaciones, te estoy 

hablando de aproximadamente unos 500 o 600 alumnos 

sin titular no, entonces también por ahí nos comentan que 

aproximadamente en unos cuatro años más vuelva a 

surgir esta titulación por promedio. 

 

 

¿Por qué?  
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Porque hasta el momento a pesar de que ponemos en 

marcha diferentes estrategias, porque esta la de los 

seminarios de titulación es una estrategia, sin embargo 

tenemos otra estrategia de apoyo que es las asesorías 

individuales, eso quiere decir que a los alumnos cuando 

vienen a pedir informes, porque desean titularse les 

decimos que los seminarios están por terminar si así es su 

caso o acaban de iniciar pero que no se pueden 

incorporar, este que sin embargo pueden tener un asesor 

interno o externo y entonces ya les explicamos en que 

consiste, este que puedan elegir un asesor interno o 

externo, en ese caso el interno bueno ellos lo pueden 

elegir, nosotros podemos orientarlos que maestros 

trabajan ya sea la línea de investigación que quieran 

manejar o el tema, y por otro lado el externo sólo tiene que 

cumplir con el requisito de tener su cédula profesional 

mínimamente a nivel licenciatura, saber sobre el tema, 

tener experiencia en haber asesorado y conocer líneas de 

investigación.  

 

Entonces ¿serían tres estrategias o las cuentas como dos 

estrategias? 

 

¿Por qué dices que tres?  

 

Bueno una serían los seminarios y otra la asesoría 

individual que podría ser interna o externa. No y a la mejor 

en un futuro no se que tan lejano se vuelva a poner en 

práctica el examen por área de conocimiento sería otra 

estrategia que el año pasado implementamos sin 

embargo, no tuvo éxito, no tuvo el éxito que nosotros 

quisiéramos, de doce alumnos que presentaron el examen 
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por área de conocimientos solamente dos alumnos lo 

aprobaron y eso lo aprobaron por mayoría. 

 

Y el examen de conocimientos ¿es oral o es escrito?  

 

No el examen de conocimiento, si quieres te platico un 

poco acerca de esto. 

 

Si  

 

Si a los maestros se les pedía que nos  realizaran una 

guía, una guía con base a tema y bibliografía sobre las 

diferentes líneas de formación, tenemos aquí en el CAM 

varias líneas de formación un es la instrumental, otra es la 

pedagógica, otra es de la especialidad y la otra es no me 

acuerdo, bueno pero con base a esas líneas se integraron 

los temas, entonces el examen constaba de cuatro partes, 

el escrito constaba de 105 preguntas, uno tenía tres horas 

para resolver el examen, una vez que estaba resuelto el 

examen, pasaba a ser calificado por  los maestros que nos 

apoyaron en elaborar las guías, una vez que calificaban el 

examen y si la calificación era aprobatoria el mismo día 

pasábamos a una réplica, donde a los alumnos se les 

pedía que ampliaran a lo mejor alguna de las preguntas 

que venían que no estaban bien contestadas o nos 

hablaran sobre un tema en general, por eso era un poco 

pesado tanto para el personal que apoyábamos en ese 

momento como para el alumno como para los sinodales 

porque este proceso nos llevaba entre cinco horas y media 

y seis horas  por alumno. 

 

 

Pero fue una propuesta de la institución no tuvo nada que 
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ver seneval. 

 

No la institución realizó las guías , la institución realizó los 

exámenes, los exámenes los entregábamos en un sobre 

cerrado con el nombre del alumno, especialidad, matrícula 

y promedio y se abrían hasta el momento del examen. Si 

Una vez que vemos que esto no funciona se suspende, se 

dialoga con nuestros jefes inmediatao en SEIEM entonces 

hasta el momento esta suspendido, ellos  en algún 

momento nos dijeron que preferían que seneval lo hiciera 

en otro momento nos dijeron que no que se iba a consultar 

una institución externa que los hiciera para que en todos 

los CAM se aplicará el mismop tipo de examen y luego 

nmos dijeron que no que cada institucióna lo tenía que 

hacer, entonces hasta el momento no nos han definido, 

esta es una propuesta que se tiene parada. Sin embargo 

mmuchos alumnos estarían interesados en esta 

propuesta, no si si porque no la conozcan no, pero creo 

que sería más fácil que hicieran un trabajo y se titularan 

por el trabajo. 

 

 

¿Cuál es el perfil de los asesores, cuál es el perfil que 

ustedes toman en cuenta? 

 

 

Mira a mi me ha tocado directamente seleccionar a las 

personas que han colaborado en las asesorías o los 

seminarios. Yo me he basado en elegirlos porque ya los 

conozco, si, la primer característica que tomo en cuanta es 

que sean responsables y te voy a decir porque, porque  no 

es un trabajo fácil, es un trabajo arduo, y en un cierto 

momento llega a ser tan pesado que te dan ganas de 
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dejarlo e irte no, entonces yo he pensado que siempre la 

primer característica cuando elijo a una persona para los 

seminario es que este comprometida consigo misma, que 

tenga ética profesional, porque si no, no da resultado, a lo 

mejor contrato personas que sepan mucho, pero igual se 

desesperan porque yo se que hay alumnos con los que 

hay que estar con ellos día y noche trabajando y se van 

no, entonces a lo mejor ese tipo de personas no nos 

sirven. La segunda característica que tomo en cuanta es 

que siempre he procurado contratar a una persona de una 

especialidad para tener un grupo multidisciplinario, porque 

bien hay alumnos que son de ciencias naturales pero 

hacen un trabajo pedagógico, ahí necesitamos personas 

del área de ciencias naturales y pedagógica, ese sería 

básicamente el perfil. 

 

¿Para ti que significa este trabajo del proyecto de 

investigación? 

 

 

Para mi significa mucho, se ha significado mucho. Porque 

yo simplemente a muchos alumnos yo les decía. Para mí 

simplemente puede ser un número en la estadística, 

aprobaste, reprobaste, desertaste o terminaste el proceso. 

Yo e visto cuan significativo ha sido este proceso para 

muchos alumnos, porque a través de este proceso de 

seminario los alumnos aprender a escribir, aprenden a

leer, aprenden a hablar, a ordenar sus ideas, aprenden a 

manifestar sus ideas por escrito y verbalmente, aprenden

a dialogar, no se aprenden tantas cosas que de veras el 

alumnos a lo mejor no lo asimila en el momento, sin 

embargo al final es tan gratificante ver como ese alumno 
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aprendió como se comporta diferente, me ha pasado 

muchas ocasiones ver cuando llegan los alumnos a pedirte 

informes de cómo le pueden hacer para titularse y cuando 

termina el seminario vez una actitud completamente 

diferente hasta la manera como se dirigen a mi, al principio 

llegan y me dicen maestra este, yo me quiero titular, pero 

así con un modo de exigencia, sin dar nada a cambio y ya 

al final están tan agradecidos que buenos días maestra 

como ha estado fíjese que mi trabajo así y asi, entonces tu 

te das cuenta de ese cambio de actitud del alumno, y creo 

que eso lo aprenden en la relación con el asesor y con su 

trabajo. 

 

¿Cuáles fueron los principales problemas que enfrentaron 

durante el proceso con los alumnos, los asesores, la

institución? 

 

 

Mira primero con los alumnos si hemos tenido muchos 

contratiempos yo creo que de todos tipos, desde que no 

asisten , desde que son muy demandantes que sería el 

lado opuesto, desde los que pagan hasta quisieran pagar 

más, los que no pagan y hay que estarlos presionando 

para que no paguen, de aquellos alumnos que aprenden y 

valoran la oportunidad que se les esta dando,  porque yo 

se los manejo como una oportunidad te voy a decir 

porque, porque solamente podemos atender cien alumnos 

por año en este proceso, cuando ahorita tenemos en lista 

de espera 500 alumnos por titularse de esos 500, si los 

500 nos demandarán solamente tenemos que escoger a 

100 dime si no es una oportunidad que se les da a los que 

se quedan, entonces pero sin embargo hemos tenido 
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experiencias muy gratas y a la vez muy desagradables de 

maestros que vienen y nos gritan, nos exigen de porque 

los dimos de baja, porque no los apoyamos, maestros que 

sin embargo no saben como agradecerte la oportunidad 

que les diste, a nivel institucional si también a veces 

tenemos apoyos aunque muy restringidos, pero sobre todo 

la exigencia porque no solo aquí en el CAM sino en los 

SEIEM lo que les  interesa son los resultados, cuantos 

entraron, cuantos se quedaron finalmente en el proceso y 

de estos cuantos se titularon. No les interesa ver la 

manera ni el proceso como se llevo a esa meta lo que les 

interesa es la meta.  

Con los asesores también he tenido problema. Te voy a 

decir porque, porque cada asesor en un principio en el 

primer seminario entendía de forma diferente lo que era un 

trabajo, por ejemplo lo que es una tesis, para mi puede ser 

de una forma, para ti puede ser de otra, para otro maestro 

de otra, incluso hubo ocasiones en que los maestros se 

peleaban lo tomaban tan personal el trabajo que discutían 

entre ellos como puede ser posible que hayas firmado este 

trabajo si esta tan mal y bueno también hemos tenido muy 

gratas experiencias donde a través de esos trabajos se 

han conocido los asesores entre ellos, entonces como te 

puedes dar cuenta, tenemos ventajas y desventajas 

situaciones o experiencias muy gratificantes igualmente 

situaciones muy desagradables. 

 

¿Por qué cambia el cuerpo de asesores entre el primer 

seminario y el segundo seminario? 

 

 

Eso es muy curioso en el primer seminario teníamos a 
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unos maestros:  

Marco Antonio Nava, Felipe Leyva, son maestros que 

trabajan de tiempo completo para SEIEM, cuando nos 

mandan los avisos ya no pueden ser contratados 

Porque no les permiten trabajar en el que ha CAM. 
 
SEIEM manda un comunicado tiene 45 horas dentro del 
sistema no tenemos de dicho a otra plaza de SEIEM. 
 
En este caso vamos a tener posiblemente al maestro 
Víctor Zamudio. 
 
¿Hay  alguna relación o vínculo entre la reestructuración 

que se está haciendo a nivel nacional de delimitar los 

perfiles de los profesores y no darles más de 45 horas, 

esto se refleja en el CAM? 

 

 

Pienso que son filtros cada vez se va cerrando el embudo. 

Del 96 a 99 no les interesa titularse a los alumnos, tal es el 

caso que tendremos 12 titulados de 550 a 600 alumnos 

que interesa. En 1999 que entra nuevas políticas a nivel 

general, vienen otros tipos de exigencias,  a los maestros 

por ejemplo: los maestros que no están titulados no 

pueden ser recontratados, que se abren maestrías, que ya 

puede entrar a carrera magisterial con ciertos requisitos. 

Entonces es cuando los alumnos del CAM les preocupa 

titularse rápido, unos porque estaban condicionados, otros 

porque entraron a las maestrías, otros porque se les abre 

el campo laboral, muy pocos por motivos personales casi 

siempre los motivos es lo económico y su trabajo. 

 

 

¿Cuánto tiempo tiene laborando en el CAM?  
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En septiembre cumplo cuatro años, dos años como 

docente y dos años en la coordinación de investigación. 

 

¿Cómo vincular la coordinación de titulación con todo el 

proceso de titulación, cuál es la perspectiva? 

 

 

Cuando entra la coordinación de investigación no existe la 

coordinación de titulación. En su origen el CAM cuando 

abre sus puertas en 1992 no existe en coordinación de 

investigación se fueron abriendo las coordinaciones. 

Cuando yo entro en 1998 al CAM seguía la coordinación 

de investigación sólita. 

En el año 2000 continuaba sola a mediados del 2000 por 

tanta carga de trabajo se vio pertinente a pedir una 

coordinación de titulación. Sin embargo, me siguen 

dejando al frente del proceso primero porque no hay 

presupuesto para hacer investigación, segundo ésta área 

de titulación va a estar muy saturadas trabajo.  

 

 

¿Por qué el CAM no cuenta con instalaciones propias?  

 

Porque  surge como un proyecto que nadie pensaba que 

iba a subsistir tanto tiempo, en estos momentos no se dan 

las instalaciones porque no se vislumbra abiertamente 

pero el plan 1983 1984, solamente nos van a contratar a 

12 maestros como planta docente. Es interesante 

conocerle e irse adentrando a el plan 1994 quien sabe si 

llegue a sobrevivir los alumnos, porque son 6 años, son 

semanas intensivas, 6 en verano, en invierno 1, en 

semana santa 1, con horario de 8 3:00. De un grupo de 

23- 24 alumnos nos quedan 10 y llevan tres semestres. 
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En alguna junta con las autoridades se vislumbraba no 

abiertamente pero, se diría que si la deserción seguía así 

en el CAM estos alumnos podrían ser absorbidos por las 

UPN del estado de México. A futuro no sabemos con 

cuanta población se vaya a quedar el CAM. 

Si esto lo vemos de manera fría, se diría porque quieren 

un edificio propio si a futuro  a lo mejor no va a subsistir. 

Pero siempre hay alguien que esta pensando en esto y se 

les ocurren los proyectos de las especializaciones y los 

diplomados. 

Que las están trabajando las coordinaciones académicas 

junto con el director del CAM, ya lo presentaron ante 

SEIEM. 

 Lo que es más seguro es que se abra el diplomado de la 

especialidad de inglés, que ya se abrió en el CAM Toluca. 

Ya les prestaron el plan de estudios, los programas y todo, 

vamos a correr el riesgo de que si les interesa o no. 

A las gentes que están titulados a nivel licenciatura 

pueden ingresar y se les va a dar una constancia de que 

concluyeron el diplomado y un diploma. 

Los que seas}n a nivel técnico o gente que sea a nivel 

técnico también puede tener acceso pero sólo se les va a 

dar la constancia. Para tener gente. 

 

Me dices que el CAM surge como un proyecto emergente 

¿cuál es la situación que lo propicia? 

 

 

No estoy muy enterada de eso  pero el sindicato les 

empieza a exigir a los maestros mayor preparación, 

entonces los maestros se la voltean y le dicen ábranos un 

centro para que nos preparemos y hagamos la 

 



                                                                                                                                Entrevista No. 1       pág. 14 
                                                                                                            Administrativo 1 

 

licenciatura. 

Es un trato entre el sindicato y el SEIEM. 

¿Qué esperabas que te preguntara y no lo hice?  

¿Cuántos titulados tenemos? 

¿Qué papeleo hacemos para cada alumno? 

¿Cómo asigno a los asesores? 

¿Cómo preparar un examen profesional? 

¿Como resolver problemas tanto de alumnos como de 

sinodales? 

¿Qué hacemos cuando damos fecha de examen y no se 

presenta el sinodal? 

¿Cómo aprendemos todas las personas que intervenimos 

en el proceso? 

Desde los de intendencia, les tuvimos que enseñar como 

montar un presidium, como colocar el proyector de 

acetatos, las sillas, armar los fólder, como deben estar las 

confina y la ventana. 

Elaborar la documentación, dialogar con ellos, explicarles 

un poco como es el proceso de examen. Esto es un 

proceso de aprendizaje desde lo administrativo. 

Otro proceso de aprendizaje es negociar con ustedes los 

días, las horas los lugares. 

Otra parte que tuvimos que aprender fue como tratar a los 

alumnos, porque aunque tú no lo creas hay alumnos que 

se nos bloquean cuando les damos la fecha de examen, 

ya no pueden escribir, se les olvidan cosas y nos vienen a 

ver todos los días de la semana, ya le traje esto, pero 

ahora se me olvido esto, es importante como saberlos 

atender. Otra parte importante es aprender a negociar los 

espacios del CAM porque tenemos muy pocos espacios 

destinados a la titulación. Eso es lo que me deja a mí. Sin 
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embargo he podido ver que a ustedes como asesores les 

deja otro, a los alumnos también les deja otro a los 

revisores les deja otro. 

La titulación es un proceso tan significativo para el alumno, 

para el asesor para los revisores y para nosotros los 

administrativos. 

 

Eso es como administrativo pero también has sido asesora 

¿cuáles son tus aprendizajes? 

 

 

Como asesora he aprendido mucho fíjate que cuando voy 

leyendo me acuerdo de cómo se debe de redactar, la 

ortografía, me actualizo, me ha pasado que surgen cosas 

nuevas en el área de pedagogía, a la mejor yo algún día 

llegue a escuchar  pero yo nunca profundice y ahora le 

estoy pidiendo al alumno que profundice en ese aspecto 

de la pedagogía, eso también me presiona y me motiva  a 

actualizarme. 

También he aprendido como mis alumnos relacionan sus 

ideas y como lo}as plasman, porque no se si a ti te ha 

pasado, llega el alumno y te cuenta esto es así porque ta, 

ta , ta ta, lo han vivido y lo saben, es una veta muy rica 

que tienen  nuestros alumnos, su experiencia, pero a la 

hora de escribirlo queda completamente diferente a la 

idea. También tú tienes que aprender a darle al alumno su 

espacio y detenerte muchas veces a tú hacerle el trabajo, 

porque a lo mejor lo más fácil para ti es corregirles todo el 

trabajo y ahí le estas robando un espacio al alumno de que 

aprenda.  

 

 

¿La propuesta de iniciar los trabajos de titulación en las  
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materias de laboratorio de docencia la cuentan como una 

nueva opción? 

 

No es nueva, desde que entró Mari Gel al CAM surge la 

idea de que a través de la materia de laboratorio de 

docencia que en las licenciaturas de educación media 

llevan 3 o 4 materias de estos en el 5°, 6°, 7° y 8° 

semestres. 

La idea era que a través de la materia los alumnos 

elaboren el proyecto para titularse, sin embargo, y 

desafortunadamente cada maestro que llega al CAM tiene 

una forma diferente y entiende  de forma diferente la 

docencia, entonces como en el CAM hay una gran libertad 

de cátedra cada maestro hace su proyecto como para la 

materia como mejor cree que esta. 

Fue un avance significativo porque uno de los primeros 

requisitos que pedimos para ingresar a los seminarios es 

que tengan su proyecto, imagínate si así no terminan en el 

tiempo contemplado, sin proyecto menos. Claro que 

tenemos que hacer alguna excepción. 

Las condiciones en las que se desarrolla el seminario son 

muy precarias a mi me gustaría poderles ofrecer otras 

condiciones, ha llegado ocasiones en que las asesorías se 

han dado en el wings en el mejor de los casos o en el patio 

sentados en una jardinera, en los sopes, en sus casas, en 

sus trabajos, yo pienso que es desvalorarse y 

reconocerse, esto agradecida, contenta con este proyecto, 

agradecida con los profesores, nunca han venido a 

decirme oye Lulú donde quieres que trabaje o quejarse 

muy  molestos, en otros momentos cuando ya han 

solucionado la situación me comentan sabes que, si 
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puedes tener un salón tómame en cuenta. Yo les 

agradezco mucho eso y habla por parte ellos de las ganas 

de hacer las cosas.  

Eso era lo que te decía al principio, era una de las 

características primordiales que yo tomaba en cuenta para 

invitarlos a formar parte del colegio de asesores. De que 

me serviría una eminencia que me exigiera las condiciones 

que yo se que serían las optimas, que yo se que me 

darían mejores resultados en el proceso, pero de donde. 

En el CAM no podemos esa es una de las características 

del CAM. No es que me aplauda o les aplauda a ustedes, 

pero todo lo que hemos logrado debería de ser reconocido 

por SEIEM por las condiciones en que trabajamos y los 

resultados que hemos tenido. 

 

¿Cuáles son los resultados?  

 

Te puedo decir: En el año 2000 teníamos 12 titulados 

ahorita tenemos 485 titulados, de esos 280 y tantos son 

por promedio y el resto nosotros los hemos titulado en dos 

años. 

 

 

Eso es en cuanto a la cantidad, ¿qué ha pasado en cuanto 

a la calidad? 

 

 

Mira la calidad ha mejorado y eso es debido a que 

pudimos hacer un colegio de asesores y de trabajar de 

manera colegiada, tenemos un documento normativo, 

tenemos una serie de críticos que pueden servir hasta 

cierto medida como guía, esto se esta reflejando en los 

trabajos, en los exámenes, incluso ahora nos esteramos 
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con la primera alumna inscrita en el seminario y se fue 

aprobada por unanimidad y felicitación, los tres maestros 

que estuvieron en el examen estuvieron contentos. 

 

¿Tienes algunos parámetros que te permitan evaluar la 

calidad de los trabajos? 

 

 

Si, si yo me pongo a revisar un trabajo del seminario 

anterior y uno del seminario de ahora que lo he hecho, yo 

te puedo decir que los trabajos de ahora están más 

completos, mejor estructurados, se nota que trabajaron 

más e forma, que siguieron una serie de pasos, que la 

metodología se nota más que en los trabajos pasados. 

También va a haber trabajos en donde la ortografía y la 

redacción que es una parte importante de los trabajos 

sigue saliendo a la luz que les falta mucho a los alumnos, 

es un reflejo de toda la currícula, de los cuatro años que 

vivieron aquí en el CAM y de su experiencia como 

docentes. 

 

 

¿Aparte de los trípticos que oro trabajo realizo el colegio 

de asesores? 

 

 

Se realizó un documento interno que es normativo, cuenta 

las modalidades de titulación vigente, en qué consiste 

cada uno, como debe de llevarse cada uno como debe de 

llevarse el examen profesional, que rol juega cada uno de 

los sinodales en los exámenes profesionales, una parte 

legislativa donde se aborda el artículo tercero y la ley de 

generación, también se retoma una parte.  
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¿Para la asignación de sinodales, cuáles son los criterios?  

 

A mí me llega el trabajo, lo reviso, reviso tema, 

metodología, línea de investigación. Con base a eso son 

los criterios que selecciono procuro que sea un pedagogo 

o maestro de la especialización y un maestro que sepa de 

investigación. 

 

 

¿Te ha sucedido que algún maestro ha rechazado ser 

sinodal? 

 

 

Si, los maestros no están obligados yo me hacerlo a ellos 

y les pregunto cuál es el motivo de esta decisión y me 

dicen que un motivo es la falta de tiempo o están muy 

saturados o tienen contemplados otras actividades como ir 

a dar un curso o en algunos casos los maestros van a 

presentar su examen de postgrado. 

 

 

¿Qué haces cuando al examen profesional no llega un 

sinodal? 

 

 

Han sido pocas las situaciones me habla a las 6 de la 

mañana, valoro la situación, los alumnos, conozco los 

trabajos. 

13 julio 2002 
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Entrevista realizada a Norma, responsable del área de titulación y a partir del 
año 2002  responsable del área de administración. 
 
Entrevista efectuada  el 13 de julio del 2001 
 
 

 

¿Cuándo inicias tú trabajo en el CAMEM Nezahualcóyotl? 

 

 

En enero del 2000 se fue el maestro Agustín entra la 

maestra Lulú y yo entre como personal de apoyo de ella. 

Marigel nos contrata para cubrir la demanda que había en 

ese tiempo de titulación por promedio, la normatividad por 

promedio salió en el 99. 

De la 1° a la 4° generación demandaban la titulación por 

promedio. El maestro Agustín no tenía tiempo de estar 

yendo al CAM ni tenía personal de apoyo. Tenía muy 

retrasado el proceso de titulación por eso contratan a la 

maestra Lulú y a mí. En julio del 2000 entro como 

coordinadora de investigación y yo como coordinadora de 

titulación. 

Aparte de no haber un proyecto de investigación, no hay 

presupuesto para ello. 

Año y medio nos dedicamos a sacar lo que es titulación 

por promedio. Empezamos a sacar generación por 

generación. Se les tomo la protesta por generación para 

que sintieran un reconocimiento porque también no todos 

lo lograron. Organizamos la 1° toma de protesta que fue 

en marzo, para la 1° generación; en abril la 2° generación; 

en mayo la 3° y junio la 4°. 

En junio del 2000 cambia la normatividad, se regresa la 

documentación y se atrasa todo. A muchos alumnos no se 

les pudo localizar por vivir en zonas aledañas a Texcoco, 

Chimalhuacan. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Esta parte es 
resumida 
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La generación que egreso nos sugirió un seminario en 

octubre del 2000. 

El 1er seminario inicio con 100 personas terminaron 85 

titulados 67. 

Lo pagaron los alumnos. 

 

Los restantes no terminaron sus trabajos o ¿qué paso?  

 

Los restantes se salieron. El 1er seminario como lo 

pagaron los alumnos, fue autorizado por SEIEM pero no 

nos dieron recursos, lo pagaron los alumnos, algunos de 

ellos se salieron por problemas personales, otros se 

salieron por falta de pago, por inasistencias, en ese 

entonces fuimos muy rigurosas en cuanto a la asistencia y 

en cuanto a los tiempos de pagos, se fueron quedando en 

el camino y como 10 no concluyeron su trabajo se 

rescataron 8 y 2 están concluyendo. 

 

 

¿Cuántas modalidades han implementado para la 

titulación? 

 

 

Lo que nos marca la normatividad, memorias, tesis, 

manual de prácticas, propuesta pedagógica. Dada la 

demanda que hemos tenido no hemos podido implementar 

el examen de conocimientos, en mayo del 2000 se quiso 

aplicar. De 12  exámenes 2 pasaron, no se ha vuelto a 

abrir. 

Lo llamamos proyecto emergente al proyecto de titulación. 

 

 

¿Cuál era la problemática de los egresados del CAM en el 

momento en que se implementa este programa? 
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No sentían apoyo de la institución, muchos terminaban y 

no querían saber nada del CAM a mucho les interesaba 

únicamente el certificado y tener más ingresos, se 

olvidaban del CAM, la mayoría ingresa al CAM por subir 

en el escalafón de su trabajo, pero no se ponen a pensar 

que les mejora su labor docente, profesionalmente, 

personalmente, con sus alumnos, ellos no lo ven así, ya 

que elaboraron su trabajo recepcional, ya que pasaron por 

todo el proceso es cuando empieza a valorar el CAM, pero 

hasta que terminaron y les costo trabajo elaborar su 

trabajo recepcional, hasta ese entonces hacen una 

valoración de lo que fue la licenciatura para ellos, muchos 

de ellos aprendieron lo que fue el significado del CAM, 

todo lo que aprendieron aquí lo están aterrizando y 

llevando a la práctica, ahí toman una concientización, 

entonces si ya tratan de mejorar en su labor docente pero 

hasta ese momento hacen ellos la concientización. 

Pero cuando salen de su licenciatura y no lo han dicho, lo 

que queremos es olvidarnos del CAM, no quiero titularme 

yo lo que quería era mi certificado, porque se los exigen n 

sus instituciones no por superación personal, pero ya 

cuando pasan por el proceso 

 de elaborar un trabajo recepcional y aparte que aprenden 

que ellos tienen otro conocimiento y definen más su 

metodología de trabajo con sus alumnos y que ven 

resultados con sus alumnos porque muchos de ellos 

aplican propuestas de prácticas y al ver los resultados con 

sus alumnos ahí es cuando valoran su trabajo. 

 

¿Qué te han comentado que aprenden?  

 

Primero que valoran a la institución, se dan cuanta para 

que sirve el centro de actualización, para formar a los 
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docentes muchos dicen “nos ponen frente a una aula pero 

ni siquiera sabemos enseñar y el CAM nos enseña a 

enseñar, a los alumnos a que tengan entusiasmo por el 

estudio otra cosa que nos han dicho que aprenden a 

valorarse ellos mismos, que pueden salir adelante a 

superarse, entonces tienen ánimos de seguir una 

maestría, superase, que aprenden a redactar, ortografía, 

de estilo a enseñar a valorar a sus alumnos, muchos de 

ellos al terminar su trabajo recepcional nos han dicho que 

ahora saben cual es su vocación como docentes y lo 

valoran más, están satisfechos con ellos mismos y con sus 

trabajo que hacen; la docencia. 

 

¿Te ha tocado ser sinodal, cuál ha sido tú experiencia en 

ese rol? 

 

 

Al ser sinodal aprendí a valorar el trabajo y el esfuerzo de 

los alumnos al elaborar su trabajo recepcional, no es fácil 

elaborar un trabajo y ver sus frutos. 

Tú los vez a ellos como alumnos pero no vez su capacidad 

y sus esfuerzos. 

Te involucras con ellos como persona, te comentan sus 

experiencias, al ser sinodal los valoras y vez los frutos de 

sus trabajos. 

 

 

¿En qué condiciones se desarrollo el proceso de 

titulación? 

 

 

En ceros porque en éste ni en ningún CAM había un 

proyecto de titulación ni lo tenían pensado dado que los 

recursos que SEIEM destina al CAM son mínimos. El 

esfuerzo que más se debe de reconocer es el de los 

asesores porque le dedican más tiempo del programado a 
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los asesorados en sus asesorías. 

 

 

¿Tú crees que las condiciones influyen en el proceso de 

asesoría? 

 

 

Si porque por más que tú tengas disposición para dar una

asesoría si las condiciones te limitan si influye mucho 

porque en ocasiones ya se tiene que salir de la escuela 

porque la van a cerrar.  

 

 

¿Para ti qué significa este proyecto de titulación?  

 

Para mi es muy importante porque además de que abatios 

el rezago de titulación que es nuestra función. Tenemos en 

el PRODI  titular 100 alumnos por año para el 2005 abatir 

el rezago, profesionalmente nos trae satisfacción.  

El PRODI es el programa institucional que lo pide SEIEM, 

la institución lo elabora, tiene una vigencia de cinco años. 

En el PRODI metimos los seminarios de titulación, 

asesorías individuales, exámenes de conocimientos por 

áreas de ahí marcamos un estándar de 100 alumnos por 

año. 

Desde hace dos ciclos escolares con el plan 99 se 

contempla que los alumnos ya salgan con sus tesis. 

Del plan 83, 84, se propuso que en 7° y 8° semestre en 

laboratorio de docencia elaboren su proyecto. 

 

 

¿Cuáles fueron los principales problemas que se 

presentaron en el seminario? 

 

 

En el 1° los alumnos se sintieron muy presionados al 

controlarlos tuvimos negativas ellos demandaban más 
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tiempo para elaborar sus trabajos. A fin de cuentas 

tuvimos buenos resultados. 

A los alumnos les gustaría que contáramos con un sistema 

de cómputo, instalaciones... 
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Entrevista realizada a Larisa. 
21 de septiembre de 2002 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y 
temática ?. 

 

 
Realice una propuesta didáctica para fomentar el gusto por la 
escritura en alumnos del segundo año de secundaria. 
 

 

¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente: sí, no, 
por qué? 

 

 
Si, muchísimo, me dio herramientas que siento me hacían falta 
para mejorar en éste ámbito, en forma personal y de los 
alumnos, porque creo que la escritura es una habilidad muy 
importante para la comunicación para la vida, y eso me decidió 
mucho ese trabajo.. 
 

 
 
 
 

¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo?  
 
Todo el proceso de interactuar con los alumnos, el ver que hay 
otras formas de enseñar, porque estamos acostumbrados a que 
hay sólo una forma de enseñar, a pesar de que en la carrera 
vimos las teorías, y por eso las conocía, en concreto no lo 
habíamos llevado  la práctica. Con la investigación de titulación 
se pudo aplicar el trabajo que habíamos estado realizando.  
 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te hizo 
más pesado o si tuviste algún problema? 

 

 
Durante el proceso de investigación como que me estanque 
mucho, en relación a la forma de trabajo y no tanto en las 
actividades que tenía que aplicar con los alumnos el tiempo se 
nos fue encima, después las estrategias y las actividades como 
que no las hice muy profundas como hubiera querido, esa 
dedicación no se le pudo dar por estar inmersas en el 
planteamiento, la justificación, eso fue lo que se me hizo muy 
largo y pesado. 
 

 
 

¿En cuánto tiempo hiciste tú trabajo?  
 
Inicie en octubre del año pasado y terminé en junio. 
 

 

¿Tú trabajo es de carácter teórico o práctico?  
 
Es práctico, más que nada para llevarse a la práctica. Porque 
como ve es fomentar el gusto por la escritura, por lo que no se 
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puede quedar en teorías, se necesita practicar. 
 
Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o reflexivo.  
Indica que aspecto y ¿por qué? 

 

 
Sí, porque como dije antes me permitió no solamente conocer la 
teoría, sino esa teoría como se puede desarrollar en la práctica 
y al mismo tiempo reflexionar de cómo la estaba llevando yo a la 
práctica, las formas en las que las estaba llevando, a la mejor yo 
estaba llevándolas como me imaginaba y no como debería de 
ser. Con este trabajo tengo más idea de cómo se da lo principal 
que es la teoría. 
 

 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
 
En primer lugar como que es algo que nos debe el tiempo, yo 
anteriormente estaba estudiando ingeniería industrial, di la 
vuelta de 180° y terminé con la licenciatura en español y 
entonces siento que era algo, bueno que es algo que a nivel 
personal me debía. Terminar algo, no dejarla a la mitad, como 
había dejado la otra carrera, ya con el trabajo de investigación y 
el examen de titulación se queda  uno con el grato sabor de 
boca, su pude terminarlo.  
 

 
 
 
 
Se refiere a su 
carrera 

¿En dónde estabas estudiando?  
 
En el IPN en UPICSA 
 

 

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste, 
reafirmaste? 

 

 
En sí la didáctica, como leerla a cabo, cómo se puede teorizar el 
conocimiento, de que manera todo lo que encontramos en teoría 
se puede llevar a la práctica. En sí las formas distintas de 
enseñanza que existen, y cómo se puede lograr que los 
alumnos se motiven , que sean creativos, que nazca en ellos la 
inquietud de hacer las cosas y que no se sientan obligados, sino 
que ellos solitos lo hagan, después llega un momento en que 
ellos solitos ya lo hacen sin que uno este atrás de ellos, por la 
misma forma en que estaba llevándose a cabo la actividad, con 
música, con juegos con dibujos. Son cosas que muchas veces 
dejamos de lado por el tiempo, por la prisa de terminar el 
programa, por atender las exigencias de las autoridades; 
dejamos mucho tiempo todo eso que los alumnos tienen que no 
hay que enseñarles, ellos ya son así, nada más hay que 
guiarlos.  
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¿Qué conocimientos del área de tu especialidad que es español 
conociste, ampliaste, reafirmaste o modificaste? 

 

 
Básicamente fue enlazar las cuatro habilidades que nos 
manejan los planes y programas, el no verlas por separado, 
verlas en su conjunto como debe de ser. Al enseñar a hablar se 
puede enseñar las tablas, o a escribir, o reflexionar sobre el 
federalismo. Aprendía a planear y organizar para que todas se 
vean en su conjunto. 
 

 
 
 
 
Se refiere a las 
habilidades. 

¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, 
ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 

 

 
Los reafirme porque de alguna manera ya los conocía, reafirme 
los ejers, los temas, fue una forma de reafirmar, porque como 
dije, no es nada más de fomentar de escritura, nada ma´s 
porque sí. Mediante los contenidos del programa se hace el plan 
y ya se engloba y al mismo tiempo se fomenta el gusto por la 
escritura y se esta viendo un tema del contenido. El englobar 
todo el plan con lo que uno quiere.  
 

 

¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la 
titulación? 

 

 
No.  
 

 

¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  
 
En la vocacional nos dieron métodos de investigación, pero no 
se parece en cada a lo que realmente hice. 
En la otra carrera me dieron metodología de la investigación, me 
habían ensañado lo que era planteamiento del problema, 
hipótesis, tesis, todo lo que es la teoría de la investigación, pero 
yo siento que eso se entiende cuando uno ya lo esta viviendo, 
cuando uno empieza dentro del planteamiento del problema, 
cuando a uno le dicen tienes que elegir tu problema y 
delimitarlo. Sí, yo sabía que era delimitar y elegir, a la hora en 
que me enfrente, que me decían: tienes que delimitar, yo decía, 
pero cómo. O cuando me decían: lo que tu estas pensando 
tienes que fundamentarlo teóricamente , decía: lo voy a 
fundamentar, díganme cómo, no me daba una idea a pesar de 
que ya habíamos levado dos cursos en la carrera.  
Me resultó muy difícil ligar la teoría de la investigación con la 
práctica; sentarse y escribir y hacer lo que es investigación.  
 

 

¿Sobre, cómo hacer investigación que más aprendiste?  
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La búsqueda de la investigación, pero no buscar por buscar, 
sino que sistematizar esa búsqueda de lo que uno quiere 
conocer, llevar un orden de esa búsqueda, pero yo, pedir que se 
elabore el planteamiento del problema, ir obligándonos para que 
no cueste tanto trabajo. Si me costó mucho trabajo.  siento que 
los cursos que se dan en las escuelas debería de ser 
planteamiento del problema 
 
¿Qué método utilizaste?  
 
Investigación acción. 
 

 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

 
Me sentí investigadora-alumna, porque al mismo tiempo que 
estaba investigando estaba aprendiendo, la facilidad es que 
como estoy frente al grupo, no me costo trabajo aplicar las 
actividades para hacer la propuesta.  

 

Ahora que ya terminaste y que puedes verte desde lejos del proceso 
¿cómo te vez? 

 

Ahora si me veo como maestra investigadora, ya separando 
donde vamos, ya tengo una meta adonde llegar, ya no me 
siento perdida, a mis compañeros los veo yo como maestra 
investigadora.  
 

 

¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización, 
perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 

 

 
Yo creo que es un aprendizaje y una innovación porque como 
estamos dentro del sistema de educación nos damos cuenta de 
las fallas que tenemos nosotros y de las fallas que tienen 
nuestros compañeros y entonces estamos aprendiendo, 
estamos en ese camino de estar aprendiendo.  
De innovación porque yo siento que la mayoría de los 
profesores deberíamos de preocuparnos por innovar, por crear, 
por hacer cosas nuevas dentro de nuestra aula para hacer más 
agradable el aprendizaje a los adolescentes, porque como 
sabemos están en una etapa muy difícil, aunado a todo el 
ambiente que nos rodea, entonces en mucho peor, para jalarlos, 
para atraerlos a lo saludable y a la escuela en sí.  
 

 

¿Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido del proceso de elaboración de tu trabajo? 

 

 
Si, si, había reflexionado, después de hacer mi examen, una 
semana después yo seguía pensando en que había fallado, que 
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me había hecho falta durante todo este proceso. 
 
¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para 
una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico 
u otro aspecto? 

 

 
Dentro de mi aula sí, porque todas las actividades que se 
plantean ahí no son nuevas, pero se pueden seguir utilizando y 
mejorando, dentro de mi plan de éste año las incluí, con todos 
los grupos que estoy manejando actualmente.  
 

 

¿Haz notado cambios en ti a partir de la elaboración de tú trabajo de 
titulación, en casa, en el ambiente laboral, con tú pareja, comunidad, 
círculo social, amigos, cambio cultural o económico? 

 

 
Sí, uno se vuelve más reflexivo, no se en que consista, por 
ejemplo: mi hijo tiene once años, a él lo aliento para que lea, 
para que siga adelante. A pesar de que antes también lo hacía, 
pero ahora que el vivió el proceso, también a él le dan ganas de 
leer, de continuar y de seguir adelante, entonces si ha habido 
cambios. Mi pareja también me alienta a que siga estudiando, 
haz una maestría.  
 

 

¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

 
La planeación la había llevado a cabo antes de la titulación.  
 

 

En el mismo sentido ¿ha cambiado tú forma de dar clase, cómo?  
 
Sí, ahora ya no me pongo tanto en el papel de que soy la 
maestra y aquí se hace lo que digo, ahora me pongo en el papel 
de los alumnos y busco la manera de guiarlos y no de obligarlos 
a que hagan las cosas, entonces es un cambio que poco a poco 
se va dando tanto de parte de los alumnos como de mi parte. 
 

 

¿Desarrollaste alguna estrategia de estudio para avanzar más, de 
lectura, registro, comunicación,  etc.? 

 

 
Hacer esquemas básicamente, leer al principio me complicaba 
mucho porque quería leer los libros completos y no avanzaba, 
ya después empecé a buscar específicamente lo que yo quería, 
en base a eso ya hacía los esquemas, mis notas y tener la 
información a la mano para cuando la necesitara. 
 

 

¿Consideras que la experiencia de tu investigación te permitió obtener 
elementos para pasar de la descripción de un problema a la 
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formulación de hipótesis? 
 
Si aunque mi trabajo no tenía hipótesis porque no la requería, utilice el 
método de investigación acción.  
 
¿Tu investigación te permitió aprender a considerar dentro de un 
abanico de posibilidades, qué condiciones han de cumplirse y los 
resultados que se pueden esperar? 
 
Sí, porque se tienen muchos factores, por ejemplo: para el proceso de 
escritura se presentan muchos factores no únicamente personales 
sino también el lugar en donde se desenvuelven los factores 
culturales, de todo eso se puede hacer uso para llegar a un resultado.  
 
¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional? 
 
Fue muy angustiante, a pesar de que uno no saben si había visto 
otros exámenes, pero cuando esta uno , a qué se va uno a enfrentar,  
que le van a decir, o si uno va a contestar o no, si crea angustia, al 
principio estaba muy nerviosa, no podía hablar, mi exposición la dí en 
cinco minutos, conforme fue pasando el tiempo y los fondos de las 
imágenes adquirí más confianza, me tranquilice, todo fue fluido, no 
hubo mayor problema. 
 
¿Cuál fue tu experiencia previa al CAMEM tanto educativa como 
profesional? 
 
Estaba estudiando ingeniería civil en el poli, me  case, estaba 
embarazada tenía 19 años, tuve la oportunidad de continuar, pero yo 
no me di esa oportunidad, me relegué por pena, me puse muchos 
obstáculos, pensaba, no puedo, ya no quise.  
Entre al sistema porque mi mamá trabajaba ahí, hubo la oportunidad 
de unas horas, me las dieron, pero me sentía mal porque no era legal 
y además me hacia falta estudiar algo, sentía la necesidad de 
prepararme más, si estaba haciendo eso pues hacerlo bien, nace la 
inquietud de buscar las formas y la manera de hacer la licenciatura y 
concluir para no sentirme así como me estaba sintiendo.  
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Entrevista realizada a Mariarosa 
30 de noviembre del año 2002 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y 
temática ?. 

 

Una propuesta didáctica. “El método directo como propuesta 
para la enseñanza del ingles” 

 

¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente: sí, no, 
por qué? 

 

Sí, conocí áreas que tenía desconocidas, que de alguna manera 
las sabia, pero no en forma de investigación, las aprendí por 
medio de un documento, libro o por un autor. 
 
Como por ejemplo: que es una estrategia, yo desconocía el 
significado de estrategia, documentando, primero en el 
diccionario, después buscar en libros, de esa manera fui 
descubriendo que es una estrategia 
 

 
 
 
 
 
 
 

¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo?  
Que lo puse en práctica, que la acción de mi trabajo fue en el 
ámbito escolar.  
 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te hizo 
más pesado o si tuviste algún problema? 

 

Nunca mencione como problema ni como obstáculo el número 
de alumnos. No, traté de hacerlo a un lado porque trabajé con 
50 alumnos, pero sí es un problema y todavía estoy buscando 
una forma para que no sea tanto trabajo para el docente. Pero 
como el gobierno no nos puede decir, te vamos a reducir a la 
mitad de alumnos pienso que uno tiene que buscar las 
estrategias adecuadas.  

 

¿Tú trabajo es de carácter teórico o práctico?   
Práctico.  
Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o reflexivo.  
Indica que aspecto y ¿por qué? 

 

Critica y reflexiva, porque tenía que ser crítica cuando elaboraba 
cierto material o ciertas técnicas de trabajo en cada clase, tenía 
que pensar en un resultado, acercarme a un resultado no nada 
más hacer una técnica para ver qué resultado, era mi trabajo y 
tenía que pensar en el resultado, no sólo hacerlo por hacerlo. 
 

Anticipar de 
permitió la 
maestra 
anticipar 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
Me dejó muy motivada, tan motivada que quiero hacer una 
maestría. Hacer investigación quiero conocer más cosas 
nuevas, ahí que estar en lo no llevó en la actual. A mi me gusta 
la investigación.  

 

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste,  
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reafirmaste? 
Es en  encuentro a la estrategia en si. Porque nada más trabajé 
una sobre estrategia que fue diálogos en plantillas. Si profundice 
en cuanto a la manera desdeñan un idioma que debe de ser por 
unidades integradas. También estuvo un poco en duda porque 
tal parecía que era la estructuras libre; pero no es estructura 
libre, porque yo entiendo que un idioma se debe de enseñar por 
unidades integrales no se puede enseñar en forma aislada por 
qué es donde el alumno más se confunde y después uno quiere 
que el alumno hable como automáticamente en las ando el 
solito todo lo que uno de la que es en forma aislada, pero sí ya 
saben unidades integrales es más fácil para el alumno y ahí 
está donde aplique la teoría de la gestalt. 
 

 

¿Qué conocimientos del área de tu especialidad que es español 
conociste, ampliaste, reafirmaste o modificaste? 

 

Una parte importante de la vía es el  plan de trabajo es la base 
para inician una clase, debe uno sabe perfectamente bien cada 
aspecto que está mencionando uno en el plan de trabajo, 
comenzamos con la estrategia la función que estamos 
manejando, el material lo que vienen siendo los recursos 
materiales, el tiempo porque el tiempo antes se me hacía 
imposible manejar todo con tiempo, como mi 50 minutos los voy 
a dividir en pase de vistas al mundo, presentación del tema, 
ejercicio del alumno, evaluación porque tiene uno de aterrizar en 
un evaluación y se parecía algo fuera de serie, yo decía como 
no se les puede ocurrir otra cosa, pero cuando estuve metida en 
la investigación me di cuenta que es muy importante, y 
realmente estar involucrada en cada uno de los aspectos que 
estoy manejando, entonces eso fue algo muy importante para 
mí, ahora se me hace algo tan sencillo después de que lo 
consideraba tan imposible y tan fuera de serie que decía como 
ahora siento que es algo muy importante. 

 

¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, 
ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 

 

Los reafirme fui más autocrítica ahí es donde entra lo reflexivo y 
crítico porque ya reflexione en cuanto a los contenidos que 
vienen siendo las funciones de lenguaje en inglés, hice como un 
juego porque yo jugaba con mis contenidos, como voy a 
dosificar mis contenidos para enseñarlos, es como un 
reconocimiento con una autocrítica. 

  

¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la 
titulación? 

 

No. Hice un trabajo de una propuesta cuando estudie la 
licenciatura con canciones sino desarrolle el hice un bonito 
trabajo pero no una investigación no tenía idea. 

 

¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  
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Sabía yo el planteamiento del problema,  lo de la hipótesis, la 
justificación.  

 

¿Sobre, cómo hacer investigación que más aprendiste?  
Aprendiste varias formas de hacer investigación nada más 
cambiando nombre como hay diferentes tipos de orden y 
diferentes nombres. Primero hay que tener material ya leído es 
el consejo que yo doy. Lo importante es leer. 

 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Me sentí maestra investigadora porque estaba trabajando en la 
acción del ámbito escolar, estaba involucrada totalmente en la 
mejora de mis clases en obtener mejores resultados en que 
realmente mi alumno aprendiera algo.  

 

¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización, 
perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 

 

Yo creo que están involucradas todas porque primero aprendí a 
hacer investigación. Me sirvió para actualizarme a innovar mi 
trabajo a salir de lo común y tener otro tipo de criterio.  
Me actualicé en mi plan de trabajo ya se cómo manejar un plan 
de trabajo si me muestran una hoja ya les hago un plan  y les 
digo vas a manejar una técnica o vas a manejar una estrategia y 
sin me preguntan qué es un estrategia es un plan de acción con 
el que vas a trabajar. 

 

¿Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido del proceso de elaboración de tu trabajo? 

 

Si estaba yo pensando que lleva preguntarle la maestra y pensé 
reflexionar en mi trabajo. 

 

Si te pregunto ¿qué aprendiste, qué respondes?  
Acerca de la investigación acción que fue la llevé a cabo en el 
ámbito escolar, llevé a cabo un plan de trabajo,  llevé una libreta 
de notas, el tipo de investigación. 

 

¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para 
una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico 
u otro aspecto? 

 

Hay  un problema en cuento a comunicarlo en mi escuela, mis 
compañeros son muy cerrados las autoridades no se prestan 
para decirles este fue mi trabajo, está  es mi propuesta quiero 
que se aplique, por qué no lo toman en cuenta. En el aspecto 
personal pienso profundizar encontrar que me falto, qué debo 
de hacer para atender el éxito completo.  

 

¿Haz notado  cambios en ti a partir de la elaboración de tú trabajo de 
titulación, en casa, en el ambiente laboral, con tú pareja, comunidad, 
círculo social, amigos, cambio cultural o económico? 

 

En lo económico no porque todavía no lo registró en el 
sindicato. 
A todos les decía que ya me había titulado, todos me felicitaban 
la emoción me duró todo un mes.  
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También tomé otra actitud siempre me ha gustado ser 
presentable,  pero he sido más cuidadosa, ya mi portafolio me 
gusta que esté actualizado que este nuevo, porque me da  
mejor presentación. Mis nueras me decían que no fuera yo a 
cambiar, el cambio los sentí en mi, me gusta más mi 
presentación más que nada con mis alumnos no con mis 
compañeros maestros. También tuve un proceso bonito en la 
primera semana de trabajo fue el inspector a visitar la escuela, 
paso al salón  a hacer la revisión,  maestro le dije no me da un 
abrazo por qué, porque ya me titule me dio el abrazo adentro 
del salón y el beso también el director fue cuando me felicitó 
entonces son momentos bonitos. Me gusta decirlo soy así, 
dame un abrazo porque me titulé. 
¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

En la escuela llevamos un plan de trabajo, por comodidad, por 
algo oficial y que esta bien hecho llevamos el mismo. En 
maestros Sergio que es en que se se encarga de imprimirlos. 
Un pero yo pienso diseñar mis propios planes. Porque pienso 
estar inmersa en mi trabajo, actualmente estoy aplicando la 
propuesta de plantillas pero implementando algunas variantes. 
Estoy trabajando con plantillas y estoy trabajando con una 
revista en inglés en donde se trabajando con cognados que son 
palabras que se escriben igual en inglés en español, el alumno 
de una hoja de selecciona días congnados y aparte los escribe 
en la libreta y subraya 5 palabras que tienen el artículo be, el 
artículo a y cinco que tengan el artículo han, las escriben 
después con  su diccionarios buscan las palabras que no 
entiendan que llevan artículo. Es un trabajo agotador lo hice 
todo en el primer bimestre y estamos en el segundo bimestre 
hasta el corto con ese trabajo mi alumno está aprendiendo 
mucho vocabulario no tengo necesidad de que el alumno repita. 
Ni que el alumno se aburre. Así trabajo la variante de los 
cognados y la variante de las plantillas de diálogo. 
Estoy usando mucho la grabadora porque al usar plantillas se 
tiene que usar la grabadora. Y estoy también tomando lectura 
es la primera vez que tomó lectura y me está dando buen 
resultado. Voy a retomar de lleno las plantillas. 

 

¿Desarrollaste alguna estrategia de estudio para avanzar más, de 
lectura, registro, comunicación,  etc.? 

 

Lo que me vino a ser fácil el trabajo final este yo lo trabajen la 
computadora, tenía idea si las escribía sin estar leyendo como 
debería dar idea si las escribía me pasaba ahora. Es el consejo 
quedó que no manden hacer el trabajo tanto lo que escriban 
dando en como lo que se hace mentalmente se ha hacerlo un 
domingo por qué es la única manera en que lo va uno 
analizando y mejorando trabajo, de esa manera cuando fue mi 

 



                                                                                                                                Entrevista No. 4       pág. 36 
                                                                                                             Alumna que participó en el 2° seminario 

examen siento que ya no tuve mucho trabajo porque emprendió 
95% o ganado porque yo lo trabajen al que trabajar, si alguien 
está haciendo investigación de tiene que hacerla. 
 
¿En qué lugar físico realizaste tú investigación (casa, trabajo, 
biblioteca, casa de amigo(a)/pariente, café internet, etc.)? 
 

 

Al laboratorio de computación de la escuela, para leer me 
levantaba las concluirá mañana y yo leía de 4 6 de la mañana 
no solamente leía también en mi libreta de notas me ponía 
escribir, cuando llegaba de trabajar me daba un baño sencillo 
ligero y nuevamente a leer fue una tarea constante, y también 
de recopilar información y más libros. Fui a la biblioteca central 
a la ENEP de Zaragoza. No compre libros utilice pura fotocopia 
leía en el camión. 

 

¿Consideras que la experiencia de tu investigación te permitió obtener 
elementos para pasar de la descripción de un problema a la 
formulación de hipótesis? 

 

Si, puede ser que cuando se lee un libro, si pongo este plan se 
aplicó estrategia o estas ideas de X. autor, puede ser queme de 
esto. Si se da. 

 

¿Tu investigación te permitió aprender a considerar dentro de un 
abanico de posibilidades, qué condiciones han de cumplirse y los 
resultados que se pueden esperar? 

 

Si se da.  
¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional?  
Fue toda una emoción fue muy emocionante, me prepare 
estaba yo muy preparé, aprendí a modular ni voz a mejorarla, 
dar mejor pronunciación entonación que se escuchará más 
bonita en voz, eso lo aprendí al escucharme cuando yo me 
grababa. Al final me di cuenta que el material no es importante, 
las diapositivas ya no fueron importantes para mi, lo importante 
es uno lo que tiene uno, lo que ha aprendido uno, explicar con 
mis palabras lo que aprendí. Me prepare lo intelectual, en mi 
persona, me fui a baño sauna, me fui a masajes, mi compra de 
un traje  sastre sencillo, quería verme sencilla no como si fuera 
una fiesta desborda sino como es un examen algo bonito algo 
serio, yo quería que el ambiente donde fue del examen hubieron 
buen ambiente, me preocupe por eso, afortunadamente había 
muy buena víspera ese día. Fue un día padre ínfimo, después 
tuve la fiesta pero eso ya no me interesó yo estaba en otro 
mundo. Lo emocionante ya había pasado para mi.. 
 
Para mí era importante tiene fiesta estuvieran mi mamá y mis 
hermanos la fiesta era para ellos ellos disfrutarán muchísimo, el 
disfrute que ellos tuvieron a participar de mi titulación. 

 

¿Cuál fue tu experiencia previa al CAMEM tanto educativa como  



                                                                                                                                Entrevista No. 4       pág. 37 
                                                                                                             Alumna que participó en el 2° seminario 

profesional? 
El 16 de mayo de 2003 cumplo 20 años de trabajar.   Qué 
bueno que no me titulé hace años porque gracias a eso me he 
actualizado, gracias a eso es pues es algo tan diferente, yo me 
comparo voy a buscar a todas las que tienen mi edad, no se 
comparan conmigo. Estoy actualizada tengo frescos todo, 
puedo confesar sin ningún problema, hasta podría yo quiera 
alguien para decirles cómo hacer su tesis. No pienso que puedo 
decir que ya aprendí muchísimo, pero puedo decir que si 
aprendí porque yo hice mi trabajo. Me siento muy diferente cada 
palabra que dijo se porque la dijo y con fundamento en algo que 
ya leí que ya se y que ya hice. Este experiencia que tengo en lo 
máximo porque dijo que bueno que me paso ahorita, porque no 
importa que tenga yo 45 años y que digan apenas se título, que 
padre que apenas me título porque ya estoy actualizada, y 
puedo seguir más adelante bueno, hasta donde yo quiera; y las 
posibilidades que haya también, es algo diferente es algo fuera 
de serie, algo bonito, experiencias que nadie las da. 
Estudio preparatoria, en la preparatoria de Texcoco y tres 
semestres de psicología en la UNAM y ya no me gustó, por 
problemas de que mis hijos delibera la secundaria y otros en 
primaria que tuve problemas económicos, hacia una cosas u 
otra dejé esto pero seguí estudiando  los cursos  de inglés, 
después me dieron las horas de inglés, entre con 12 horas 
basificadas en el 83. Ni sinceridad me ayudó siempre he 
hablado con la verdad, todo se ha venido dando de una manera 
bonita siendo sincera y diciendo lo que tiene uno de 
preparación. Entrar al CAM lo supe por accidente había 
compañeros en la secundaria que iban al  CAM pero son muy 
cerrados, fui a una academia en Neza y ahí conocía una 
maestra que estudiaba en el CAM medio toda la información, fui 
al CAM y ya tenían un mes de clase, en el 95. Yo si en octubre 
aceptaron la inscripción. Yo siempre había buscado una escuela 
con esas características. Lo hice en cuatro años y aparte 
recurse una materia por llegar tarde junto, estuvo bien porque 
tuve la oportunidad de conocer el maestro Víctor Zamudio quien 
le permitió tomar un seminario de tesis, al y empecé con la 
investigación ahí elabore mi anteproyecto pero no sé por qué se 
dieron las cosas que el maestro nunca me dio luz  verde para 
que  yo siguieran mi trabajo, elabore mi trabajo me lo revisó y 
me puso 10, pero por no asistir el último día hacer una película 
le puso en marcha. 
Cuando estudiaba la preparatoria estudiaba por las tardes inglés  
en el instituto Franklin. . Cuando comiece la secundaria tenía 
mis cuatro hijos termine secundaria para trabajadores normal es 
federal y es escolarizada diurna, fui por la mañana  como todo 
un alumnado y tres años y después me fui a la preparatoria tres 
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años. Cuando iba a terminar la preparatoria fue cuando me 
dieron las horas de inglés en la misma secundaria que estudia, 
me fueron a ver a mi casa para ofrecerme las horas. 
En Chapingo hice tres cursos de inglés. Después en la ENEP de 
Zaragoza. En el CAM la maestra Ana María decía que nos 
fuéramos a desempolvar los espantaban nos decía que el 
examen iba a ser inglés, los exhortaba al que volviéramos 
retomar el inglés, yo merecía al mojón en el 97 termine todos los 
cursos de inglés tengo mis certificados de profesión, para no 
desanimarme hice una tanda para pagar todos los cursos de 
inglés, ya no había pretexto de no ir. 
¿Qué contenidos consideras que se deben de trabajar en un 
seminario de titulación? 

 

Está difícil la pregunta, porque el maestro no está acostumbrado 
a leer, para iniciar una investigación se le tiene que preguntar 
que leen, sondearlos, no espantarlos con proyecto, porque nada 
más hablan de proyecto y ser espantan, pienso que el proyecto 
es un obstáculo, conozco a maestros que les da  y ese pavor sé 
debe a que no leen, no sabe que van a investigar de su propio 
práctica la investigan, ponerlos a leer y hacer cuandros 
sinópticos, porque no hay otra. 
Yo tenía amigas que hacian sus trabajos con lo que yo les 
platicaba sobre el libro, lo primero es leer y ponerle otro nombre 
a proyecto, entrega un tema, sobre qué tema quiere trabajar una 
cuartilla dos cuartillas, eso sería como su planteamiento nos 
habrían que su planteamiento dirían que es su tema. 
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Entrevista realizada a Ozorio Lezama 
21 de septiembre de 2002 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y 
temática ?. 

 

El vanguardista en la poesía y algunas estrategias para trabajar 
las en el segundo grado de educación secundaria. Tesis 
elaborada por tres personas. 
 

 

¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente: sí, no, 
por qué? 

 

Si, porque cuando se me presentó el tema del vanguardista no 
en el programa no sabía cómo abordar  y me costó mucho 
trabajo  yo pensé servir como adulto por no tener el 
conocimiento previo de todo lo que se vivió en ésa época como 
no conozco el tema y me cuesta muchísimo trabajo imagina a 
los alumnos. 
Antes de hacer la tesis hice un trabajo previo del mismo tema, 
para mi la problemática para trabajar el vanguardista es éste el 
problema. 
Nosotros a lo que concluimos que es que: el vanguardista es la 
base para enterar a la literatura en tercero. 
 
Al principio pensaba que los maestros son flojos, lo dejan al 
último no quieren dar el tema, ese tema no tiene que estar en 
segundo grado, esta mal el programa. Pero ya analizando los 
contenidos y analizando todo el proceso está muy bien en el 
cuarto bloque del segundo grado de secundaria. 
 
Son pocos los profesores que ven el tema del vanguardista o le 
dan una embarradita al adolescente del grupo ahora que 
concluimos el trabajo y checamos, hay mucha relación entre el 
adolescente actual con las vanguardias del siglo veinte. Con 
cada una de las características de las siete corrientes  del 
vanguardismo.  
 

 
 
 
 
 
 
Se refiere el 
desconocimiento 
del tema y la 
disputa 

¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo?  
De rescatar el trabajo de los niños, ya las actividades en 
concreto, como un fue libertad ellos manejaban las 
características de las corrientes en su forma de expresarse: 
poesía cubista interviniera más, en el vanguardista no una niña 
que reflejaba su problemática de violencia familiar. Porque 
primero lo sensibilizábamos ellos realizaban nuestra propuesta 
eso sí me gustó. 
 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te hizo 
más pesado o si tuviste algún problema? 
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El tiempo para poder nos ponen de acuerdo con nuestros 
compañeros a veces no coincidíamos a veces por diferentes 
actividades no nos reuníamos. 
 

 

¿Tú trabajo es de carácter teórico o práctico?    
Práctico  
Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o reflexivo.  
Indica que aspecto y ¿por qué? 

 

Si, porque nosotros teníamos sólo medio conocimiento del 
tema, el haber investigado e ir a diferentes instituciones porque 
no solamente nos íbamos a los libros de texto, tuvimos que ir a 
la pedagógica, la nacional, diferentes instituciones públicas, 
hasta que pudimos lograr encontrar los textos, porque no hay, 
encontramos la bibliografía en la facultad de filosofía y letras, un 
problema con el que nos enfrentamos este encontramos libros 
pero no en español sino en su idioma natal, estaban en ruso, 
alemán, italiano, francés, entonces a buscar, a información a 
fondo para encontrar la bibliografía correspondiente, después 
nos encontramos con que si habían en español, pero eran 
traducciones, el problema era localizarlas. El problema era 
también que  íbamos a la biblioteca y por falta de tiempo no 
cerraban las fotocopias. Al otro día no le encontramos por qué la 
habían cambiado del lugar o la habían prestado. 
 

 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
Mucha satisfacción, no es porque nos aventemos flores, pero al 
menos lo grupos que tuvimos el año pasado y ahora están en 
tercero y que llevamos una secuencia vemos que están 
trabajando muy bien, yo les manejó mucho lo que están 
viviendo en la actualidad con lo que pasó en las diferentes 
épocas, como nos está marcando el plan, pero principalmente 
todas estas experiencias de antaño pasarlas al presente. 
Lo principal fue la satisfacción de decir que concluimos nuestro 
trabajo 

 

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste, 
reafirmaste? 

 

Principalmente con lo de investigación acción, checar las 
diferentes técnicas o diferentes dinámicas, checar  mucho lo del 
ensayo y error aunque no está dentro de los investigación dado 
acción sin otra pauta para aquellos mismos se corrijan los 
textos, nuestras propias creaciones, eso es lo que me ha 
ayudado mucho, que también nos costó muchísimo trabajo en la 
metodología; principalmente entender los pasos y el porque, 
porque luego decían la investigación acción y el ensayo y error, 
tanteo y demás. Yo decía esto de donde lo asaltaron y cómo se 
realiza, aunque nosotros lo llevamos a la práctica no 
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teorizábamos cómo comprenderlo y cómo podemos día explicar. 
 
¿Qué conocimientos del área de tu especialidad que es español 
conociste, ampliaste, reafirmaste o modificaste? 

 

El tratar de entender como en la poesía el escritor escribía sus 
vivencias o lo que ellos tenían en esos momentos y ya de ahí 
partir para que los niños pudieran analizar y tratar de 
comprender el porque el escritor expresaba esos sentimientos a 
través de su texto. Nos vimos más hacia la reflexión el análisis. 

 

¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, 
ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 

 

Los reafirme. Al principio era un pleito tajante con la otra 
maestra yo decía, paran ese tema no está bien en este bloque, 
lo cambiaron en el programa anterior estaba en el tercer año, y 
yo lo veía muy bien porque según lo veía una secuencia, pero 
ya cuando en el plan del 93 lo cambiaron, entonces era un 
toque yo decía que no estaba bien y me decían por qué no está 
bien. 
Empezamos a tener diálogos, y fue cuando comprendimos que 
si está bien, todo está perfecto. Nosotros como maestros no nos 
damos pauta a poder ampliar nuestro abanico de conocimientos 
y damos los lema superficialmente no profundizamos, no vemos 
que los adolescentes tienen diferentes características y las 
problemática que ellos viven ahí lo pueden de plasmar en las 
corrientes del vanguardista. 
Por eso fue un tema muy importante porque los adolescentes 
son quietos son soñadores, no quieren acatar las órdenes de la 
autoridad, y todas de pequeñas características que nosotros 
decimos, es que no entiende no comprenden no esto, no es 
cierto, eso me quedo mucho tienen todas las semejanzas las del 
vanguardista no los niños. 

  

¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la 
titulación? 

 

No  
¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  
Se merecía una cosa mucho muy difícil.. 
 
Cuando decían tienen que investigar, sí pero de donde, que o 
por qué, hasta que la maestra nos hizo favor de que 
aterrizáramos fue cuando ya dijimos a mi me gustaría irme por 
este tema, lo comenté con mis compañeros, hice la propuesta, 
aquí hay este problema o al menos como para mí fue un 
problema cuando inicie como profesor frente al grupo. Haciendo 
las encuestas con los diferentes maestros de varias escuelas de 
los alumnos ahí comprobamos que definitivamente si es un gran 
problema el que ellos no aborde en el vanguardista no cómo 
debe de ser. Al menos no fue nada novedoso pero las 
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estrategias que nosotros sugerimos o las propuestas si están 
de acuerdo al nivel de los niños. Les da funcionar mucho, 
espero que en un futuro lo podamos llevar en un pequeño taller 
o al menos en la misma academia qué ya nos autopropusimos, 
para realizar esta actividad con los diferentes compañeros.  
¿Cuantos años tienes de maestra?  
12 y en español 7  
¿Qué materias impartes?  
Tecnológicas, corte y confección . Yo tenía también civismo 
cuando me inscribí al CAM quería civismo ciencias sociales 
pero como el cupo estaba saturado, el maestro Santiago me dijo 
que nada más habían en español con un probable cambio a 
sociales pero jamás cedió el cambio y me tuve que tener en 
español y esté participando en mi academia. 
 

 

¿Sobre, cómo hacer investigación que más aprendiste?  
Se me dificultó mucho por lo mismo, hay que seguir los 
diferentes pasos en el proceso para llegar al objetivo que 
queremos, llevar a cabo los pasos y hacer principalmente el 
cronograma de actividades por el tiempo, por el cual no nos 
poníamos de acuerdo. 

 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Yo me sentía alumna, el hecho de ir a la biblioteca y empezar 
como cuando estaba adolescentes y volver a tomar los libros 
buscar en los ficheros una computadora, nos habíamos cómo 
hacerle hasta que nos empezaron a diseñar los demás 
compañeros, me sentía alumna.  
Tuve que aprender cuestiones de computación porque me 
peleaba mucho con mi hijo, me decía si quieres que te ayude no 
indagar ni espacio. Todas las características de los 
adolescentes en esos momentos teníamos tanto mis 
compañeros con yo. 

 

¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización, 
perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 

 

Innovación o bueno en última de las instancias si innovadoras 
porque cómo no hay, cualquiera puede retomar para poder dar 
esas clases estas corrientes. 
Actualización y porque los compañeros se pueden actualizar en 
las corrientes de vanguardia. 
Perfeccionamiento porque están pero están muy divagadas la 
información y las actividades las siento que no van de acuerdo 
con la metodología, le cuesta mucho el maestro pensar como 
dar el tema del creacionismo: qué puedo hacer de innovador 
para que los niños lo puedan construir y que hablen sobre su 
entorno de la naturaleza, que le puedo decir al árbol, el árbol me 
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da un fruto pero que por ejemplo en ésta corrientes él tiene que 
cambiar las palabras no tiene que decir el árbol que crece por el 
árbol que la fruto, tiene que buscar una palabra combinar las 
palabras para crear una palabra nueva y eso es creacionismo, o 
el estar buscando metáforas en el ultraísmo que se manejan las 
puras metáforas, tiene que consultar sus metáforas o propiciar 
sin metáforas, buscarlas para poderlas concretar. En estas 
corrientes tiene que ser uno completo con los niños para 
aquellos tener libertad de poder crear, uno lo tiene que guiar 
nada más, los resultados que vengan son creaciones de ellos, 
pero que ellos tengan el predio conocimiento de lo que están 
haciendo, y entre corriente están. A mi me encanta mi trabajo. 
¿Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido del proceso de elaboración de tu trabajo? 

 

No, ya lo dijimos que tuvimos muy contentas nos felicitaron, 
porque es un buen trabajo el que se entregó, blandos vemos 
con mención honorífica porque los promedios que sacamos no 
alcanzaron, lo principal que fue la satisfacción de quilla 
concluimos. Claro que todavía se puede ampliar más el trabajo 
da para más. 

 

Si yo te pregunto ¿qué aprendiste, qué me respondes?  
El poder entender a los diferentes autores principalmente, el 
poder analizar una poesía y decir es que esto habla sobre el, 
principalmente ellos hablaban mucho sobre la muerte porque es 
un tema que surgió en las diferentes guerras mundiales 
entonces sí harían muchos sentimientos encontrados, que son 
los mismos que tienen los niños y para poder me acercar más 
con ellos aparte de conocer el autor tratar de ver lo que al 
alumno al adolescente de esta pasando en estos momentos con 
las características de cada una de las corrientes. 

 

¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para 
una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico 
u otro aspecto? 

 

Si para el TGA. O  Academia.  
¿Haz notado cambios en ti a partir de la elaboración de tú trabajo de 
titulación, en casa, en el ambiente laboral, con tú pareja, comunidad, círculo 
social, amigos, cambio cultural o económico? 

 

Si me siento más segura y puedo hablar de mi tema con más 
libertad, ya puedo contestar más ampliamente si me cuestionan. 
Mis hijos están orgullosos de mi bueno eso me manifiesta. 

 

¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

Si porque me he enseñaba a planear, un poco mejor y 
principalmente viendo las necesidades de los grupos. 

 

En el mismo sentido ¿ha cambiado tú forma de dar clase, cómo?  
Si, aparte de que me acercó más a los jóvenes trato de ya no 
dictarles tanto, trato de llevar mapas conceptuales o esquemas 
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para que ellos lo relacionen con su vida diaria. Trató de que sus 
vivencias las vean reflejadas y se les queden  más grabadas a 
ellos. 
¿Desarrollaste alguna estrategia de estudio para avanzar más, de 
lectura, registro, comunicación,  etc.? 

 

Mapas mentales, conceptuales, esquemas, la técnica del 
subrayado, hacer anotaciones, y es lo mismo que les trato de 
introducir de involucrar a los niños, De tal renglón subrayenlo y 
pongale *o ponga de algo que ustedes puedan reconocer. 
Yo les pido acondión, dependiendo de mejorar acordeón lento y 
un punto, es para estimularlos. Les voy diciendo subrayenme tal 
palabra, ya cuando un tienen examen no tienen que el director 
del texto van buscando las palabras clave, para llevarlos a que 
ellos mismos vayan analizando o vayan haciendo sus mapas. 
 

 

¿En qué lugar físico realizaste tú investigación (casa, trabajo, 
biblioteca, casa de amigo(a)/pariente, café internet, etc.)’ 
 

 

Fueron muchas las instancias donde tuvimos que pasar. 
Como grupo nos dimos varias veces a la pedagógica, a la 
biblioteca del colegio de México. Donde terminamos pues la 
facultad de filosofía y letras. 

 

¿Consideras que la experiencia de tu investigación te permitió obtener 
elementos para pasar de la descripción de un problema a la 
formulación de hipótesis? 

 

Si aunque me costó mucho trabajo pero si.  
¿Tu investigación te permitió aprender a considerar dentro de un 
abanico de posibilidades, qué condiciones han de cumplirse y los 
resultados que se pueden esperar? 

 

Si, por medio de la metodología yo siento que se me abrió más 
el panorama. 

 

¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional?  
Muy angustiantes, yo pensé que se me iba a dificultar, cuando 
le estaba la exposición estaba muy nerviosa. Cuando o 
impresora sesión de preguntas ya me fui relajando, porque nos 
dieron la oportunidad de participar a todo el equipo, no fueron 
tan tajantes los sinodales al hacer preguntas monturas, al 
menos por lo que me comentan los compañeros. Como para 
que en ese momento nos bloqueáramos, fueron preguntas 
abiertas que nos permitieron participar a los tres.. 
 
Será  que nos veían muy entusiasmados en el tema y que todos 
queríamos participar. 
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¿Cuál fue tu experiencia previa al CAMEM tanto educativa como 
profesional? 

 

Yo nada más tenía el bachillerato de un Cetis, con mi carrera 
técnica. 
 
¿Cómo te incorporas al ámbito docente’ 
 

 

Porque se dio la oportunidad de incrementar las obras en donde 
trabajaban mi esposo y como siempre yo le estaba diciendo 
desame trabajar, me dijo que va a abrir un grupo y te vamos a 
tratar de acomodar unas horas. Mi esposo ácido mi maestro mi 
guía el me ha apoyado muchísimo. 
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Entrevista realizada a Rafael 
23 de noviembre del 2002. 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y 
temática ?. 

 

Realice una propuesta didáctica. La Sexualidad en los niños.  
¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente: sí, no, 
por qué? 

 

Fue una inquietud basada en la complicada forma de ver la 
sexualidad tanto de los alumnos como de los maestros, para 
poder enseñar , explicar o sacar a los alumnos de algunas 
dudan respetó de la sexualidad. 
Porque yo estuve muchas de estas dudas, con la práctica 
docente me doy cuenta que muchos  de los niños tienen igual de 
dudas o posiblemente más con la mala información que 
recientemente que el medio ambiente, las revistas, la televisión 
los anuncios. 

 

¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo?  
Lo que más les gusto de este trabajo fue cuando lo llevé a la 
práctica después de haber hecho el trabajo teórico como lo quise 
comprobar y la respuesta de los muchachos lo vieron de una 
forma muy natural, hay cosas que ellos consideran que son 
morbosas porque el los padres e incluso maestros delatan 
delimitar incluso inconscientemente este sentido de morbosidad 
de los niños, hasta entonces atender la sexualidad como algo 
sucio. Incluso en los hogares los padres de familia no saben 
cómo actuar cuando sus hijos adolescentes tienen ciertas 
actitudes con su cuerpo cuando lo exploran, con alguna 
información que puede ser para beneficio pero yo no saben día 
es para su beneficio unos está perjudicando. 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te hizo más 
pesado o si tuviste algún problema? 

 

Principalmente la falta de participación por parte de los padres 
de familia, pone en muchos pretextos para el nuevo asistir a las 
sesiones, pero los pocos que fueron tuvieron una respuesta 
bastante satisfactoria, ellos lograron participar y se llevaron una 
clase calle para ellos. 

 

¿Tú trabajo es de carácter teórico o práctico?    
Teórico y práctico, tenía yo la inquietud de saber cuál era la 
respuesta por eso no lo dejé nivel teórico lo entiende a la 
práctica. 

 

Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o reflexivo.  
Indica que aspecto y ¿por qué? 

 

Reflexivo, porque me permitió hacer una comparación de lo que 
marcan algunas teorías con respecto al tema, de la respuesta de 
los alumnos de los padres, que los padres de la gran influencia 
que tienen de la educación tradicionalista.  
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Al llevarlo al salón compro de que no es tan difícil llevar lo que el 
educación sexual de las diferencias de etapas llevando lo de una 
manera natural y espontánea como lo dicen muchos psicólogos 
que es cómo se debe de dar educación sexual. 
¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
Una satisfacción bastante grande, independientemente del 
resultado del examen es tal la satisfacción muy personal, estoy 
convencido el trabajo que hice y que es todo me va a servir para 
poder aplicar lo en las siguientes generaciones con los 
siguientes grupos. 

 

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste, 
reafirmaste? 

 

Aplique la didáctica operatoria en donde el alumno trata de 
descubrir su conocimiento, yo les daba a los materiales, algunos 
materiales educativos semi armados para ahorrar tiempo, para 
qué finalmente ello se dieran cuenta del objetivo a alcanzar, que 
ellos pudieran explicar a manera de resumen el contenido visto. 
Hubo muchos conocimientos que desconocía, hay algunos 
aspectos  que como padre uno los aplica pero son 
completamente equivocados. 

 

¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, 
ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 

 

Los habitantes de acuerdo a mis posibilidades, materiales, 
materiales humanos: características de los alumnos número de 
alumnos, características de los padres, de las posibilidades que 
le dan a uno por parte de los directivos, existen prejuicios de los 
directivos, o temor por la opinión de los padres de familia por la 
reacción que pueden tener ante el tema de las exentas.  

  

¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la 
titulación? 

 

No. 
Desde la secundaria me interesó el estudio de la sexología, 
había una revista que se titulaba así. 

 

¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  
Mi trabajo es más consciente en el CAM, le agarré  amor a la 
lectura. 

 

¿Sobre, cómo hacer investigación que más aprendiste?  
Saber leer, al entendimiento de un texto. 
Ahora ya leo por mi parte. 

 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Maestro investigador, por qué de alguna manera compare 
muchas dudas que tienen los alumnos, me puse su lugar podría 
también el alumno, el hecho de investigar algunos temas si 
teníamos dudas tanto en alumno como yo, apareció la necesidad 
de investigar cómo maestro. 

 

¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización,  
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perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 
Como perfeccionamiento, por qué como maestros empleamos 
técnicas llevamos métodos y al paso del tiempo se va mejorando 
allí donde el perfeccionamiento no la perfección, tanto en el 
trabajo como lo personal. 

 

¿Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido del proceso de elaboración de tu trabajo? 

 

Si.  
¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para 
una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico 
u otro aspecto? 

 

No. Es hablar mal a espaldas de los compañeros pero el director 
no se presta a juntas le gusta más como patriarca dar las 
indicaciones específicas. 

 

¿Haz notado cambios en ti a partir de la elaboración de tú trabajo de titulación, 
en casa, en el ambiente laboral, con tú pareja, comunidad, círculo social, 
amigos, cambio cultural o económico? 

 

Si en todo, el tiempo que estuve en el CAM con el trabajo de 
investigación como que se amplió mi marco para abrirme más 
con los demás para comunicarme saber escuchar, opinar. En mi 
familia también. Aplauden esta etapa de superación personal. 
Pero por otro lado mi niña me pregunto que si estuviera maestría 
indicó que no la estudiada. 
Al menos que me ha inyectado mucho o esa situación de 
superación, en el Diplomado había muchas maestras grandes 
que tenía sus hijos en la prepa en la universidad,  sus trabajos 
cotidianos la tarea de ser esposa, los trabajos académicos, la 
actividad de ser maestras preparar las clases. 
 

 

¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

Si por qué de aprendido que muchos temas que son muy 
repetitivos trató de cambiados por otros más interesantes. 

 

En el mismo sentido ¿ha cambiado tú forma de dar clase, cómo?  
Trató de ser más comprensivo con los muchachos de 
entenderlos. 

 

¿Desarrollaste alguna estrategia de estudio para avanzar más, de 
lectura, registro, comunicación,  etc.? 

 

Para dar las clases se nos invita mucho al que la alumno 
descubra su propio conocimiento de la práctica del difícil porque 
vienen examen, convocatorias para realizar algunas actividades 
y eso nos quita tiempo y un donde no quiere que regresar a los 
tradicionalista. Eso está mal por qué es para quedar bien con las 
autoridades. 

 

¿En qué lugar físico realizaste tú investigación (casa, trabajo, 
biblioteca, casa de amigo(a)/pariente, café internet, etc.)’ 

 

El escuela con los dos sexto grado que tenía en ese momento.  
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En la casa, compre muchos libros grave películas.  
¿Consideras que la experiencia de tu investigación te permitió obtener 
elementos para pasar de la descripción de un problema a la 
formulación de hipótesis? 

 

Si pero creo que se necesita a vía mucho para poder darnos a 
conocer y que la gente lo sepa. 

 

¿Tu investigación te permitió aprender a considerar dentro de un 
abanico de posibilidades, qué condiciones han de cumplirse y los 
resultados que se pueden esperar? 

 

Siento que para poder llevar a cabo ese tipo del trabajos que son 
unas variables de los contenidos del programa es un poco difícil, 
sobre todo con el tema de sexualidad, alguien obstáculo 
bastante grande con la educación tradicionalista con los padres 
y los maestros prefieren vedas sexualidad desde el punto de 
vista anatómico prefieren quedarse a nivel fisiológico y más si 
enteramos al tema de lo moral. 

 

¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional?  
Siento que el trabajo más que el examen es en donde se analizó 
y se vió realmente mi trabajo. Lo que me llena de satisfacción es 
que se me corrigió, que lo llevé a la práctica. Porque mi trabajo 
con proyecto. 
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Entrevista realizada a Armando  
11 de octubre del 2002 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, 

título y temática ?. 

 

Un cuadernillo de prácticas para taller de informática 

con una propuesta didáctica en ese entonces no había 

una reglamentación específica entonces según yo hice 

las dos cosas. 

 

¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación 

docente: sí, no, por qué? 

 

Si fue un altercado que tuve con mi asesor, …tengo 

fundamental. 

 

¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo?  

El desafío fue lo que más te gustó, yo me había 

enfrentado a mucha reflexión e interiorización sobre 

que tanto había sido capaz de retomar sobre 

habilidades docentes, entonces desde puntualizar 

educación, docencia, el papel de la tecnología, 

reflexiones sobre metodología, tratar de plasmar lo 

que es el constructivismo a lo largo de las sesiones de 

práctica que yo me planteaba fue todo un reto. 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se 

te hizo más pesado o si tuviste algún problema? 

 

Tuve varios el grupo como tal tuvo varios, primero 
el conseguir el proyecto de titulación, teóricamente 
en el seminario deberíamos de abarcar las dos 
cosas, terminar el proyecto y ejecutarlo, plasmarlo, 
entonces como que se nos hizo muy tortuoso, 
consumimos tres cuartas partes realizando el 
proyecto, eso fue lo más pesado. Ahí lo que paso 
fue no ver la ligazón entre el proyecto y el producto, 
no le veíamos la relación. 

 

¿Vieron cosas diferentes o qué paso?  
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No hubo la posibilidad de que el asesor nos lograra 
dar claridad entre el proyecto y el producto, hubo 
mucha confusión. 
Se veía más como un requisito más que como el 
instrumento del producto como camino para el 
producto. 
Nosotros intentábamos llevarle a él algo que 
respondiera a su esquema pero no tenía nada que 
ver con el  nuestro. 
Ya cuando pasaste esa etapa yo creo que fue más 
fácil había también la enorme presión para que el 
tiempo que habíamos empleado no fuera en balde 
y eso ayuda mucho, ayudo a que a pesar de que 
estábamos empantanados en el proyecto yo logre 
darme espacios para ir recopilando mucha 
información del producto que me interesaba eso 
fue lo que me ayudo a mi. 

 

¿Todos terminaron?  

No uno desertó. La eficiencia fue alta pero fue más 
bien como por el desafió personal. 

 

¿Tú trabajo es de carácter teórico o práctico?    

Teórico y práctico Toda esta información la 

perdí, esto es una 

reconstrucción de lo que 

me dijo en la entrevista. 

Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o 
reflexivo.  Indica que aspecto y ¿por qué? 
¿Qué conocimientos del área de tu especialidad que es 
español conociste, ampliaste, reafirmaste o modificaste? 

Toda esta información la 

perdí 

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, 
ampliaste, reafirmaste? 

 

Conocí el constructivismo y como aplicarlo en el salón 
de clases. 

La demás información la 

perdí 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu 
trabajo? 

 

Tenía la frustración de no haber terminado mi primer 
carrera, tenía una cuanta pendiente conmigo, mis 
padres son maestros a mi nunca me gusto la docencia 
y con el trabajo de investigación descubro mi 
verdadera vocación de maestro que no conocía 

La demás información la 

perdí 

¿Respecto a los planes y programas de estudio, los 
conociste, ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 
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Diseñe la propuesta porque no existía nada sobre el 
tema. 

Toda esta información la 

perdí 

¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a 
la titulación? 

 

En el 98 colaboré en el procesamiento de datos de 
una investigación que se aplico sobre el impacto de 
los contenidos de historia en estudiantes de 2° de 
secundaria de Nezahualcóyolt 

 

¿Tú dabas la materia de historia?  

No siempre he estado en el área de tecnología, conocí 
al compañero que se propuso hacer la investigación, 
me invitó a investigar y aplicamos cuestionarios, 
procesamos la información. 

 

¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  

Nociones básicas, elegir un tema de investigación, 
problematizarlo, segmentarlo, integrar algunos 
antecedentes del mismo y entrar a la cuestión de 
decidir un enfoque metodológico. 

 

¿Sobre, cómo hacer investigación que más aprendiste?  

Nociones sobre investigación cualitativa, fue una 
experiencia de investigación – acción, básicamente 
me quede en las puras generalidades de la misma. 

 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Durante el desarrollo de la investigación hubo sin duda 
una migración entre esos roles, empecé como un 
investigador alumno al momento en que inicie el 
seminario, me empecé a enterar de los enfoque 
metodológicos que existen, ahí se pudo profundizar 
más de esta visión de los enfoque cualitativos y accedí 
a aplicar uno de ellos que fue el etnográfico: hice 
algunas indagaciones sobre los orígenes 
socioeconómicos  de los alumnos, encuestas a los 
alumnos, a padres de familia, yo mismo me involucre 
como participante de la investigación. 

 

¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: 
actualización, perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, 
innovación, por qué? 

 

Yo creo que en el caso personal tanto de actualización 
porque implica hacer corresponder una propuesta 
didáctica y un cuadernillo de trabajo al programa 
recien ajustado de la asignatura de computación. 
Innovación porque yo no me conformaría con ponerle 
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una guía de actividades y de prácticas solamente con 
el enfoque tradicional donde al maestro se le ofrece 
una serie de actividades de prácticas y las sigue como 
recetario de cocina, al alumno se le suelta una serie 
de indicaciones y el único papel del docente es 
avaluar sus conclusiones, incluso él esté al tanto de 
ese desarrollo, aquí se intento involucrarlos con una 
secundara que tuviera que ver  con el enfoque 
constructivista, donde el alumno se comprometiera  en 
la construcción del conocimiento y el maestro tomará 
el papel del facilitador y donde hubiera una producción 
de herramientas metodológicas teóricas prácticas que 
facilitarán... 
¿Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado 
sobre lo aprendido del proceso de elaboración de tu 
trabajo? 

 

Si, al final de la experiencia de los seminarios el CAM 
aplico una breve entrevista escrita, en ese momento 
nos reunimos los siete compañeros para contestar 
colectivamente las preguntas, si, hubo la posibilidad de 
reflexionar. 

 

¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica 
docente, o para una ponencia, maestría, artículo, 
presentación, TGA. , consejo técnico u otro aspecto? 

 

Si, yo tengo la posibilidad de utilizarlo no solamente a 
nivel personal a partir de la actividad que desarrolle, lo 
que incidió en CAM en mi formación, yo actualmente 
participó en la subjefatura técnica pedagógica de 
secundarias técnicas a nivel de Valle de México. A 
partir de lo que fueron las conclusiones de esta 
investigación he participado en varias de las 
actividades de actualización de talleres generales a 
docentes del área a de tecnología. 
Lo docente no tenemos formas-pedagógica, se ve la 
relación con nuestro objeto de trabajo como una 
relación meramente instrumental de cumplir las formas 
pero no preocuparse por la articulación curricular, el 
enfoque programático, los propósitos del educación 
secundaria; eso no se aborda en los talleres generales 
de actualización. 
Atrapado cambios en ti a partir de la elaboración de tu 
trabajo de titulación. 
 

 

¿Haz notado cambios en ti a partir de la elaboración de tú trabajo 
de titulación, en casa, en el ambiente laboral, con tú pareja, 
comunidad, círculo social, amigos, cambio cultural o económico? 
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Si sin duda ha impactado en muchas de las 
dimensiones, yo creo que eso es otra de las visiones 
parciales que tenemos como docentes creemos que la 
docencia es una sola dimensión, la mayor parte de 
nosotros la disociamos de nuestro ámbito personal, 
laboral etc. y por eso la docencia no se vuelve un 
proyecto de vida. Sólo al conciliar esos ámbitos uno se 
da cuenta que tiene que ser un proyecto de vida. El 
enfoque de los contenidos, la experiencia se trata de 
aplicar en todos ésos ámbitos se retroalimenta 
continuamente. 

 

¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de 
tu titulación? 

 

En secundaria se implementa este trabajo.  

En el mismo sentido ¿ha cambiado tú forma de dar clase, cómo?  

Aquí fue alreves La experiencia que tuve en Conalep 
me hizo reflexionar sobre él la imperiosa necesidad de 
que en nuestro país la educación y formación de 
habilidades computacionales en los alumnos se ha 
algo que trascienda la educación de los talleres 
porque la desventaja de los talleres es que segmentan 
a la población estudiantil. 
 

 

¿Desarrollaste alguna estrategia de estudio para avanzar 
más, de lectura, registro, comunicación,  etc.? 

 

Ahí sin duda lo que ocurría fue una autodisciplina fue 
paulatino de hecho al inicio la amistad del seminario 
nos enfrentamos a una incertidumbre al no tener 
claridad sobre  la metodología a tener conflictos al 
objeto de estudio que vamos a elegir el estar mucho 
en la búsqueda bibliográfica por qué arribamos al 
seminario sin una propuesta como tal y tuvimos que 
continuar la propuesta esto comenzó nuestros tiempos 
y muchos nos vimos obligados a la mitad última del 
seminario a autodisciplina no hubo otra opción sin esa 
necesidad de cambiar nuestros hábitos de estudio no 
hubiéramos concluido las propuestas del seminario, si 
se dio esa situación. 
 

 

¿En qué lugar físico realizaste tú investigación (casa, 
trabajo, biblioteca, casa de amigo(a)/pariente, café 
internet, etc.)’ 
 

 

Como una investigación cualitativa el grueso de las 
actividades fueron en el aula tuve en la posibilidad de 
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pilotear algunas propuestas con los alumnos 
contrastar con los programas de estudio contra la 
experiencia del Conalep que ya había atendido se hizo 
una colección de muchos materiales también fuera de 
la aula, visitas a bibliotecas  mucho material bajado de 
Internet. Sin que necesariamente la escuela tenga 
acceso a Internet fue pensando en cómo lograr una 
actualización en los alumnos a partir de las 
condiciones objetivas de nuestras escuelas, en donde 
muchos de nosotros pretextamos que no se puede 
cumplir el programa porque no hay con que hacerlo. 
 
La intención también fue de allanar esas limitaciones y 
hacer ver que es posible cuando uno se plantea las 
cosas ofrecerle el alumno las posibilidades de que 
tiene los contenidos que están contenidos 
¿Consideras que la experiencia de tu investigación te 
permitió obtener elementos para pasar de la descripción de 
un problema a la formulación de hipótesis? 

 

Si sin duda fija una de las cosas que a mí me siguen 
llamando mucho la atención que fue una de las 
conclusiones que yo expuse en trabajo es esta 
incongruencia de que teóricamente si aplicáramos de 
una forma correcta el constructivismo en nuestras 
escuelas no avería es de desfase que existen en 
nuestro país en el sentido de que hay un informe al 
que yo tuve la posibilidad de acceder. Informe del 
examen uno se hizo un corte del examen que aplica 
ceneval para alumnos que van a ser colocados en 
instituciones de educación media superior la gente que 
egresan en este caso de las secundarias en este caso 
del estado de México son colocados en escuelas de 
bachillerato y resulta que el examen lo que demuestra 
es que nuestro educación sigue siendo 
fundamentalmente clasista,,, aquellos hijos de obreros, 
hijos que tienen como cabeza de familia una sola 
persona ya sea papá o la mamá, aquéllos hijos que 
son los últimos de una familia numerosa están 
condenados a la reprobación del examen y eso 
contradice esa visión constructivista donde 
teóricamente cualquier sujeto debe puede acceder a la 
construcción del conocimiento independientemente de 
su origen social precisamente allanado por ámbitos 
escolares que intentan dar una acceso equilibrado al 
conocimiento. 
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Yo concluía en éste sentido que: 
 
1 no se aplican los enfoques constructivistas como 
tales. 
 
2 en nuestro país la educación sigue teniendo un corte 
eminentemente clasista 
 
 
¿Tu investigación te permitió aprender a considerar dentro 
de un abanico de posibilidades, qué condiciones han de 
cumplirse y los resultados que se pueden esperar? 

 

A mí me permitió eso, creo que el trabajo de titulación 
en si no de facto puede allanar ese estadio depende 
mucho de los conocimientos previos que tenga el 
alumno, el objeto de estudio, de la propia metodología 
que uno elige. Por lo menos en experiencia propia ese 
papel que desarrolla el conductor del seminario 
también como un facilitador de esos procesos, en 
muchos casos como esa gota que decían Vigoski , 
como llenar la zona de desarrollo próximo a partir de 
una persona ajena a mí de hecho condicionada a una 
persona ajena a mí; a uno. Esta potencialidad sólo 
puede ser descubierta por otro en ese sentido este 
otro fue el conductor del grupo.. 
 
 

 

¿Consideras que el asesor cumplió con ese papel que 
se le asignó? 

 

Yo creo que igual él seguramente como nosotros serio 
enfrentado a esta experiencia y no existía en el CAM 
fue el primer seminario sin duda lo vivimos así como 
una fase que se divagó necesariamente por qué cómo 
repito ninguno de nosotros llevamos una propuesta de 
investigación, entonces hubo una búsqueda de que 
guarde, del estudio de intentar reconocer nuestras 
propias características que hicieran empatar con 
determinada metodología y pues si hubo en esa 
primera etapa incluso sentimos algunos naufragios de 
parte de él como conductor como facilitador pero 
creemos que al final hubo una empatía en nuestros 
propósitos y se logró las actividades y productos del 
seminario 

 

¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional?  

fue chistoso por qué el caso se me complicó por varias  
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situaciones de octubre la posibilidad de hacer 
efectivos los días económicos a los que uno tiene 
derecho como recién estaba trabajando allí en la 
instancia donde estoy no fácilmente me permitieron 
faltar, adicionalmente tuve que buscar la impresión de 
mi trabajo lo últimos días, de hecho el día que 
presenté mi examen me entregaron mis ejemplares, 
no dormir estuve preparando mi presentación con 
ayuda de la computadora, genere... la propuesta tiene 
un cd con actividades de ejemplos y la colección de la 
propuesta 
también eso me limitó mucho la posibilidad de 
dedicarme realmente a la preparación de algunos 
contenidos que tenía que defender en el examen. Me 
permitió también no estresarme tanto, yo llegué 
desvelado al examen y a diferencia de otros 
compañeros, eso llevó a ser un poquito menos tensa 
la defensa afortunadamente no. 
 
 Inmediatamente se titulo, 

no se le hizo esa 

pregunta. 

. 
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Entrevista realizada a Dalila 
11 de noviembre del 2002 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y 
temática ?. 

 

Memoria de experiencia profesional. La danza como actividad 
educativa integral en escuela secundaria 
Qué tipo de trabajo realizaste. 
Una memoria de experiencia profesional se titula la danza, 
actividad educativa tendrá en educación circundante 
fue maestro de secundarias ventas de van qué grado da 
a los tres grados. 
Y su trabajo está enfocado para qué grado. 
Tercer grado. 
Su trabajo contribuyó a tu formación docente. 
Si, definitivamente si, porque nosotros dentro de la actividad de 
danza que es con lo que trabajamos con terceros solamente la 
observavamos desde un punto de vista técnico, nos interesaba 
en los eventos oficiales donde había mayor participación, era lo 
primordial, incluso a veces había un punto donde no los 
interesaba contextualizar la danza lo que nos interesaba que la 
parte técnica y la parte técnica, pareciera que era eso lo 
elemental de la danza, y yo también lo considere por muchos 
años, bueno mis alumnos lo que interesa es que bailen y bailen 
bien, si además de eso se viene a contribuir un conocimiento, si l 
vienen a desarrollar habilidades, aptitudes, destrezas 
ciertamente, pero no solamente eso era la danza, entonces vino 
a contribuir y de ésta manera. Deben la contextualización del 
baile; porque se baila, porque bailaban, quienes lo bailaban, 
porque ése vestuario, porque la zona ja, porque quedaban ese 
penacho, porque se bailaba, en tiene poca la bailaban 
específicamente quienes la bailaban, para quienes se bailaba, 
todo este contexto era dejado a un lado cuando es algo esencial 
para la danza con todo esto yo los días se cumplirá y dije que 
está quedando exigua la danza así como yo la historia vista de 
mi práctica, están insuficientes, todo esto vino no solamente en 
forma personal, sino del conocimiento que los alumno 
recuperaron, que yo logré que ellos recuperaron, con muchas 
estrategias de trabajo, definitivamente el trabajo fue de ellos 
porque yo les comentaba las actividades que tenían que realizar, 
ellos se dedicaban, investigaban, elaboraban sus materiales e 
incluso ellos nos exponían a sus compañeros... se tomaban las 
danza cercanas de la comunidad, eso era más fácil para los 
alumnos comprenderlo, esa fue una recuperación que yo les 
planteaba a los alumno basa investigar la danza de tu 
comunidad, sobre todo una alumna fiera originaria de ahí, e 
inició con su investigación de campo, ella les empezaba a 

 



                                                                                                                                Entrevista No.8       pág. 59 
                                                                                                            Alumna que no participó en mi seminario. 
 
platicar a sus abuelos esta danza tienen mucho, a ver primero la 
descripción y ahora si irse directamente en este caso a una boda 
y observar y detallar pasa paso a mí le pareció que ésta una 
arteria de recuperación muy importante para los alumnos. Como 
el hecho por ejemplo de dar un concepto de danza en el qué el 
alumno revisó varios conceptos y dice es que este solamente 
éste tipo espiritual, este solamente nos habla de la 
psicomotricidad, éste nos habla de la connivencia pero no hay 
uno que integren., tú has turno que integren todo y lo vamos a 
dejar como conceptos como entonces el alumno tenía esa 
capacidad de poder hacer un concepto, también cuando 
planteamos la danza y adolescentes. Si ustedes practiquen su 
experiencia, que ha ocurrido con ustedes con las danza, interesa 
al soldado las danza, pregunten les a sus mismos compañeros a 
los de los mismos grados, ustedes y caderas para quienes han 
servido y entonces empiezan a explicar la danza nos ha servido 
mucho porque nosotros hemos descubierto que tenemos 
habilidades para la danza y no sabíamos que nos permite 
presentar este material frente al público, nos ha permitido tener 
una mejor conciencia, organizarnos mejor socialmente, ha 
habido una mayor integración porque a veces a los alumnos que 
más les cuesta trabajo ellos mismos los apuntes, que han 
escondido si tienen confianza pero con sus compañeros a veces 
oye explicame, por ahí va abriendo una forma de convivencia, os 
va haciendo que el grupo se vaya un ente más y algunos 
alumnos que son más coibidos, la danza sentido a contribuir, 
bueno todo eso practiquen ustedes y ellos mismos decían, un 
chico que expuso era de complexión robusta, nosotros cuando 
hoy estamos en la adolescencia nos sentimos inadaptados con 
nosotros mismos, no nos gusta nuestro cuerpo nos vemos 
gordos, bajos de estatura, demasiado dedicados, la danza divina 
contribuir a esta aceptación, vida contribuir a muchos 
conocimientos, si, que una recuperación en donde los alumnos 
pueden rescatar eso, y que uno tiene que días los ellos van 
recuperando y exponiendo titula en crisis es que no quiero 
solamente que esto 
 
¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente: 
sí, no, por qué? 

 

Si definitivamente, por esta dentro de la actividad y danza que es 
la que trabajo con terceros. Se trabajaba desde un punto de 
vista técnico y nos interesaba en los eventos sociales. A veces 
había concursos nos interesaba la parte técnico y estética 
pareciera que eso era todo. Todo el contexto social o viñas 
recuperar , todo ése conocimiento los alumnos no recuperaron, 
el trabajo fue de ellos, ellos investigaban elaboradas materiales y 
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exponían. Algunos alumnos retumbaban las danza de su 
comunidad y les era más fácil hicieron una investigación de 
campo. 
¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo?  
Primer cuando empecé a realizar el trabajo estaba un poco 
confundida cómo y aviones conocimiento de esa parte de la 
danza por la formación que tuve y otra que el trabajo que 
realizaba. Desconocía esa otra parte (se refiere a los social de) 
cuando yo empecé a realizar la bibliografía de algunos libros a 
mí me empezó a emocionar. Me empezó a atraer más cuando 
empezaba a ver otras culturas, que si tenía yo idea pero una 
idea elemental, A mí me empezó a llamar mucho la atención 
cuando empecé a ver las plantas de otras culturas y la danza 
prehispánica junto con estas culturas cuando visión paralelismo 
como que me empezó a llamar la atención, lo que me gustó fue 
la parte teórica porque la parte técnica por qué la parte técnica 
ya la había hecho realizado esta es esa parte social ignorada. 
Cuando leí a amparo Sevilla que dice: una danza es una 
expresión social donde podemos hablar de lucha de clases, yo 
dije: que tiene que ver esto una danza, nos habla es un libro 
clasista con características de las clases hegemónicas y nos 
habla de las clases subalternas, cómo se va dando la danza, 
quienes tienen acceso a esa cultura, quienes son los que 
pueden presentarse en el palacio de bellas artes, que danza se 
presentan como son las clases hegemónicas y si en sol los que 
no tienen acceso; los subalternos, por eso la danza es una lucha 
de clases cuando John de huestes libro y la autora también dice 
es que la danza sea descontextualizado y ése es el gran 
problema ahí empiezo a conocer más sobre este aspecto social. 
Creo que esa fue la parte esencial de mi trabajo.. 
Creo que esa primera lectura que hice sin conocerla. 
Como encontraste ese libro. 
Lo encontré en la biblioteca central UNAM, había como 15 libros 
de danza, para el trabajo y para iniciar creo que es suficiente. 
Empecé a realizar dientes de haber éste que decía danza cultura 
y clases sociales, desde el título me pareció atrayente  (elegir 
título de) yo dije las danza culturalmente tiene un peso 
importante, pero como clase social no, desde el título empecé a 
buscar mil bibliografía y creo que fueron muy acertada porque 
creo que ella empieza hablar de este as de tu social que se ha 
dejado de lado. 
 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te 
hizo más pesado o si tuviste algún problema? 

 

Si, lo que se me hizo más difícil en el trabajo es que yo me 
encontré de por ejemplo cuando hablo de la estética como una 
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teoría, como que había conceptos muy complejos que yo no 
podía desarrollar, por ejemplo cuando hablo de la estética y me 
dicen la estética es algo complejo no es tan fácil hablar del 
estética en este caso tu hablar del estética como un aspecto de 
las danza y cuando empecé a leer este libro habla de Engels y 
Marx y a leí encuesta trabajo a abstraer esos conceptos, de fue 
muy difícil, donde buscaban esos conceptos complejos yo sentía 
que obstaculizaban el trabajo para poderlo desarrollar aunque 
era una buena fundamentación, yo tengo problema para los 
textos difícil y cuando yo me enfrento a esos documentos me 
cansaba y sentía y obstruye el desarrollo del trabajo eso era lo 
que no me gustaba en contra de sus elementos que de repente y 
la yo con una lectura muy fluida imponían un párrafo muy 
complejo y lo repetía y lo repetía tres veces y no lograba 
entenderlo y quería tratar de entenderlo eso es lo que no me 
gustaba. 
Como a le hiciste para solucionarlo. 
Comentaba con el asesor, maestro este libro menciona esto y 
esto más, en el día que para entender esto me tenía que remitir 
a otras lecturas para ver por donde. Por ejemplo tiene una parte 
era definir los conceptos que me quedarán claros pero por otro 
lado era para qué me iban a servir en mi trabajo. El asesor le 
decía el asesor le decía el asesor le decía 
 
El asesor me decía no te desgastes en entender esto no tiene 
sentido mejor le libro de ciencias sociales. 
 
El maestro me daba, me sugeriría lecturas para qué pudiera ir 
entendiendo, me prestaba materiales para qué yo pudiere 
solucionado esos problemas que no me dejaban avanzar. 
 
Cuánto tiempo le dedicaba su trabajo fue diario desde la 
elaboración del proyecto, fue prácticamente tres horas diarias, 
porque ellos el día esa deficiencia grande de ese 
desconocimiento. 
 
Yo dije con esto no va a ser suficiente para que yo pueda 
desarrollar el trabajo de cómo había días el primer podía revisar 
y yo sentía que no avanzaba pero realmente si avanza un 
mundo lo que pases. Como revisar un material y luego pero y 
sus fichas de trabajo, yo trataba de darle tres horas.. 
 
 
¿Tú trabajo es de carácter teórico o práctico?    
Es teórico por la contextualización y práctico porque sin lo sé 
quedaría trunco, insuficiente.. 
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Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o 
reflexivo.  Indica que aspecto y ¿por qué? 

 

 
Más que todo reflexiva porque uno debe de ser capaces de ver 
el interior de tu trabajo y decir esta deficiente, reconocerlo es 
algo importante, pero es mínimo, tengo que ver cómo voy a 
resolver esa deficiencia. Reflexiva; después de haber hecho 
ciertas lecturas dicten y trabajo estaba carente de muchos 
aspectos hice esa autorreflexión y ahora qué soluciones y qué 
alternativas porque si no me quedaría peor, porque conociendo 
mis carencias que hice por superar las entonces al hacer esta 
reflexión al empezar a desarrollar mis ideas al empezar a decir 
falta y esto, creo que los jóvenes tienen que tener este 
conocimiento más amplio porque para ellos va a ser parte de su 
educación integral. Va a ser una recuperación muy importante 
para mí y para ellos. Por eso considero que fue reflexiva por una 
parte y también fue crítica porque era verlo que había hecho y lo 
que estaba haciendo y comparar y decir esto dice y ahora esto 
tengo ideas como se había quedado en Teherán es algo ese 
trabajo te qué quería que haber sido importante desde que... por 
lo menos yo tenía día un buen tiempo de haber tenido que 
realizar éste trabajo, si, me permitió ser más crítica ahora no 
solamente de eso la parte técnica era de la parte cultural, la 
parte religiosa, estética, y biológica ya no era tan sencillo ver a la 
danza ya se vieron otras cosas y no podía de a la danza igual, 
no podía ver esa misma perspectiva ni ese mismo conocimiento, 
ya tenía que ser vista desde diferentes ángulos, analizar. Son 
todos sus aspectos porque la danza es un aspecto social pero 
yo tengo que entender este aspecto social tiene que quedado 
muy claro en mi ese aspecto social, cuando hablamos de su 
trabajo, analizar como las danza retoma ese aspecto del trabajo, 
como retoma los aspectos culturales porque la danza como una 
comunicación, empezaba a hacer comparaciones y reflexiones 
como una lucha de clases o de ideología moros o cristianos y los 
grupos que están constantemente en lucha los ampliados por 
ejemplo esa empezaba a ir analizando, reflexión al ir criticando 
los elementos sociales en los que estaba involucrada la danza 
los aspectos culturales, pedagógicos y sociales. Por ejemplo los 
religioso que los danzantes no les interesa el público les 
importan las deidades. 
 
 

 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
En el nivel personal que te dejó su trabajo me ha despertado el  
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interés por leer varios libros que ya no me dio tiempo y que son 
importantes. Esta haciendo trabajo, conocer el problema de 
Cuba, diste alternativas con la investigación, pero hay muchas 
más lecturas tengo como tres o cuatro libros que por el mismo 
trabajo ya no lo leí, cada vez que leía decía: le falta más al 
esquema de trabajo, esto no está bueno nunca voy a terminar. 
 
A mí como persona me ayudó en muchos aspectos familiares, 
en el mismo centro de trabajo, fui haciendo lecturas y las 
lecturas nos permiten tener una forma de nuestro lenguaje, por 
ejemplo al expresarnos yo sentía mi lenguaje más limitado, 
cuando yo tenía una participación en la escuela sentía que le 
faltaban las ideas y esa forma amplia solamente nula la la 
lectura, cuando yo participaba de imponían edificios sentía que 
las palabras se me cortaban y a partir del seminario como me 
fue dándose seguridad por qué me dicen algo y como mi trabajo 
me permitió ser reflexiva y analítica pero no solamente mi trabajo 
sino para vivir en general. Yo creo que esto es lo importante que 
hay que rescata si solamente fuera reflexiva en el trabajo en mi 
memoria se quedaría así nada más y no, yo creo que hay que 
aplicarlo en nuestra vida y para mí fue un enriquecedor eso. 
 
Tú dices que en la familia ¿qué paso en la familia?  
A mi familia yo les comentaba, leía y les platicaba, sobre todo 
con mamá, mi papá nada más una de él es campesino a él le 
gusta le hablamos de Vasconcelos. Un libro nos está planteando 
que en la época prehispánica para la danza eran ellos muy 
especiales que si alguien se equivocaba le costaba hasta la vida, 
¡hay si! Y yo les hacía comentarios como que yo pienso que 
ellos también (no lo dijo pero parecía que iba decir aquellos 
también se interesaban) comentaba que estás haciendo en tu 
trabajo yo les decía que estoy estudiando la danza tú haz 
estudiando la danza y sabemos que ponen los bailes en la 
escuela. 
 
¿Eso qué es, qué estás haciendo? 
Estoy recuperando otra parte fundamental de la danza, en tal 
libro nos habla de que una coreógrafa mexicana con la misma 
sin que no trajo gente puso una coreografía fantástica y que la 
gente se emocionó que les platicaba para tratar de ir 
descartando cosas importantes, ellos escuchaban los 
comentarios 
. 
  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
(forma de análisis 
es una forma de 
estudio), (despertar 
el interés del 
trabajo de los 
miembros de la 
familia) 

Entonces, ¿cambió la dinámica familiar o no?  
Si cambio  
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¿Por qué?  
Una porque un tanto al aspecto anterior y otra es que se les 
cargaba mucho la carga de trabajo yo me dedicaba muchas 
horas al trabajo ellos tenían que distribuir el trabajo de otra 
manera se solidarizaron mucho 

  

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste, 
reafirmaste? 

 

La danza siempre se había realizado de forma técnica ellos se le 
dijeron según sus habilidades no fueron aspectos novedosos 
para ellos.(resumen) 
Yo no estaba con mis alumnos la danza siempre se había 
realizado de una forma técnica. Para mí todos los aspectos por 
ejemplo el derecho de organizarse por equipos pero quiero que 
los equipos tendrán estas características, ellos decidí en 
financiar las cosas según sus habilidades.  
No aspectos novedosos para ellos pero sí aspectos novedosos 
enfocados a la danza puesto que que se habían trabajado a lo 
mejor con maquetas con exposición de temas con investigación, 
elaboración de material didáctico, era diferente porque ahora no 
iba a ser para español que siempre lo hacen o para matemática 
o geografía, ahora era diferente, era desconcertante para los 
jóvenes. Cuando yo les empecé a plantear y esto decían para 
qué si nosotros sólo vamos a salir a validar. No jóvenes es 
importante, la danza y ella contribuir a sus conocimientos 
integrales. 
 
Las técnica no fueron novedosos porque retomamos las mismas 
lo que si es novedoso es el crítico decían como lo vamos a ser la 
monografía. Recuperar todos los elementos pedagógicos y 
didácticos que ellos tienen recuperar los integrados a la danza.  
 

 

¿Qué conocimientos del área de tu especialidad que es español 
conociste, ampliaste, reafirmaste o modificaste? 

 

El aspecto social.  
¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, 
ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 

 

Hice y deshice con los planes, nosotros no teníamos unos 
planes no tendremos oficialmente unos planes, son propuestas 
que nos hacen llegar, las tendremos que aplicar para ver si 
funcionan y que muchas veces estimo de esta propuesta nada 
más esto y esto y ya. 
Hice y deshice con los planes. 
Nos hemos tenido que dará la tarea de hacer nuestros planes a 
partir este investigación me permite diseńar los y hasta me 
puedo atrever a ser una propuesta, ya teniendo un avance y si 
alguien me quiere objetar bueno es que esto es fundamental 
para el alumno lo conozca, que ya tengo con que sustentar lo 
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que estoy diciendo. 
Además me permitió revisar unos planes y tengo que mencionar 
y decir ciertos programas que no hacen llegar si responden a las 
necesidades pero no del todo y como no se les da todos. Se les 
da al director supervisor y así se van quedando y había unos 
que no conocía definitivamente, había material que nos habían 
dado en dos TGA y no leía, se tuvieron que recupera de esos yo 
decía bueno y había cosas positivas por que no hacer las 
lecturas completas. 
¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la 
titulación? 

 

.No 
Tuve un trabajo de investigación pero no como éste 
Iba a ser un trabajo sobre lenguaje., Emilio van aprendiendo 
lenguaje... lo hice como requisito de trabajo no le gustaba tanto, 
describí muchos temas y me quedé con el lenguaje. 
Con éste no fue así. 
Cuál fue la diferencia. 
Fue grande, mientras comía esto yo tengo un acercamiento muy 
próximo y con el otro no. 
Yo me fui a la bibliotecas y 5 6 veces equipo un investigación 
formal. 
 

 

¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  
Como ser un tema de ensayo, las famosas fichas de trabajo para 
vaciar cómo organizar un esquema. 
 

 

¿Sobre, cómo hacer investigación que más aprendiste?  
 
Por muy enriquecedor aprendí a redactar un tema. 
En un primer acercamiento yo le entregué  al maestro el trabajo 
y me dijo no es que tú lo que estás haciendo es entresacar ideas 
esto no es un trabajo esto no es lo que yo quiero, hay que 
retomar esto y leer bastante y volverá a leer el documento y si es 
necesario volver a redactar, no va a salir a la primera, el primer 
acercamiento cuando tras el trabajo estuvo mal, entonces dije es 
necesario que me pongan a leer bien en serio, tuve que realizar 
investigación de campo, y no sólo es escribir por escribir que 
tenga coherencia de lectura, la escritura aprendí a redactar. El 
primer capítulo me costó mucho trabajo. 
 
Decían maestro no lean todos los libros porque si van a la 
bibliotecas sólo les va dar tiempo de leer una parte, váyanse por 
los índices de antes tema de dar servicio, esto me ayudó a 
conocer , descartar y desechan información. 
Hacia mucho que nunca bibliotecas y ya ve que todo está 
computarizado, 
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¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Sobre todo cuando iba a la biblioteca alumna, como los alumnos 
tienen en la biblioteca. Cuando hacía la investigación de campo 
cuando me iba al lugar porque nadie información de la danza me 
sentía como investigadora, porque entreviste a un exdanzante, 
que me sentía investigadora y también alumna cuando iba la 
biblioteca y cuando el maestro nos decía quiero para dentro de 
ocho días esto, si porque el maestro muy exigente, maestra 
investigadora cuando estaba con mis alumnos, ahorita que lo 
analizó si jugué todos los roles. 
 

 

¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización, 
perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 

 

Yo creo que es todo. Actualización porque son todos los 
elementos que están pero uno los desconoce y la otra es que la 
mejor no le quieres entrar a esos aspectos teóricos.  
Capacitación por qué han mi me permitió ser una maestra con 
otros criterios, mi trabajo me capacitó para desarrollar desde 
otras perspectivas mi trabajo. 
Aprendizaje por todo esa información que recupere, que lo mejor 
no conocía pero muy someramente. 
 
Innovación porque fue algo diferente, dice el método vamos a 
emancipados de lo que tenemos, si es algo innovador, a la 
mejora en hice innovador... pues innovador para mí sí porque a 
la mejor esos libros ya tienen mucho tiempo, toda esa parte 
teórica existe pero es novedosa para mí y para los alumnos. 
 
Perfeccionamiento como que es una palabra comprometedora, 
mejore pero creo que no alcanzó ese grado. 
 

 

¿Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido del proceso de elaboración de tu trabajo? 

 

Si antes del examen. Sobre todo en el capítulo 4 me pregunté 
que deja todo esto. 
 

 

¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para 
una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico 
u otro aspecto? 

 

Piensa ser tomado para la casa de la cultura. 
A partir éste trabajo, que estoy en un pueblo ahí se quiere formar 
un museo porque es un lugar muy cercano a Texcoco se han 
encontrado vestigios, era un lugar importante incluso más 
importante que Texcoco en las épocas prehispánicas esa 
comunidad que se llama Cuahutlinchan es donde sacaron a 
Tlaloc que ahora es tener museo de antropología, el señorío que 
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Texcoco estaba en Cuahutlinchan y Texcoco dependía de él. 
Con el poeta Netzahuacoyotl tiene ese gran florecimiento 
Texcoco gracias al poeta, emperador. Me dijeron que porque no 
me organizaba con ellos para hacer el museo, les dije que no 
tenía tiempo porque estaba haciendo un trabajo.¿de qué tu 
trabajo? Es sobre la danza, les hable del entorno de Texcoco y 
que escribía unas danza de Cuahutlinchan . 
 
Me dijeron que podían programar mi trabajo para que diera una 
conferencia, ahí planteamientos para una conferencia de parecía 
me pareció algo muy importante. 
 
¿Haz notado cambios en ti a partir de la elaboración de tú trabajo de titulación, 
en casa, en el ambiente laboral, con tú pareja, comunidad, círculo social, 
amigos, cambio cultural o económico? 

 

Si, no se porque, ellos se acercaron a mi, quizás porque otros 
les dijeron que no, yo estoy integrando este círculo de trabajo, si 
cambio definitivamente 
 

 

¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

Si, desde que la implemente.  
En el mismo sentido ¿ha cambiado tú forma de dar clase, cómo?  
Si, yo sentía que la actividad de danza que pertenece a 
educación artística era una materia de relleno, como que yo 
misma la desvaloraba yo no le daba esa importancia que tenía, 
que tenía la culpa como uno desconoce tanto. Si bien hay 
actividad artística que bueno y si no no, que el alumno pase es 
artística, el alumno tiene que ponerse a estudiar tiene que 
dominar esos conocimientos teóricos, Ahora tomo otro papel y 
ahora digo no,  es otra parte quien fundamental. Cuando me 
presenté con los alumnos de primero les dije, yo les voy a dar 
una de las materias más importantes porque es otra parte de su 
formación porque les haga permitir desarrollar habilidades que 
voy a poder observar su sensibilidad, como son imaginativos, 
creativos, espontáneos, todo esto lo voy a estar observando en 
el curso. 
 

 

¿Consideras que la experiencia de tu investigación te permitió obtener 
elementos para pasar de la descripción de un problema a la 
formulación de hipótesis? 

 

Si porque tengo confianza yo ya tengo bases para argumentar 
sobre la danza 
Anteriormente no lo decía yo fuerte, lo digo que quedito y lo dijo 
fuerte. La danza viene a contribuir con muchos conocimientos y 
quien se atreva a decir que no yo ya tengo con que argumenta, 
en el acuerdo no nos menciona, cuando nos dice que hay que 

se genera 
conocimiento a 
partir de los 
nuevos 
conocimientos 
igualmente asi 
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tener una educación de calidad y no menciona el arte yo ya 
tengo bases. 
 

se hacen 
hipótesis, todo 
esta dentro de 
nuestros 
paragigmas 
vemos lo que 
conocemos y 
negamos lo no 
concebido. 

¿Tu investigación te permitió aprender a considerar dentro de un 
abanico de posibilidades, qué condiciones han de cumplirse y los 
resultados que se pueden esperar? 

 

La danza la pintura yo pondría otros ejemplos como yo tengo la 
base de los elementos, no sólo la danza, la pintura, el teatro, el 
arte musical; por ejemplo y estamos en los ejercicios de música 
en donde los niños identifican el tipo de música, que conozcan la 
música clásica, yo tengo conque refutar que alguien me diga. 
Esto que yo aprendí no sólo para resolver algo de danza si a 
partir de esto, si a mi me dan oportunidad de darme geografía a 
partir de la titulación, sino también en la mejor de un problema 
laboral, podemos ver otras alternativas nos damos por este 
camino pero también tenemos este y este y este más. Si porque 
sería tal vez se queda de danza o en educación artística yo creo 
que no se tiene que abrir muchas posibilidades esos 
enriquecidos del trabajo. Yo siento que partir de su trabajo me 
permite tener más alternativas. Ahora busco en todo otros 
caminos para descubrirse otras soluciones. Por ejemplo en 
cierto conflicto que tuvo en escuela que era una persona que 
decían maestra a esto esto y esto y cuando me da cuenta a los 
demás, compañeros no se les exigía y estaban tranquilas, y 
empecé a decir porque tengo que realizar todas las actividad y 
por qué los otros no apoya. Yo empecé a organizar y distribuyen 
las actividad de acuerdo a sus habilidades para que el trabajo 
sea equitativo. 
Desde ahí empecé a tener otra actitud 

 

¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional?  
Yo sentía que lo más difícil, que lo más extraordinario de mi vida 
era  el examen, eso era lo que me iba a ser totalmente diferente, 
una vez que yo paso el examen siento que tengo la capacidad 
de poder hablar con una persona que esté ... mi director sin 
ningún problema yo tengo con que refutar y claro  que me tengo 
que poner a leer todos esos documentos, el reglamento, pero 
como que eso me ha permitido ser otra dentro del mismo 
trabajo, y yo lo noto con mis alumnos todas las cosas las algo 
con mayor seguridad, hasta dentro de mi familia siento que he 
tenido un cambio,  yo no soy la misma desde ésta experiencia y 
me siento satisfecha, por qué muchos en compañeros se 
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titularon por promedio, yo decía pero como es posible yo casi 
era de 9. Pero cuando tuve la oportunidad de realizar este 
trabajo dije que bueno que en una actitud de por promedio y que 
este conocimiento que yo tengo fue una recuperación que lo que 
estudien el CAM enormes si no u otro era una formación muy 
general esto es una formación muy específica. 
Me sentía muy emocionada por qué al principio de trabajo por 
las mismas carencias que yo le comentaba no voy a poder 
realizar este trabajo, cuando después de tantas cosas que hay 
que tramitar, cuando ya se acercó el examen era un nerviosismo 
así como que me gustaba que estén nerviosismo era algo i 
intranquilo que me permitiría estudiar más nueve era un estar 
nerviosa y no pueden concentrar, ese mismo nerviosismo 
porque a me lsudan las manos hasta cuando yo me comienzan 
crear como un si estuviera intuir el examen conocido la les me 
sentía con este mismo nerviosismo hasta cuando fue el día del 
examen. Ese nerviosismo me hacía mejorar . A veces me 
espantaban y otros me confortaban maestro que ya habían 
presentado su examen profesional. 
Yo siento que se me olvidaron algunas cosas importantes, 
todavía es que estoy pensando ya casi pasaron tres semanas y 
todavía pienso en el examen, porque no se me ocurrió esto y 
esto. 
Por qué no escribir esto en mi esquema para que no se me 
olvidára.. Conforme avanzó el examen sentí que tuve más 
fluidez en mis ideasy en mi forma expresiva. 
 
¿Por qué antes no te habías titulado? 
 

 

Egrese en el 1996. Cuando salimos la primera generación para 
sacar el certificado fue un problema, se corrían los rumores de 
que no nos iban a dar certificado que los cuatro años eran 
perdidos, se organizó un equipo a Toluca y por cierto yo fui 
porque como siempre todos estamos interesados pero nadie 
tiene tiempo de ir, nos dirigeron si maestro no estén 
preocupados nosotros les vamos a dar su certificado se tardo 
casi un año, yo ya tenía la carta de pasante, A mi me dejaron 
dos años un grupo de geografía como que era nueva me 
absorbió, decía me imaginaba el trabajo que requería no le 
quería entrar. Un compañero del TGA me informó del seminario 
y me inscribi. 

 

¿Cuál fue tu experiencia previa al CAMEM tanto educativa como 
profesional? 

 

Cuando entre al sistema en el 92 y este mismo año nos invitan al 
CAM. 
Yo estudié danza pero no en forma profesional, yo salí de la 
prepa y lo potente dada la universidad se le pasaron las 
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convocatorias respuestas estudiar química era una carreras 
sobresaturada no pudo entrar en la metropolitana, desde que yo 
salí de la secundaria que el estudiar las normas pero también 
pone circunstancias no pude estudiar la Normal porque también 
la prepa estaba más cerca a la vez se juntaron las dos 
convocatorias y el último día para la prepa. Saliendo de la prepa 
fui nuevamente la Normal no me aceptaron porque tenía un 
bachillerato en ciencias químicas, solamente tenemos sociales, 
no te tomamos en cuenta la prepa. 
 
Mente se interesa por la danza y estudié cinco o seis años 
danza el escuela de bellas artes de Texcoco. 
 
Una amiga me invitó a dar clases de danza en secundaria. 
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Entrevista realizada a Gloria 
Agosto del 2002 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título 
y temática ?. 

 

Una tesis, titulada: Pronalees en comparación con 
algunos métodos de lecto – escritura de primer grado-. 
El tema es lecto escritura. 

 

¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación 
docente: sí, no, por qué? 

 

Sí ¿Por qué? 
Porque aprendí muchas cosas en cuanto a la lecto 
escritura. En cuanto estrategias en cuanto a enseñar. 
Aprendí como hacer la tesis, o sea a ser un poco más 
constante en las cosas que uno realiza, porque hay 
veces que uno no tiene la constancia, de estar sobre la 
constancia de lo que queremos. 
Aprendí a analizar más las cosas, ser más analítica en 
lo que quiero tanto en conocimientos como en lo 
personal, en lo que quiero, también más flexible que no 
todo lo saben y que también todo lo se. 

 

¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo?  
El proceso, porque en el proceso aprendimos mucho en 
cuanto al conocimiento académico conocimos a muchas 
personas, la relación entre las compañeras de nuestro 
grupo nos unimos mucho. 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te 
hizo más pesado o si tuviste algún problema? 

 

Como que nos hicimos muy exigentes, nuestro trabajo 
ahora que lo estuvimos analizando la última semana 
antes de presentar el examen; es que debía haber 
quedado así y le hubiéramos hecho esto y fíjate que yo 
leí esto y hubiera quedado aquí, hubiera quedado mejor, 
en eso si consideramos que no fue un trabajo tan 
excelente como nosotros hubiéramos querido, o coma 
ya a la hora de leer y salen las cosas sin que uno las 
busque, ya están ahí, acabamos de ver lo del enfoque 
comunicativo funcional algo tan sencillo y lo leímos y lo 
leímos y buscábamos y es algo tan sencillo mira en 
éstas palabras lo hubiéramos puesto y así cositas no, 
fallas que nos comimos una vocal que había 
incoherencias, si esto lo hubiéramos hecho antes de 
entregar el documento a los maestros el trabajo hubiera 
sido mucho mejor. 

 
 
 
 
 
 
De descubre más a 
partir de que se conoce 
más. No somos capaces 
de pensar en aquello 
que no sabemos. 

Tu crees, ¿qué el realizar tu investigación, las llevó a ser tan 
exigentes? 

 

Si, porque nosotras nos vivíamos lamentándonos por no  
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titular por promedio, cómo es posible siendo tan sencillo 
de haberse titulado, y no lo hicimos, por flojera, por el 
proceso igual que tuvimos en la licenciatura. 
Analizamos, pedimos algunos trabajos y nos dimos 
cuenta que no están tan buenos aunque ellos han 
sacado un nueve un diez, aunque se titularon por 
promedio  ellos no tienen los conocimientos que 
nosotras pudimos adquirir, eso sí analizamos como 
cuatro documentos, cómo es posible que esto es textual 
lo tomo de aquí, igual al revisar las tesis, fuimos a la 
UPN, UNAM, eso  también es textual lo hemos visto 
antes aunque no tenemos gran certeza del libro donde 
lo leímos, en el proceso se aprende, principalmente a 
analizar, revisando un texto y otro y otro. 
¿Tú trabajo es de carácter teórico o práctico?    
Principalmente teórico, nosotras pusimos mucho de 
práctico ya lo estábamos poniendo en práctica y era 
para nosotras, no quisimos hacerlo práctico formalmente 
porque era para nosotras. Tuvimos la oportunidad de 
ponerlo en práctica y no quisimos. 

 

Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o 
reflexivo.  Indica que aspecto y ¿por qué? 

 

Sí, en todos los sentidos me permitió ser más reflexiva 
en cuanto a la práctica, a través del análisis que vamos 
leyendo, que método hemos utilizado y cuáles son las 
estrategias en la práctica y entonces decir lo logre y lo 
tengo que modificar. Sí ha permitido que nosotras 
seamos más autónomas en cuanto a las decisiones que 
tomamos, que defendamos también la postura que 
nosotras tenemos.  

 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
Mucha satisfacción, porque si pudimos a diferencia  de 
cuando nos propusimos hacer el examen de 
conocimientos, nos preparamos mucho pero no se pudo 
por problemas administrativos. Nos decidimos por la 
tesis, comentaban que la mayoría hacia memoria y 
comentábamos, no puede ser que lo cambiemos vamos 
a hacer tesis, no puede ser que lo cambiemos, tenemos 
que enfocarnos a lo que  ya tenemos y creemos, que 
era hacer una tesis, una memoria es volver a buscar 
otras estrategias, es otra dinámica desde la cual hay 
que empezar desde cero y la idea no es en esa desde 
cero es retomar lo que ya tenemos. 

 

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, 
ampliaste, reafirmaste? 

 

Los amplíe, muchos, el cómo tratar a los niños, que 
actividades emplear que les llamen más la atención 
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dependiendo de las características de nuestros 
alumnos, modificar aspectos tradicionales, por ejemplo: 
yo soy una persona que no se me da mucho la 
disciplina; cállense y siéntense y si no se callan no van a 
salir al recreo, es modificar esas prácticas buscar 
alternativas, ya no gritar tanto y no desesperarme, esa 
es una de las críticas que más me han hecho la 
disciplina en mi grupo. Y es lo que siempre pregunto 
cómo le voy  a hacer, si el niño tiene problemas en su 
casa, esta el ambiente familiar que determina bastante  
para el trabajo con los niños, pero no puedo decir que 
no quiero tener  a un alumno que tiene problemas, 
quiero que mis alumnos trabajen y aprendan y tengo 
que modificar la forma en que tengo que comportarme, 
porque me interesa que mis alumnos trabajen y 
aprendan. Tengo que buscar estrategias que me 
permitan que el niño este disciplinado no callado pero 
disciplinado, que cuando yo me salga ellos no se salgan 
detrás de mi. 
 
¿Respecto a los planes y programas de estudio, los 
conociste, ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 

 

Lo ampliamos también los conocimos más 
profundamente, también se modifican conocimientos 
que ya se tienen de ellos, algunos de que estos cambian 
se actualizan se analizan, creo que fue completo. 
 

 

¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la 
titulación? 

 

Nada más la escolar, sacar resúmenes, porque el  
análisis me cuesta mucho, escribir me cuesta mucho 

 

  
  
¿Desarrollaste alguna estrategia de estudio para avanzar 
más, de lectura, registro, comunicación,  etc.?. 

 

Escribir pero de manera textual, como que no me 
costaba más trabajo expresarme, yo platico mucho, me 
doy a entender muy bien, pero a la hora de plasmarlo 
como que se me van las ideas, me pregunto ahora 
cómo lo hago, pensar si va con z o con s, entonces me 
decía se que lo puedo  decir, escribir, decir y escribir.  

 

¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  
Nada casi nada, solamente lo que era la investigación 
de campo e investigación documental, que son las que 
más utilizamos e la licenciatura. De tu práctica o de tu 
salón; qué es lo que haces y la bibliográfica siempre se 
ocupa. 
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¿Te sientes en el mismo nivel ahora que terminaste tu 
proceso de titulación, que cuando iniciaste? 

 

No, ya es menos difícil, ya puedo tomar una hoja y 
escribir 

 

¿Qué aprendiste en la elaboración del trabajo?  
Creo que fueron muchas cosas, primero en cuestión de 
redacción, ortografía, después en lo que se refiere al 
análisis de algunos documentos y en los 
acontecimientos así  como en la práctica misma. 
A tratar d expresar por escrito lo que quiero decir. 
A llevar un orden, tanto para trabajar como para la 
práctica, ir de lo sencillo a los complicado. 
En cuestión de contenidos fueron todos muy 
enriquecedores debido a que ahora reconozco que es la 
lectura y los métodos que se utilizaron en el pasado y lo 
nuevo, ya que nosotros los estudiamos de manera 
superficial o solo lo necesario o lo más importante. 
Otra cosa que aprendí es que si no investigamos, no 
vamos a cambiar las deficiencias que pudiéramos traer 
tanto en la práctica como en lo personal. 

 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Desde el momento de que entramos al seminario, desde 
el momento en que fuimos asesoradas fuimos alumnas, 
porque realizamos actividades indicadas, los trabajo que 
tengo que entregar, y maestra en el momento en que 
me preocupo por las estrategias que voy a implementar 
en mi práctica docente, igual en el análisis, esto si me 
sirve, esto no este material cuando tiempo tenemos y no 
lo hemos leído y tenemos que trabajarlo y como se va a 
ocupar. 
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Entrevista realizada a Lupita 
Agosto del 2002 
 
¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Me sentí maestra investigadora porque yo estoy en el nivel 
primaria y de hecho el maestro tiene que ser investigador por 
iniciativa, que no se me da mucho y cuando entro al seminario 
tuvimos que entrar de lleno porque ya no es una tarea es una 
investigación más profunda que te va a servir, que ya se 
supone que tenemos que tener.... 

 

¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: 
actualización, perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, 
innovación, por qué? 

 

Es una actualización de hecho nosotros a nivel primaria 
debemos que tener; más en primero un método en específico o 
mínimo, conocer en general los métodos, nada más los 
conozco porque me los platican pero en un plano meramente 
superficial. 
Innovador no, retomamos esos conocimientos que deberíamos 
haber tenido para solamente hacer una comparación con la 
propuesta oficial y poderlos comparar, poder en tender porque 
de cada método y porque de la propuesta. 

 

¿Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido del proceso de elaboración de tu trabajo? 

 

Sí desde el momento en que se eligió el tema, uno se pregunta 
para que me va a servir o porque, qué me llama la atención de 
esto, que de ahí me va a servir, no es una simple investigación 
para la titulación sino ahí y que se va a llevar a cabo entonces 
se tiene en mente la utilidad de esto, no es una simple 
investigación para una titulación, sino qué de ahí me va a servir 
a mi, qué de ahí voy a poder llevar a cabo, hacer suyo lo que 
uno ya investigó que no se tire a la basura o ya lo tenemos que 
lucir. 

¿Si yo te pregunto 
qué aprendiste, 
qué me 
respondes? 

¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o 
para una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo 
técnico u otro aspecto? 

 

En un primer momento es para llevarlo a la práctica, si no lo 
llevó a la práctica entones no me es de utilidad. 
 No lo voy a llevar al 100% porque lo conozco a nivel teórico de 
ahí voy a partir para empezar a implementarlo en mi grupo, 
tengo primer año, voy a retomar lo que aprendí del tema para 
poderlo llevar con los niños. No lo voy aplicar al 100% porque 
no puedo, no es que no pueda, hay muchos obstáculos para 
poder llevarlo al 100%. Si lo voy a retomar en mi práctica 
docente. 
En maestría tengo en la mente llevarlo a la práctica y ver si es 
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tan efectivo como dice su teoría. 
¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
Si ha habido cambios soy de la gente que casi no lee por 
iniciativa pero con esto ya, bueno no aprendí lo suficiente pero 
ya tengo más bases que cuando inicie la investigación, a nivel 
de trabajo con otros compañeros ya tenemos más de donde 
sacar un tema irnos más haya porque pronalees es un tema 
actual que en trabajos posteriores del TGA hablar de la 
expresión oral, en los pasados TGA era expresión oral 
entonces con lo que hice y con lo que me dieron en los talleres 
fue un mismo tema un mismo rol de conocimientos que 
tenemos que retomar. 

 

¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

Si yo soy de las personas que no hago mucho material y como 
estoy llevando pronalees tengo que utilizar mucho material, 
desde ponerle letreros a los niños, hacer material para mi, 
involucrar a los papas para que  ellos me echen la mano con 
los niños, yo era de la gente que los niños y yo en un salón y 
ahorita no, y ahorita ya no es el material son los padres, son 
los niños. Si hay un cambio que esta costando pero todo 
cambio cuesta. 

 

En el mismo sentido ha cambiado tu forma de dar clase, cómo.
 

Esta pregunta 
esta contestada 
con la anterior. 

¿Desarrollaste alguna estrategia de estudio para avanzar más; de 
lectura, registro, comunicación, etc.? 

 

Tal vez sonará ilógico pero es leer; soy de la gente que no 
puede leer en silencio y tengo el mal hábito d e tener  la tele 
prendida, estar con la tele echándole un ojo a la tele y estar 
analizando lo que me tocaba y hacer mi resumen. 
 
Era leer, no hago fichas, se me hace bastante complicado, yo 
en el texto iba subrayando y haciendo mis anotaciones, en la 
parte de atrás que esta en blanco, hacia mis anotaciones, lo 
que no entendí hacia mis preguntas de lo que no entiendo. 
Me las contestaba yo sola, no les preguntaba a las 
compañeras con las que estuve, en ocasiones preguntaba lo 
que yo ya había analizado. Yo misma trataba de 
contestármelas. 

 
 
 
Ibas subrayando, 
¿cómo hacias 
estos apuntes, 
cómo era tú 
forma de trabajo?
 
 
 
¿Qué hacias con 
tus preguntas? 

¿En qué lugar físico realizaste tu investigación (casa, trabajo, 
biblioteca, casa de amigo(a)/pariente, café internet, etc.)? 
 

 

En un principio en mi casa, después para concretar la 
investigación porque como fue entre tres personas nos 
reuníamos en la casa de una compañera, ahí elaborábamos, 
preguntábamos, hacíamos todo el grueso de la investigación 
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¿Consideras que la experiencia de tu investigación te dio elementos 
que te permitieran pasar de la descripción de un problema o 
dificultad, a la formulación de hipótesis sobre sus orígenes? 

 

Si, me cuesta trabajo, actualmente me cuesta trabajo puedo 
hacerme miles de preguntas pero ya concretizarlas en 
hipótesis me sigue costando trabajo, si es cierto, en el proceso 
fui quitándome malos hábitos o aprendiendo muchas cosas 
más. Pero considero que sigo en el proceso de aprendizaje. 
 
 
El quedarme en una sola idea suelo ser muy concreta, si me 
piden opinión de algo en dos o tres palabras yo lo acabé y con 
ayuda de mis compañeras me preguntaban y por qué esto y 
contestaba eso fue haciendo que yo tuviera más elementos 
para poder contestar o mantener una charla más extensa no 
ser tan concreta 

 
 
 
 
 
 
¿Cómo qué, te 
quitaste y qué
aprendiste? 

¿Tu investigación te permitió aprender a considerar dentro de un 
abanico de posibilidades, qué condiciones han de cumplirse y los 
resultados que se pueden esperar? 

 

Si,  más que nada como fue a nivel teórico teníamos que 
contestarnos y preguntar, tenía que ser más extensa tenía que 
preguntar y  al contestar ser más extensa, y haber si deberas 
mis preguntas se podían contestar. 

 

¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional?  
Yo tenía la idea de que era una cosa muy fatal. A mí me lo 
pintaban con que todo lo que haz aprendido, si no lo pasas es 
que no haz aprendido nada y antes del examen estaba muy 
tranquila, sigo estando muy tranquila, yo soy de la idea que 
con lo que me quisieran pasar, porque yo sabía con lo que me 
iba a presentar no iba a ver que me ponían, lo que yo 
aprendiera desde el momento en que yo me parara frente a los 
sinodales, ahí empezaba una nueva aventura un nuevo 
conocimiento. 
No se si fueron los sinodales o fue que me había preparado 
muy bien que más que una sesión de preguntas y respuestas, 
se me hizo una charla entre los sinodales y yo, de cómo yo 
trabajaba, de cómo yo veo los conocimientos hacia los niños 
de cómo yo lo planteo. No es tan fuerte como me lo habían 
contado. Es cierto lleva sus buenos conocimientos para 
pasarlo con bien. 

 

¿Por qué antes no te habías titulado?  
Por decidía. No dejé pasar mucho tiempo, yo lo iba a hacer con 
otro compañero que ahorita no esta, lo ibamos a hacer juntos y 
cada ocho días era ver a nuestra asesora y después la deje 
por la paz, ya me había artado, el segundo año lo retomo y lo 
hacemos entre las tres que presentamos el examen. No era 
por falta de tiempo, no era por falta de conocimientos, si tenía 
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planteado el tema y el objetivo al llegar aquí. Si era por flojera 
porque se vió lo que no pude hacer en dos o tres años, en 
menos de seis meses se logró con buenos resultados.  
¿Cuál fue tu experiencia previa al CAMEM tanto educativa como 
profesional? 

 

Yo estaba laborando un año antes , un año antes entre a 
laborar. Saliendo del bachillerato yo lo estudie en la prepa 28 
de Cd. Neza col. La Perla. El bachillerato que estudie era 
ciencias de la salud que no tiene nada que ver con lo que 
tengo ahorita, pero una vez que entre, entre de la nada a 
enseñar un quinto grado que es el más difícil que he tenido que 
enseñar hasta ahorita, porque uno no conoce ni los planes ni 
programas, no sabe de donde comenzar, no sabe ni tiene un 
panorama de lo que es el niño, ya cuando entro al CAM se 
abren miles de preguntas al paso de las asignaturas que me 
tocan y que me pongo a reflexionar, cómo es posible que haya 
yo entrado primero a dar clases y después a prepararme, 
cuantas regadas no cometí en el primer año que era quinto 
grado y que estaba trabajando con niños de 9 y 15 años, era 
un parámetro bien distinto, que cuando entro al CAM veo que 
tienes que tomar en cuenta al niño, cuáles son las asignaturas 
que das, cuáles son los propósitos de cada conocimiento que 
el niño va a obtener, para que le van a servir.  
Crece uno demasiado entrando al conocimiento del trabajo del 
en el que estoy. 

 
 
 
 
con lo que tengo 
ahorita 
como algo que 
tiene 

¿Consideras que tu trabajo contribuyó a tu formación docente?  
Si, aprendí muchas cosas de la lecto escritura, en cuanto 
estrategias de enseñanza. 
A ser más constante en la cosas que uno realiza, porque uno 
no tiene la constancia de lo que uno realiza 

 

Aparte de las estrategias de enseñanza ¿qué más aprendiste?  
A utilizar una metodología, a que una redacción tiene que tener 
concordancia y enlazar ideas, a elaborar un texto con mis 
propias ideas basándome en lo que leí, distinguir lo más 
importante de u texto. Encontrar las palabras claves de un 
texto. Qué es un método y corregir muchas faltas de ortografía. 

 

 
 



                                                                                                                                Entrevista No.11       pág. 79 
                                                                                                            Alumna que participó en el 3er. seminario. 
 
Entrevista realizada a Catalina 
29 de enero del año 2006.  
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y 
temática ? 

 

 
Una propuesta didáctica. “El método directo como propuesta 
para la enseñanza del ingles” 

 

¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente; sí, no, 
por qué? 

 

 
Obviamente que si me dio muchos fundamentos teóricos y 
prácticos para poder realizar mi labor docente, una serie de 
factores prácticos como estimular y fortalecer las actividades de 
investigación, auto corrección, confrontación con los teóricos y 
llevarlos a la práctica y efectivamente ver si concuerdan con las 
necesidades de mis alumnos. 
 

 
 
 
 
 
 
 

¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo? 
 

 

 
Fue un proceso muy difícil pero que me dejo muchas 
satisfacciones como conocer mis capacidades de análisis de 
síntesis de investigación, al saber confrontar lo que 
supuestamente sabía con los conocimientos nuevos adquiridos 
y sobre todo aterrizarlos en un documento que es lo que 
considero muy retante poder redactar, poner mis ideas en orden 
sin andar divagando y utilizar esas actividades como búsqueda 
de información, uso de mapas conceptuales, imágenes 
mentales, y todas esas actividades al irlas realizando son 
satisfactorias para mi porque el estar confrontando lo que se 
con lo nuevo, y reestructurar mis conocimientos y decir aquí 
estaba muy equivocada, reconstruir los conocimientos eso es 
muy satisfactorio. Al final de mi trabajo decir lo logre con sus 
respectivos errores que posteriormente cuando leo mi 
documento digo aquí le falto, pude haber puesto algo más 
enriquecerlo, aquí estoy redondeando la idea y cada que lo leo 
para mi es muy bonito porque le veo tantos errores. 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te hizo 
más pesado o si tuviste algún problema? 
 

 

 
Aquí hay varios aspectos por ejemplo la cuestión emocional que 
se ve muy directamente afectada por la cuestión física, en ese 
momento de mi vida estaba atravesando una situación muy 
difícil me habían diagnosticado una enfermedad sexualmente 
transmitida y eso me llevo a la depresión, estaba 
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emocionalmente muy abajo, sin embargo mi familia mi esposo 
mis hijas me apoyaron y salimos adelante con el problema, pero 
eso me llevo tiempo, aceptar lo que tenía y después buscar una 
solución, había muchos por qué, pero gracias a la ayuda de mi 
esposo me dijo no vamos a ver por qué mejor vamos a ver 
como salir adelante, hubo a veces problemas físicos, 
emocionales, además de que yo misma me ponía el reto de la 
edad  tengo tantos años no me puedo dar el lujo de llevármela 
tranquila, tengo que terminarlo pero al mismo tiempo eso me 
bloqueba, me daba mucha presión, así como apúrate pero no 
hago nada, estaba más preocupada en ver mis problemas que 
en trabajarlas poco a poco. Además de eso la presión laboral, 
había hecho un cambio de centro de trabajo y en el nuevo 
centro de trabajo yo recibía muchas presiones y ataques 
personales por ser la hermana de la directora se me 
cuestionaba todo y al mismo tiempo la directora me presionaba 
para querer demostrar que no había privilegios y que si iba a 
ocupar un cierto lugar en el centro de trabajo no era por ser su 
hermana sino porque me lo merecía y entonces tenía que 
justificar todos mis actos, fue un problema muy grave para mi. 
Por el otro la do el académico fue la situación de que traía 
varios conflictos de formación desde la escuela primaria, desde 
reconocer que es una oración las partes de una oración  un 
texto y así hasta llegar a la elaboración de un documento que es 
una gran responsabilidad, ahí se queda plasmado lo que uno 
escribe y es muy muy difícil redactar, es muy difícil por eso lado 
. Por el otro reestructurar mis conceptos, mis conocimientos, 
eso también es muy difícil, reestructurar lo que se conoce, como 
dijera Pablo Freire desaprender para aprender es tan difícil, yo 
traía tantos vicios en la concepción de las ideas, de cómo 
concibe uno el mundo, se enfrenta uno con todas esas 
cuestiones. Por el otro lado había unos profesores que 
canalizaban sus frustraciones con nosotros y decían una tesis 
es muy difícil mejor no la hagas, mira mejor haz esto que de 
alguna manera es tendenciosa y después de tanto tiempo veo 
que uno debe tener la capacidad de poder discriminar esos 
comentarios, esas son sus vivencias pero esta la mía, son 
problemas de formación, emocionales de interpretación esos 
son algunos de los problemas con los que me enfrente, por 
último pero no menos importante la cuestión de la tecnología, 
tuve que aprender a usar la computadora, internet, a buscar 
información a utilizar el power point, esas cuestiones 
tecnológicas que ahorita los niños de cinco años ya las manejan 
para mi fue muy difícil aprender algo nuevo. 
 
¿Tu trabajo es de carácter teórico o práctico?  
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Fue de carácter teórico pero tenía la finalidad de ponerlo en 
práctica, gracias a mi trabajo pude llevar a cabo esas teorías, 
conocer la importancia de la práctica fundamentada en lo 
teórico. 

 

Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o reflexivo.  
Indica que aspecto y por qué? 

 

 
Pues yo espero que si, precisamente porque en clase los 
profesores son facilitadotes, conductores, asesores 
orientadores, pero ya en el momento de enfrentarse a redactar a 
investigar de hacer nuestros análisis pues ya es uno solo esta 
uno luchando contra uno mismo pero sin embargo yo tengo que 
mencionar que gracias a la profesora Socorro este proceso se 
me facilito porque tuvo, más bien tiene la capacidad ese virtud 
de poder cuestionar desde un punto de vista constructivo no 
critico de criticón de poder mejorar entonces a mi me ayudo de 
gran manera la conducción de la asesora la profesora Socorro. 
 
 

 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
 
Mi familia, mi esposo que tuvo que ser padre y madre con mis 
hijas, el hecho que mis hijas me apoyarán y me dijeran mamá 
como te fue que te sacaste, mi niña iba en la primaria y me 
decia que te sacaste mamá en tus exámenes que te dijo tu 
maestra eso apoyo para mi fue fundamental, el de mi esposo 
mis hijas y que sabíamos que era para mejorar nuestras 
condiciones tal ves no económicas pero si a la mejor 
intelectuales pero no se de todo de mi esposo de mis hijas 
llegaba  a la casa y me decía mi esposo; como te fue, ha mira 
hice esto y me corrigieron en esto y aquello y mira como le 
hacemos a mira y mis hijas al estar observando me decian ya 
les quedo mamá si o no eso para mi fue muy importante que 
mis hijas y mi esposo fueran parte de, si no hubiera sido por 
ellas pues no. Por otro lado en el ámbito laboral recibí mucho 
apoyo porque mi directora y compañeros se prestaban para que 
me alimentaran con sus experiencias, yo llegaba y les 
comentaba y me decían hazle mira tengo este libro te puede 
servir, recibí mucho apoyo de mi familia, de mi ámbito laboral y 
de mis amigos que son los compañeros de grupo, no sería justo 
mencionar nombres todos ellos, fue muy bonito. 
 

 

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste, 
reafirmaste? 
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Por mi formación yo ingreso al CAM con el bachillerato general 
con la especialidad de físico matemáticos y aunque tenía 
conocimientos universitarios porque estaba estudiando la 
carrera de ingeniero en alimentos en la UAM Iztapalapa llegue 
hasta el noveno trimestre son trimestres, no tenía conocimientos 
pedagógicos ni didácticos todo era empírico lo que había vivido 
como estudiante lo ponía en práctica con mis alumnos, además 
tenía esos conocimientos, pero no tenía de las cuestiones 
teóricas pedagógicas ni didáctica para mi eran palabras, yo las 
escuchaba en mi ámbito laboral y más o menos trataba de 
inferir en su significado pero nunca estuvieron sustentadas en 
algo teórico, entonces para mi fue muy importante tener un 
pequeño conocimiento fundamentado de que es pedagogía que 
es didáctica algo nuevo muy bonito conocer los fundamentos 
teóricos, conocer ya tener un nombrequien en Vigoski , Piaget, 
Ausubel los grandes teóricos, si fue en ese aspecto muy 
importante conocer a los grandes teóricos mi formación era en 
el ámbito físico matemático, biología, bioquímica, la fisico 
química y para mi todo esto eras nuevo. 
 
Los reafirmo de mis estudios de licenciatura, me adentro más a 
ellos. Trato de integrarlos todos. 
 
Considerando los aspectos que yo quería conocer para poder 
ayudar a mis alumnos a aprender, como son sus estructuras 
mentales, en que etapa están viviendo, como adquieren el 
conocimiento, los retomo y los reafirmo porque tuve muy buenos 
conductores en el CAM. tuve muy buenos conductores 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En el trabajo de 
titulación. 
 

¿Qué conocimientos del área de tu especialidad    (según la 
licenciatura que estudiaron) conociste, ampliaste, reafirmaste o 
modificaste? 

 

 
Hubo muchos conocimientos nuevos, algunos que reafirme, 
retome por ejemplo los conocimientos nuevos había cuestiones 
de curricula como es la fonética,  la historia de los países de 
habla inglesa, la curricula del CAM nos aporta conocimientos 
nuevos para quien no tiene una formación insititucional en el 
área, como es mi caso, sabía inglés, hablaba inglés presumía 
que qué me podían enseñar si yo sabía inglés, sin embargo 
para propósitos de la docencia uno debe de saber que es la 
fonética, qué es la gramática, conocer la literatura inglesa, 
analizar textos de illiam Chespiere, vistos desde un punto de 
vista histórico, político, poder discernir como en una obra 
inglesa se ve reflejado el momento histórico del autor y gracias 
a los cursos que tome y a los conocimientos que nos ayudaban 
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a adquirir los asesores del CAM llegue a reafirmar. 
 
Trato de integrarlos, para mi es muy fácil pronunciar el th fuerte 
y suave, para mi en lo personal pero tengo que recordar que no 
es para mi es para los alumnos. Trato de integrar todo eso, la 
enseñanza del idioma ingles no nada más enseña la forma de 
expresarte en forma oral o escrita para obtener el producto, 
también conocer la cultura, es muy importante conocer las 
raíces y que los niños puedan reconocer la importancia del 
idioma inglés como un medio de comunicación, como un medio 
de información y luego el español reconocer que tenemos lo 
mismo y que las dos son importantes, ni una es mejor que la 
otra sino que son diferentes, yo trato de reconocer y decirles a 
los niños que tenemos que apreciar el español y el inglés, que 
los dos son importantes, y los son riquísimos, yo antes decía 
que podrá haber de literatura inglesa si el inglés es tan fácil 
porque conozco el idioma americano y no el de Inglaterra, que 
puede ser tan difícil interpretar una literatura inglesa, pero en el 
CAM me enseñaron a leer a los clásicos y yo trato de integrar 
todo lo que me enseñaron, inclusive no tiro nada ahí guardo 
todos mis trabajos mis libros y cuando de repente se me olvida 
porque hay conocimientos que se fosilizan si nos lo usamos 
tengo que ir y otra vez investigar  como lo menciono en el 
cuestionario en mi trabajo imparto todas las asignaturas de 
secundaria por la modalidad que es telesecundaria, es un 
docente por grupo entonces impartimos todas las asignaturas y 
esto de alguna forma como que hay momentos en que le doy 
prioridad a matemáticas y me olvido inglés o viceversa, en lo 
personal yo necesito estar en constante retroalimentación. Esa 
es mi debilidad. 
 
¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, 
ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 

 

 
Los reafirmo ampliarlos sería muy ambicioso de mi parte los 
reafirmo, los retomo y curiosamente llevaba relativamente pocos 
años de servicio y en algún momento dije ya leí los enfoque, ya 
leí los contenidos ya me los se, pero no se cierto porque irlos 
descuartizando parte por partecita, los reafirme , los considere y 
fueron mi guía para hacer mi propuesta didáctica es algo así 
como mi columna vertebral. Mi columna vertebral estaba 
constituida por plan y programas del 93 y por la currícula del 
CAM era mi estructura, de ahí que el punto final convergente 
era el título de propuesta didáctica, así lo visualizo. 
 

  

¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la 
titulación? 
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De esta dimensión no, a nivel preparatoria si hice un par de 
investigaciones pero con el propósito de pasar la materia, aquí 
aquí era terminar finiquitar algo que inicie, pero era una 
satisfacción personal, yo lo quería hacer para aprender no para 
cumplir con un documento, con un requisito, al inicio si, al inicio 
si fue así como ya quiero terminar y punto pero conforme iban 
transcurriendo la elaboración del documento ya tomo otro lado, 
no es para que termine es para que aprenda. 
 

 

¿Qué fue lo que sucedió en el proceso de investigación? Iniciaste con 
la intención de terminar, pero ¿cuándo y cómo te diste cuenta que 
querías aprender a que se debió ese cambio, qué paso? 
 

 

 
Yo creo que es la motivación que recibe uno de su entorno, 
además de la motivación intrínseca que uno tiene, de hecho yo 
no recuerdo un año de mi vida sin estar estudiando, para mi 
estudiar inclusive es el aprender una manualidad, tomar un 
curso de computación o un curso sencillo,  considero que el ser 
humano se alimenta espiritualmente de conocimiento y es una 
necesidad personal, fíjese que me siento muy afortunada por 
haber pertenecido al grupo de inglés que ni se que número era 
porque nos asignaban un numerito pero el grupo de inglés de la 
generación 1998 – 2002, para mi fue un grupo especial porque 
todos queríamos aprender y nadie caía en lo pedante de que yo 
se más que tú, era de aportar de ayudarnos, nadie sabía más 
que otro, claro que había compañeros como Adrian, Angélica o 
Sergio que cada que abrían la boca a mi me dejaban 
sorprendida pero por el otro lado Andrea que su fluidez en el 
inglés no era muy buena pero sus experiencias, y apoyo y 
aportaciones no se podían menospreciar, entonces me sentí 
muy afortunada de pertenecer a ese grupo y todas ellas me 
ayudaron todos, nos fuimos motivando y eso es muy importante 
para mi porque se crea una cultura grupal y nuestra cultura era 
de crecer, crecer y crecer era un clima del salón y no nos 
importara que en el CAM no había clases y nosotros no 
sabíamos, no lo veíamos como un castigo lo veíamos como una 
oportunidad de seguir aprendendo. 
 

 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

 
Ambas me sentia alumna porque vuelvo a repetir, el 
asesoramiento de mi profesora todavía traigo esa cultura 
paternalista, necesitaba alguien que me guiara, alguien que me 
aconsejara y me sentía alumna y cuando tenía mis asesorías yo 
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iba y decía yo voy a apuntar todo lo que dice la maestra porque 
ella me va a guiar y ella sabe lo que esta haciendo y claro que 
al escucharla pues  decía no pues si es cierto, estaba de 
acuerdo con lo que decía y me sentía alumna, y me gustaba y 
me gusta sentirme alumna. Tal vez es una concepción errónea 
pero yo lo asocio  mucho el alumno con el aprendizaje, voy a 
aprender si dejo de ser alumna a lo mejor ya no aprendo, a mí 
me gusta sentirme alumna y en el  momento de hacer mis 
actividades que requerían la construcción de mi documento me 
sentía investigadora una investigadora que necesitaba el 
asesoramiento, si me sentí alumna y me sentí investigadora, 
porque investigadora porque me sentía responsable de mi 
trabajo sin echarle la culpa a alguien, me quedo así porque me 
dijéron que así lo hiciera, no yo creo que el sentirse 
investigadora conlleva la responsabilidad esta así porque yo lo 
hice así o he investigado me atoré o no pude investigar más 
porque  yo no quise no porque los demás me detuvieron. El 
sentirme investigadora es sentirme responsable de lo que hago.  
 
¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización, 
perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 

 

 
Yo creo que todos porque actualización uno nunca deja de 
actualizarse no debe inclusive como ama de casa o cuando uno 
esta coninando ahora esta la sal yodatada, está esta 
azúcar…desde cualquier ámbito tiene que estarse actualizando, 
yo no concibo al ser humano sin estarse actualizando máximo 
en nuestro trabajo tan retante. 
Esa misma reconstrucción de conocimientos te lleva a 
perfeccionarte respecto de lo que sabías ayer, estas en una 
constante búsqueda de perfeccionamiento que a lo mejor ni lo 
logras, bueno en lo personal ni lo logro, eso es mi meta llegar a 
perfeccionarme y es una prueba de que se sigue uno 
alctualizando.   
 
Innovar yo tenía una concepción de innovar asi como sacar algo 
nuevo inexistente, pero ahora no ahora considero que innovar 
también se entiende como el hacer lo que se esta haciendo pero 
mejor, mejor, estrategias para enseñar hay muchas pero el 
toque personal no y yo estoy innovando. Mi salón de clases me 
lo han dicho muchas veces por eso lo menciono, me dicen 
maestra usted es bien chistosa y de repente estoy dando la 
clase y todos están así ja ja  ja. En una ocasión una niña le dijo 
al que me dijo que yo era chistosa no seas grosero estas 
ofendiendo a la maestra, yo le dije no no me esta ofendiendo lo 
contrario, lo que yo quiero es su atención aquí y si me tengo que 
parar de cabeza para que aprendan lo voy a hacer para mi eso 
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es innovar hacer las cosas pero hacerlas lo mejor que uno 
pueda, no lo voy ha hacer como mi compañero ni como el otro 
no lo voy a innovar de acuerdo a mis capacidades y habilidades.
 
¿Si yo te pregunto qué aprendiste, qué me respondes?  
 
Aprendí a investigar, nadie esta en blanco en un tema o una 
idea y conforme va uno investigando, retroalimentándose 
criticando, recibiendo críticas va uno aprendiendo y lo que me 
dejó el trabajo recepcional  es que tengo mucho que aprender, 
reconocer que tengo muchas debilidades, para mi eso es un 
aprendizaje, reconocer que estoy muy corta en muchos ámbitos.  
 

 

¿Fue cómo una autoevaluación?  
 
Podría ser una autoevaluación, reconocer mi desempeño y el 
aprendizaje que me dejo es que debo continuar  actualizándome 
ese aprendizaje me dejo y que en último de los casos soy mujer 
de cuarenta y dos años con dos hijas un marido que esta ya en 
la andropausia en una sociedad muy exigente, muy exigente 
con problemas familiares de parte de mi mamá mis hermanos y 
actualmente estoy estudiando el diplomado en gestión educativa 
y estoy becada en el anglo y hay  momentos en los que llego a 
la casa y digo ya me canse, estoy descuidando estos aspectos, 
estoy descuidando el aspecto familiar o maternal y me e puesto 
en la situación de que no pudiera ir a una institución formal que 
haría, retomaría lo que tengo. Por poner un ejemplo ya so como 
cinco veces que leo el principito que es una cosita de nada y las 
cinco veces tengo una idea diferente, entonces digo hay a la 
mejor si vuelvo a tomar mis cursos que me dieron el en CAM en 
el diplomado que me dieron en escuela para adultos para 
adquirir el certificado como segundo idioma o si vuelvo a leer 
voy ha estar aprendiendo. Mi proceso para realizar mi 
documento recepcional me dejo de aprendizaje que no 
necesariamente tengo que ir a un lugar sino que puedo 
aprender en casa con lo que ya se tiene y con la tecnología 
nueva que ahora me puedo ir hasta el otro mundo con internet. 
 

 

Tienes un alto grado de reflexión , ¿lo habías analizado antes?  
 
Tal ves reflexionado no, pero hacerlas si. A veces hacemos 
cosas sin reflexionarlas. Si el aprendizaje es un proceso que se 
lleva a cabo en las estructuras mentales  conscientes e 
inconscientes y las conscientes es cuando estamos recibiendo 
una formación institucional , la inconsciente es la que llevamos 
cotidianamente minuto a minuto segundo a segundo y un 
proceso que nunca termina. Mi hija el otro día me dijo mamá 
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que se siente morir, hay hija no se, cuando te estes muriendo 
me dices, si hija te  voy ha decir y yo creo que hasta el momento 
en que uno se esta muriendo esta uno aprendiendo, entonces 
estar cuestiones hay cosas que hacemos conscientes e 
inconscientes. Ayer estaba  platicando con mi hija y me dice, 
mamá a ti te gusta mucha la escuela verdad, si,  desde chiquita, 
desde que yo recuerdo que iba al kinder yo recuerdo que era 
una ilusión ir a la escuela porque iba a aprender, y a veces esta 
uno aprendiendo en la calle acostada no se a la mejor soy una 
idealista. 
 
 
No, que crees hay un libro que se llama De cómo la educación le 
apostó al caballo equivocado de Frank Smith y exactamente dice eso 
el aprendizaje se da en todas partes en todos los lugares y solamente 
nos damos cuenta  que no estamos aprendiendo cuando ya nos costo 
trabajo. 

 

 
Entonces si es cierto. 

 

¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para 
una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico 
u otro aspecto? 

 

 
Claro que si cuando yo iba a los TGA antes de entrar al CAM 
hablaban de los teóricos, mencionaban conceptos que manejan 
los teóricos y yo los interpretaba muy empíricamente, tocaba 
tangentemente a ese concepto o a ese tema ahora no  porque 
en los cursos de TGA ya puedo participar y me dio mucha 
seguridad, mucha seguridad, tanto en el ámbito educativo como 
en el ámbito de la signatura que es el inglés. Tan es así  que 
apenas en el cuarto TGA del ciclo escolar nos pidieron llegar a 
consenso y sacar por escuela una estrategia para la enseñanza 
y nos pidieron que la expusiéramos ante profesores de otras 
escuelas de la zona y la mía quedo. De cómo enseñar  el inglés 
poe el método directo, de donde lo extraje, de mi documento y 
orgullosamente se fue esa y otra de de otro compañero a 
representar la zona. Yo constantemente estoy regresando a mi 
documento, me gusta presumírmelo a mí misma, me 
retroalimento con él, entonces regreso y veo y sí he extraído 
muchas cosas de mi documento final. Ahorita precisamente el 
miércoles voy ha presentar una ponencia en donde tuve que 
integrar algunas ideas de mi documento, de las lecturas que 
estoy llevando en el diplomado y si me ha ayudado bastante, en 
el anglo cuando yo lleve lectura y redacción en el CAM con el 
profesor José Luis Bergara y la profesora Graciela. El profesor 
Bergara era muy estricto con las cuestiones gramaticales 
estructurales, no tanto de contenido sino de estructura, cuando 
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me solicitan en el anglo redactar una carta en la que justifique 
porque quiero llevar ese curso recurro a eso, cómo me dijo el 
maestro a si entonces me ayudo mucho y tal  vez me estoy 
llendo de lo que fue el documento de lo que fueron las clases, 
recordemos que en el documento  tuve que retomar todo lo que 
fueron las clases, tuve que ir y ver lo que me dieron los 
profesores y luego llegar a mi documento y ver a si es cierto 
hay que  tomar en cuenta las cuestiones paralinguísticas en 
donde se ve involucrada la cultura, yo estoy pensando hacer 
una carta para ingresar al anglo pero lo debo de pensar como lo 
haría en español, debo de pensar como lo haría un ingles y sí 
yo recurro mucho a lo que tengo.  
 
¿La ponencia para cuándo va ha ser?  
 
Va ha ser en Montecillos es de zona hubo una convocatoria a 
nivel nacional para exponer estrategias de nuestro trabajo 
laboral, lo hice con otra compañera y lo vamos a presentar. 
Planeación educativa a partir del trabajo en equipo. …plática de 
ponencia. 
 
Para  mi me dio gran seguridad mi examen profesional, que 
considero que es parte del resultado, es parte del proceso ahí 
aterrizamos, ahí se aterriza , porque cuando yo estaba en mi 
examen tenía un buen rollo de papel sanitario en la mano, yo 
dije es para limpiarme el sudor o si me anda de la pipirina salgo 
rápido, cuando menos me dí cuenta todo el rollo ya se había 
desecho y estaba en el suelo, estaba ahí  nieve, de donde salio 
toda esa nieve, ni cuenta me di de cómo mi transpiración fue 
desasiendo el papel. Estaba nerviosa porque era una situación 
nueva para mi, pero una vez que entre en materia me sentí 
como pato en el agua, me dio gran seguridad  preparar mi 
presentación, lo más difícil para mi era no desviarme seguir ahí 
ahí, como puede ver me salgo muy fácilmente por la tangente, 
para mi lo difícil fue eso seguir una línea y no salirme, eso me 
ayuda ahora porque cuando tengo que exponer algo marco, me 
pongo en frente, que voy ha decir , para que lo voy ha decir, en 
la docencia se da mucho el salirse por la tangente y 
empezamos a sacar otras cosas, entonces ahora me siento 
capacitada gracias a la construcción  de mi documento y gracias 
a mi examen profesional me siento  con la capacidad de decirles 
a mis compañeros no nos salgamos del tema, es muy 
importante su comentario pero no es el momento vamos a 
respetar,y me da esa seguridad,  cuando antes yo decía pero 
como se los digo si se ofenden y si me agraden , entonces el 
preparar mi documento y mi examen profesional me dio esa 
seguridad, la seguridad y la confianza de decirles a los demás 

 



                                                                                                                                Entrevista No.11       pág. 89 
                                                                                                            Alumna que participó en el 3er. seminario. 
 
cuando estoy exponiendo y se salen por la tangente, no 
espérenme, que les parece si buscamos otro espacio, eso es 
algo que obtuve de este proceso mucha seguridad y reconocer 
la importancia de cada situación. 
 
Eso fue en el ámbito laboral y ¿qué paso en el ámbito familiar? 
 

 

 
En mi familia son muy estimadas las personas que estudian y 
no lo digo de aquellas que estudian en una institución sino que 
son positivas y que estudian, mi madre no termino la primaria yo 
creo que no tenía ni primero ni segundo pero ella escucha las 
noticias, lee a veces recurro a ella mamá que te parece esto ha 
hija yo lo veo así, y cuando yo analizo lo que mi madre dice, no 
estudio y como lo sabe , que mejor universidad que la 
universidad de la vida, entonces, el ámbito familiar si me ayudo 
y sobre todo me da la humildad de reconocer a los demás 
miembros, apreciarlos, a mis cuñados, hermanos, concuños, de 
respetarlos, a mí lo que me dejado estos años de estudio que 
he tenido y que tengo es que hay valores que van y vienen siglo 
y no deben de cambiar.  
En el ámbito frente a grupo cuando les doy clase a mis niños 
como les doy todas las asignaturas entonces yo les explico lo 
relevante que es estudiar y todas las satisfacciones que nos 
dejan, por ejemplo ahorita estamos en matemáticas con 
ecuaciones lineales muy difícil porque se integran 
conocimientos desde factorizacion, exponentes, reducción de 
términos semejantes y son temas un poquito difíciles para ellos 
y hasta para uno, entonces cuando lo vemos trato de  integrar y 
decirles no se den por vencidos vamos a resolverlos, son 
facilitas, pero si se nos hace difícil no importa es normal se nos 
tiene que hacer difícil y aquí es  donde deberas demostramos si 
somos o no valientes, no haya afuera peleandose, en mi 
cominudad se da mucho las bandas, se matan cada ocho días 
hay muertos, cada que yo llego el lunes maestra que cree que 
mataron a fulanito, aquí en las matemáticas y en el estudio es 
donde tu demuestras si eres valiente, los cobardes son los que 
huyen, que es eso, el enfrentarme al examen profesional, el 
enfrentarme a que puedo hacer mi documento, no no voy a 
poder, todo el mundo se queja, conozco personas que dicen yo 
ya terminé la licenciatura, pero no me he titulado y ya tienen tres 
cuatro años fuera, y digo porque no lo hacen, porque, así como 
que puedo o no puedo, toda esa tensión que sufrí al inicio de 
comenzar el trabajo me dio la seguridad al final, me permitio 
darme seguridad con mis alumnos, cuando uno maneja los 
enfoque, los objetivos, contenidos de alguna asignatura los 
alumnos lo perciben ellos lo saben. 
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¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

 
Para mí es muy laborioso hacer la planeación de todas las 
asignaturas  lo que busco es hacerlo de manera muy general, 
donde trató de enriquecerlo y hacerlo diferente a la planeación 
general, donde trató de enriquecerlo en la técnica que utilizo 
que cada asignatura. 
 
El documento para elaborar el documento tuve que investigan a 
y definir muy concretamente que era estrategia que era técnica, 
a  y entonces cuando voy el salón ya no dijo voy a utilizar, antes 
yo escuchaba mucho dinámica es que use esta dinámica, yo 
siempre lo cuestionaba,  dinámica en física entendemos 
dinámica como algo que está en movimiento entonces tiene un 
movimiento, era algo que yo no lo decía, Nora criticaba pero si 
lo cuestionaba seriamente. La elaboración de mi documento me 
llevó a distinguir uno de otro, entonces toda técnica lleva una 
dinámica envuelta, en el ámbito docente tenemos el vicio de 
decir es que voy aplicar esta dinámica o esta técnica sin 
distinguir una de otra, ... personalmente trató de corregirme en 
esas expresiones porque se van creando vicios tan es así que 
hubo un momento de mi vida que todos decían voy a borrada 
voy a borrar y ahora los jovencitos dicen desborrar, y tengo 
niños de tercero, que en primero no les dijeron, en segundo no 
les dijeron y cuando estén en prepa los maestros van a decir 
que en secundaria no les dijeron. Se van creando vicios que 
después se aceptan digo toda mundo lo dice . Lo que me dejó 
en grupo es que trato de cuidar lo que digo, porque he dicho 
cada tontería que me imagino que se le quedó en la mente de 
algún niño y le arruine la vida. 
La elaboración de documento me llevó a que intente entender el 
concepto de una palabra antes de decirla, lo intento no se si lo 
logro son dos cosas diferentes. 
 

 

¿Pusiste tu tesis en práctica.?  
 
Curiosamente yo lo utilizada lo que plasmo en mi documento, en 
mi propuesta yo lo utilizaba sólo que no tenía nombre y los 
fundamentos porque es el método directo el uso de método 
directo en la enseñanza del idioma inglés. Que es el método 
directo, es utilizar el idioma inglés como lengua oficial del salón, 
en cuestiones reales entonces yo no voy a cambiar planes y 
programas nunca, nunca jamás pero voy a tratar de crear un 
ambiente real, de esos contenidos en el salón, por ejemplo 
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vamos a utilizar el verbo to be, is o are porque es un verbo 
irregular entonces no lo voy a  tratar de plasmar en el pizarrón la 
estructura gramátical no lo practicamos, Iam 
Catalina…empezamos a hablarlo hablando y hablarlo este es el 
uso del método directo, entonces de alguna manera yo no 
usaba, como estoy frente al grupo todo el día, las seis horas me 
facilita o tiene esa virtud de que yo puedo estar con ellos todo 
día, y hay algunas expresiones que ya las hicimos  del diario, 
como pedir permiso para ir al baño, para pararte o saludarnos 
yo lo hacía pero no tenía un nombre, no tenía un fundamento. 
 De ahí que se me facilitó cuando yo escuché en método directo 
y ví las características del método directo y mi realidad como 
docente dije creo que allí caigo creo que ahí estoy y se me 
facilitó para buscar el título de mi trabajo. 
 
¿En qué lugar físico realizaste tu investigación (casa, trabajo, 
biblioteca, casa de amigo(a)/pariente, café internet, etc.)? 
 

 

 
En casa, en la escuela, en las computadoras en aquel entonces 
no tenía computadora y  entonces tenía que salir a la biblioteca 
del cam donde están las tesis, fui mucho ahí. 
 
 

 

¿Consideras que la experiencia de tu investigación te dio elementos 
que te permitieran pasar de la descripción de un problema o dificultad, 
a la formulación de hipótesis sobre sus orígenes? 

 

 
Si, a lo largo de mi investigación va uno creciendo en su 
capacidad para hacer un pequeño análisis, o no, digamos 
análisis, paráfrasis, con eso me quedo con paráfrasis. 
 
Al inicio no sabía ni por dónde empezarle y ya después se le 
facilitaba, sin embargo las correcciones de mi asesor ayudaban 
a mejorar eso que ya había hecho, si, si ayuda principalmente 
cuando lo hace un sólo, bueno yo digo, por qué he platicando 
con algunas compañías que lo decidieron por parejas y me 
dicen es que dio soy bien buena para las cuestiones 
contextuales y conceptuales, y la otra dice yo soy bien buena 
para lo práctico hablando de propuesta didáctica, la que hizo los 
fundamentos contextuales y conceptuales dice yo soy buena en 
esto y la otra dice yo no soy buena en eso pero soy buena en 
esto. Y yo digo no soy buena ni en esto ni en lo otro pero trate 
de abarcarlo todo, es una diferencia que yo noto.  
 
 

 

¿Lo veías como una ventaja?  
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Como soy muy egocentrista, yo solita me aplaudo, por ejemplo 
yo vea un documento y lo leo, éstas propuestas didácticas y le 
pregunta mi compañera, esto porque lo pusiste, por esto y 
además a quien sabe y además dejarle le pregunto a fulanito y 
voy a la parte práctica, que es la propuesta para la elaboración 
de nuestras alternativa que estamos proponiendo. Esto que está 
señalando en el marco conceptual como se relaciona a hay 
espera es que esto lo visto la otra compañera. 
 
Caemos en eso y ahorita por ejemplo si yo veo ni documento  y 
yo solita me hago esas mismas preguntas, donde la propuesta, 
a la tiene esto, aquí me faltó, no estoy poniendo en practica lo 
que estoy señalando anteriormente, yo lo confronto ese es una 
de las ventajas que yo ví. 
 

 

¿Consideras que la experiencia de tu investigación te permitió obtener 
elementos para pasar de la descripción de un problema a la 
formulación de hipótesis? 

 

 
Si, obviamente la hipótesis uno la tiene que justificar. 

 

¿Tu investigación te permitió aprender a considerar dentro de un 
abanico de posibilidades, qué condiciones han de cumplirse y los 
resultados que se pueden esperar? 

 

 
Actualmente uno debe de ser un poquito integrador trabajar 
holísticamente para considerar una alternativa o solución no se 
puede uno agarrar de un solo poste, sino trabajarlo 
holísticamente, y el trabajo es mejor no se puede dejar de lado 
el trabajo académico del afectivo del alumno están los teóricos 
como que Piaget,  Bruner consideran que el aspecto emocional 
es muy importante para que se dé el aprendizaje. Este abanico 
que mencionas yo lo considero como todos estos aspectos que 
voy a considerar para que se cumpla un resultado no podemos 
ser aislantes. Mira a mí no me interesa que si desayunaste o no 
desayunaste, que si tienes madre o padre te vas a aprender 
esta fórmula y se acabó, quiero lo mismo quiero llegar a que se 
aprendan la fórmulas y es adónde queremos llegar todos pero 
los medios son diferentes, hay que trabajar holísticamente. 
 

 

¿Cuál fue tu experiencia previa al CAMEM tanto educativa como 
profesional? 

 

 
Yo considero, propondría que hubiera por lo menos un sinodal 
del área porque en mi caso no lo hubo, luego que cierta parte 
del examen fuera en inglés o en el área a mí me parecieron que 
las preguntas que me hicieron formas concretas y retadoras a 
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mí se me hicieron difíciles, epero ya después que salí estuve 
viviendo los momentos dije estas preguntas son muy guiadoras 
para ver si aprendiste…. Mi propuesta didáctica va dirigida al 
profesor no al alumno, para llevar al profesor a la reflexión del 
trabajo docente. 
A lo largo de la elaboración de mi documento recepción lo que 
me gusto bastante fue que cuando ingresé con usted iniciamos 
con el crítico, ese fue mi brazo derecho a veces en casa estaba 
perdida y ahora por donde me voy, y ahora que sigue,  el tríptico 
lo tengo un rayado, todavía lo conservo esta bien rayado está 
muy trabajado muy trabajado, entonces yo creo que eso fue 
algo maravilloso, quien determinó utilizar ese tríptico tuvo una 
gran idea, por el otro unificar los criterios de la estructura de los 
documentos, porque antes del tríptico habíamos tenido a otro 
profesor que no se ponían de cuerdo y era cuando nosotros 
estamos perdidos con quien nos vamos yo puedo hacer una 
crítica mi documento y a partir de lo que se hacía antes del 
tríptico y a partir de ciertas hojas retomo el tríptico. 
 
Cuando aparece el tríptico y nos explican nuestras opciones la 
estructura, nada más nos quedamos con la estructura 
independientemente del contenido, eso es a uno como aspirante 
es muy guiador, muy bueno para nosotros, es más quita esa 
tensión de encima a mí me la quito, entonces yo quiero 
reconocer la importancia del tríptico hasta fue muy bueno para 
mí me llevó de la manita como que no te pierdas vente para 
acá. 
 
Las asesorías yo creo que también es importante contar con 
asesores que sean abierto que no se cierran a una forma de 
trabajo, es ser muy importante, nuestras asesorías de grupo 
careo que fueron un tanto, como estudiantes no estamos 
educados para trabajar en equipo y yo ahora le veo las ventajas 
de estar todo el grupo y en ese momento no se las ví porque 
hubiera sido bien fácil para mí estar en grupo e ir con mis 
compañeros oyes cómo le hiciste ve el mío que te parece pero 
no tenemos esa valentía lo consideramos como que me voy a 
exhibir, voy exhibir mis debilidades y no quiero, no tenemos .esa 
humildad, no supimos aprovechar el trabajo en grupo, yo no 
supe aprovechar esa gran oportunidad, y ahora que lo veo digo 
teniendo a los mejores alumnos del cam y no aprovecharlo 
bueno que inocente de mi por no decir otra cosa. 
 
Sugiero que se les enfatice  a los aspirantes de que se 
aproveche en su trabajo en grupo independientemente de que 
estén trabajando solos o con otra persona, porque es muy 
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enriquecedora escuchar las opiniones de los demás 
compañeros cosa que yo no pude checa, justificando me 
hubieran dicho que era importante, es algo muy obvio que ya lo 
debemos de saber, yo sugiero que se le ponga énfasis a esa 
condición que se nos esta dando… 
 
A mí me costo mucho entender eso de fundamentar o 
sustentalo… 
¿Qué contenidos consideras que se deben de trabajar en un 
seminario de titulación? 

 

 
Hacernos entender a nosotros que somos seres humanos que 
no somos dioses que no lo sabemos todo algo así como de 
relaciones humanas de valores viendolo desde el punto de vista 
como alumnos. 

 

Estudios académicos   
 
Primaria y secundaria en E.U. Nuevamente secundaria en 
México, Colegio de ciudad Nezahualcoyotl. E.U. escuela para 
adultos UAM 9° trimestre de ingeniería en alimentos. E.U. 
primons el inglés como segundo idioma. Sistema de 
telesecundaria trabajando. Entro al CAM por cuestiones 
laborales por miedo a que me sacaran. Entro a inglés porque 
quería todo fácil, que me podían enseñar yo lo sabía todo, poco 
a poco me dí cuenta que la razón principal no era por lo laboral 
sino porque me gustaba y quería, a la mitad me doy cuenta que 
el CAM no especializa de acuerdo al área, lo que nos da son los 
fundamentos teóricos, pedagógicos y didácticos, nos da las 
herramientas para que investigues y puedas enseñar. 
 

 

Si hubieras tenido la posibilidad de titularte por promedio en lugar de 
hacer tu trabajo recepcional, ¿qué hubieras hecho? 

 

 
Si me lo hubieras preguntado al terminar la carrera contestaría 
que por promedio, el día de hoy contesto que por el trabajo 
recepcional. No hay otra experiencia que se compare porque en 
la elaboración del documento convergen todos nuestros 
antecedentes epistemológicos ideológicos, a mi me parece una 
experiencia que aquel que se llame estudiante no debe de dejar 
de vivirla es así como la culminación, es una experiencia que no 
se compara con nada, si me la hubieran preguntado el día que 
termine hubiera dicho por promedio la respuesta es obvia por 
promedio, si me lo preguntan ahorita, si alguien me dijera oyes 
que me sugieres yo le diría haz tu investigación, hazla aprende 
uno a conocerse en el ámbito emocional, intelectual, social y 
hasta político, que tendencia tiene uno, porque cuando hace 
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uno un documento uno es tendencioso y sin darse cuenta y 
luego refleja nuestras debilidades, estuve leyendo un 
documento que decía estudiamos los enfoque de plan y 
programas para la edu. Sec. Bueno los cumplimos a veces si y 
a veces no, hacemos lo mejor que podemos...Exhibimos 
nuestras debilidades y nuestras fortalezas.... 
 
Es muy bonito es como subirse a la montaña rusa. 
 
Resumir,  
observar, para comparar y para ser criticona,  
clasificaste cuando reconocí la estructura del documento toda la 
información que tenía la tuve  que clasificar porque no la podía 
poner en cualquier lugar donde yo quisiera. 
Interpretaste, eso trate principalmente cuando leía a Ausubel a 
Piaget a Vigosky que horror poder interpretar lo que escriben un 
parrafito me llevaba a veces una semana, estaba re fácil porque 
no le entendía. 
Formulaste críticas, si. 
Búsqueda de suposiciones, supuestos, varias. 
Imaginación, definitivamente para hacer la propuesta. 
Aplicaste hechos y principios a nuevas situaciones, si. 
Tuviste que tomar decisiones claro que si. 
Descripciones, si 
Argumentaste poco casi no. 
Justificaste, si. 
 
Aprendió excel, power point, a utilizar la computadora. 
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Entrevista realizada a Angélica T. 
19 de marzo del año 2006.  
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y temática ?.  
-El juego como estrategia didáctica en la enseñanza del idioma inglés. 
Inv. De tipo documental, teórico práctica. 

 

¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente; sí, no, por 
qué? 

 

Si, reafirmo la práctica que yo había estado elaborando ya había 
puesto en práctica muchas actividades que quizá no tenían un 
sustento pero con este tipo de trabajo se sustento de manera teórica. 

 
 
 
 

¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo?  
Primero la investigación que descubrí muchas cosas nuevas, muchos 
juegos y llevarlas a la práctica, ponerlo en práctica con los alumnos. 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te hizo más 
pesado o si tuviste algún problema? 

 

La teoría es lo que se me hace más pesado, sustentarlos, aunque se 
que es necesario que tenga un sustento teórico pero como que la 
teoría es más complicado estar comparando diferentes tipos de 
teorías de investigadores, es lo que se me hace más complicado. 
 

 

¿Cómo le hiciste para salvar la situación?  
- No me quedo de otra más que investigarlo, no me quedo de otra, si 
nos sirve, es pesado pero hacer las comparaciones y como que al 
llegar a la práctica eso hace que se aligere esa carga teórica, la 
práctica es lo que lo aligera. 

 

¿Tu trabajo es de carácter teórico o práctico?  
Más práctico  
Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o reflexivo.  Indica 
que aspecto y por qué? 

 

-Reflexiva, por la misma situación, aunque no me gusta lo teórico, yo 
ya tenía un sustento, ya sabía porque yo estaba aplicando esa 
técnica, que fundamentos tenía y realmente que iba a tener una 
consecuencia, en este caso el aprendizaje de los niños, en algunos 
casos no siempre había juegos que aunque tenían el sustento no 
funcionaban como yo me lo esperaba, esto hizo que reflexionara a 
que no todos los grupos son iguales aunque nada más se hizo la 
practica con un grupo, ya posteriormente cuando se hizo con otros 
me di cuenta que no funcionaba igual, eso me permitió reflexionar.  

 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
- La satisfacción de la titulación y el conocer más fundamentos más 
juegos, las experiencias que tuve con los mismos alumnos, en un 
momento se le comentamos que con el grupo con que practicamos 
era más diversión, pero que había al mismo tiempo el reproche de los 
demás grupos con quienes no se aplicaba, entonces como 
satisfacción que si funciono el tema del estudio de mi caso. 
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¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste, reafirmaste?  
En algunos se amplio, en el aspecto cognoscitivo yo tenía  bases por 
mis estudios técnicos pero a un nivel preescolar, siento que se 
ampliaron a otro nivel que fue el nivel secundaria en cuanto a las 
cuestiones cognoscitivas de alumnos de secundaria de adolescentes.  

 

¿En la lic. O en el trabajo?  
En la licenciatura tenía estos conocimientos. 

En el trabajo se consolidan, en la licenciatura los vimos muy a la 
ligera, los vimos muy rápido por los tiempos, en este caso de la tesis 
se reafirmaron, se fue haciendo una combinación de conocimiento lo 
que nos dieron en la carrera y lo que nosotros consolidamos a partir 
de la práctica. 

 
 
 
 

¿Qué conocimientos del área de tu especialidad    (según la licenciatura que 
estudiaron) conociste, ampliaste, reafirmaste o modificaste? 

 

-Hay una combinación de todos. Algunos los conocí realmente fueron 
nuevos para mi si, ¿cuáles? nuevamente regreso a las teorías 
muchas teorías fueron nuevas para mi, quizá estaba yo enfocada a la 
teoría cognoscitiva, pero ahí comencé a ampliar mis conocimientos en 
cuanto a la humanista, constructivismo que estaba más de moda y 
que en el tiempo en que estudie mi carrera técnica no lo estaba y los 
reafirme nuevamente de lo empírico a lo teórico se reafirmaron 
muchas estructuras. 
La amplié y conocí. 

 

¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, ampliaste tu 
conocimiento o lo reafirmaste? 

 

Se reafirmaron y aquí hay algo interesante porque la mayoría de 
las veces yo me quejaba del plan. En un momento nos plantearon, 
si pudieran cambiarlo como lo cambiarían, ahí viene la reflexión, ni 
siquiera lo hemos aplicado bien cuando, no lo hemos levado a 
cabo como debe de ser. Hay un análisis no so lleva a la práctica 
todo, llega un momento de reflexión en que tiene mucho que ver 
con la época y con lo que el muchacho debe aprender y no con lo 
que de acuerdo a mis necesidades quiero que aprenda, 
necesidades del sistema, necesidades del alumno y necesidades 
de la comunidad. 

 

 

Esto lo hiciste en la lic. ¿Pero que hiciste en la elaboración de la 
tesis? 

 

Ya es cuestión de irlo adecuando de integrar lo que fue mi tema al 
plan y todo de acuerdo a las funciones del lenguaje que maneja el 
plan de estudios, porque en la tesis la manejamos. Los juegos los 
fuimos clasificando de acuerdo a las funciones del lenguaje que s lo 
que se maneja en el plan y programa de inglés. 

 

¿En la tesis sólo aplicas conocimientos?  
Si se amplían porque nos enfocamos un poquito más, sí habíamos 
analizado el programa, pero nuevamente con la tesis se amplía 
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más a conocer más cada aspecto del plan y programa un poco 
más profundo, ya es necesario que realmente los entendamos 
bien, qué es un tema, qué es una función del lenguaje, qué es el 
contenido, qué es el vocabulario, porque aunque ya lo conocemos 
ahora ya tenemos que integrar nuestro tema a todos esos 
aspectos que a lo mejor de repente decíamos, bueno voy a ver la 
función del lenguaje pero con mi vocabulario, el que yo quiero 
incluir, de acuerdo a mi tema y ahora quiero incluir mi juego tengo 
que basarme realmente en el vocabulario que el programa me 
esta dando di no llega un momento en que nos perdemos y eso 
vimos en la tesis, tenemos que concentrarnos en determinado 
tema para no hacerlo más amplío y de repente llegar un momento 
en que no sabemos ni por donde, si nos tenemos que concentrar, 
el trabajo de titulación me sirve porque ya conocía el programa me 
concentraba realmente en el, en algunos aspectos muy concretos 
para ya no perdernos. 

 
 

¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la titulación?  
Si pero no similar.  
¿Qué habías hecho?  
Había hecho un trabajo de investigación para ver si el libro era 
realmente útil, si hubo un trabajo de investigación pero no a estas 
dimensiones, no se compara. 

 

¿ Por qué?  
Porque fue más sencillo el trabajo, no abarcaba todos los contenidos 
que un trabajo de titulación tiene. 

 

¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  
Yo creo lo básico, el tipo de investigación documental, hacer nuestras 
fichas de trabajo, hacer recopilación de información 

 

¿Entonces qué aprendiste?.  
Es muy diferente porque es muy completa, nos tenemos que enfocar 
a muchos otros detalles y tan solo en los lugares de investigación que 
antes nada más nos remitíamos bibliotecas, ahora me tengo que ir a 
una hemeroteca  

Éstos 
respondier
on una 
forma de 
hacer 
investigaci
ón desde 
una visión 
positivista 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Maestra alumna investigadora,   
¿ Por qué?  
Maestra porque tenemos la ventaja de ponerlo en práctica de estarlo 
investigando y ponerlo en práctica en una gran ventaja ser maestra. 
Alumna porque usted nos estaba guiando, si necesitamos una guía 
en la investigación yo creo que sola no hubiera podido e investigación 
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tuve que tener mucha información para hacer mi trabajo. 
 
¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización, 
perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 

 

 
Actualización, aprendizaje e innovación. 
Actualización nos pusimos a la vanguardia tan solo con el Internet 
que a mi no me guata usarlo, ahí si tuve la necesidad de investigar 
algo que yo no utilizaba, me actualice en ese sentido, en el tipo de 
investigación. 
Innovación porque estamos poniendo en práctica algo nuevo, para mi 
fue algo nuevo, no tan nuevo pero si ya con sustento y al compartirlo 
con mis compañeros fue realmente nuevo para ellos, especialmente 
para los compañeros de asignatura, de área, si les creo como 
novedad, como que no hay ese atrevimiento de poner en práctica 
juegos a nivel secundaria, por temor a perder la disciplina, de perder 
el control de grupo, el control de la asignatura. 
Aprendizaje porque regreso a la teoría, aunque fueron muy difíciles 
para mí tienen mucha información rica en cuanto a la teoría, aprendí 
mucho de ella. 

 

 
¿Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido del proceso de elaboración de tu trabajo? 

 

 
En su momento si, cuando se acercaba la fecha del examen, ¡tuve 
que Además es interesante reflexionar. 
Todo el proceso es un proceso difícil, con los compañeros fue la 
reflexión, el proceso como lo llevamos a cabo, como nos costo 
trabajo, como lo pusimos en práctica y finalmente la satisfacción que 
nos trajo. Antes del examen el nerviosismos, el estar revisando todo 
el material, el estar compartiendo con los sinodales, el estar haciendo 
cambios con los sinodales si nos hacia reflexionar del tipo de trabajo y 
los comentarios que los sinodales nos hacían con referencia al trabajo 
que a veces no estaban de acuerdo a lo que habíamos investigado 
conforme el proceso que nosotros llevábamos en la investigación, 
entonces si nos hacían reflexionar porque nosotros tenemos una idea 
de algo que ya habíamos planteado y ello en determinado momento 
nos lo quisieron modificar. Por ejemplo el tipo de investigación, hubo 
una maestra que no estuvo de acuerdo al tipo de investigación que 
hicimos, hipotético deductivo, ella quería que fuera puro teórico, casi 
casi nos quería cambiar la tesis, en el examen ya nos reafirmo de 
nuestro trabajo fue el estar firmes con nuestra investigación. Nos 
quisieron modificar muchas cuestiones y como tuvimos el sustento del 
porque pusimos eso, todo lo que ella nos quiso modificar ya no lo 
hizo, en el examen también se estuvo cuestionando mucho sobre 
esos aspectos, pero teníamos el sustento entonces ya no tuvo las 
bases para decir no. Entonces supimos defender nuestro tema. 

risas 
Cómo lo 
viviste. 
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¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para una 
ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico u otro 
aspecto? 

 

 
Para la práctica docente y los TGA a mi me ha sido de mucha utilidad, 
no solamente el trabajo sino todo lo que investigue principalmente los 
juegos, todavía tengo material que conservamos. 
 

 

¿ Lo sigues aplicando? 
 

 

Si lo sigo aplicando. 
 

 

¿Lo haz empleado para otros grados, sigues teniendo buenos resultados? 
 

 

Si de hecho cuando lo aplicamos en la inv. Solamente fue con un 
grupo de tercero ahorita yo doy 2º y3º lo aplico en los dos grados. 
 

 

Depende mucho de los grupos, varían mucho los grupos,  había 
juegos que ya los había puesto en práctica y que me habían 
funcionado muy bien con algunos y que al volverlos a aplicar ya no 
tienen el mismo impacto, no tanto el impacto sino los mismos 
resultados, depende de la actitud del grupo y quizá de mi actitud. A 
veces tengo que hacer modificaciones por el tamaño del grupo por los 
tiempos, por el tipo de grupo porque el grupo es más tranquilo, 
inquieto, pesado, atrasados, más avanzados, entonces si van 
modificando lo resultados. 

 

 
¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo? 

 

 
No me sentí cambiar, realmente es la satisfacción de la titulación, y 
en cuanto a la práctica pues no mucho porque si lo levaba a cabo, en 
lo económico pues no, familiar pues que a la mejor en el proceso de 
investigación el descuido de la familia, pero ya posteriormente no, al 
contrario la satisfacción de que lo alientan a uno la satisfacción más 
que otra cosa. 
El reconocimiento de los compañeros, el año pasado de los TGA se 
hizo el análisis del tipo de personal que laboramos en la escuela y ahí 
se analizo edades, sexo, preparación, entonces a uno  lo incluyen en 
donde estamos los titulados no. Si aumento el porcentaje de titulados 
aparte que en mi escuela por lo que se mencionó la mayoría 
contamos con la preparación con título. 

 

 
¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu titulación? 

 

 
Si cambio, antes la realizaba con el apoyo de los compañeros, 
cuando yo ingrese a trabajar carecía de la preparación docente tenía 
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la preparación de auxiliar educadora, siento que eso me apoyo un 
poco pero no para la elaboración de un plan de clase. Yo me apoyaba 
de los compañeros hacia mi planeación  como yo consideraba que 
era y posterior a esto me permitió estructurar realmente lo que era 
una planeación con todos los contenidos básicos y sustentarlos.  
 
¿ En la lic. No te lo enseñaron? 
 

 

 
Si pero como que no era tan, como que muchas cosas que quisimos 
haber sabido no las vimos realmente,  no fueron satisfactorias para 
nosotros, queríamos que nos dijeran a ver un plan de clase  tiene esta 
temática vamos a desarrollar un ejemplo, siempre nos quedamos con 
esa inquietud de que nos pusieran un ejemplo claro, tanto de una 
clase modelo como de un plan de clase. Se vio muy ligeramente no 
nos enfocamos en él y el temor de nosotros como maestros de decir a 
ver quiero un ejemplo real y digo el temor porque nosotros no 
pudimos preguntar eso porque como yo maestro voy a preguntar eso, 
si lo debo de saber, eso en mi caso me limito a cuestionar ese 
situación.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
¿Entonces en el trabajo recepcional si lo tuviste que hacer? 

 

 
Ahí si lo tuvimos que hacer, porque el juego va incluido en el plan de 
clase y lo tengo que contemplar y entonces permite que como 
compañeros compartamos esa experiencia y además que yo lo 
investigue. 

 

En el mismo sentido ¿cambio tu forma de dar la clase?.  
 
Si cambio, en el sentido de la planeación porque ya lo tenía más 
organizado ya tenía que delimitar tiempos, la función específica del 
lenguaje, llevar un orden de acuerdo a la planeación anual del plan y 
programas. Quizá antes de hacer mi trabajo de titulación y de haber 
estudiado la licenciatura como yo no estaba de acuerdo con los 
planes y programas y aprovechando que el plan es flexible yo 
modificaba muchos aspectos y los juegos  los incluía de acuerdo a 
esas modificaciones, que pasa ahora con la inv. Que yo me tengo que 
enfocar a un plan y programas porque esta contemplado en mi trabajo 
y me estoy basando en ese plan y ya no lo puedo modificar tan a la 
ligera como lo hacia antes y entonces ya me tengo que concentrar 
más en el enfoque comunicativo, aunque ya los aplicaba si me tuve 
que ordenar. 

 

 
¿En qué lugar físico realizaste tu investigación (casa, trabajo, biblioteca, 
casa de amigo(a)/pariente, café internet, etc.)? 
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Biblioteca, curso de mexeson convenciones para maestros de inglés, 
en casa el internet, documentación con la que contábamos de la lic. 
En el trabajo en la escuela.  

 

 
¿Consideras qué desarrollaste alguna estrategia para tu estudio, de lectura 
o de registro, de tal manera que pudieras avanzar más rápido? 

 

 
Tuve que ser más específica, concentrarme más en la información, lo 
que nos comentaba usted, concentrarnos en un solo tema no salirnos 
de ese tema no investigar más allá de lo que nos era útil, tener esa 
estrategia; tener mucha inf. Pero descartar lo más rápido lo que no 
nos servia y concentrarnos en lo que si. Porque llega un momento en 
que tenemos tanta información interesante y comenzamos a leer y 
nos vamos a otro lado y a lo que nos tenemos que concentrarnos no 
lo hacíamos, usted nos comentaba es que te tienes que concentrar en 
lo que es tu tema no salirte de él siento que eso fue una estrategia 
muy importante para nuestro trabajo.  

 

 
¿Consideras que la experiencia de tu investigación te permitió obtener 
elementos para pasar de la descripción de un problema a la formulación de 
hipótesis? 

 

 
Si, primero hice el planteamiento de mi problema mi hipótesis, la inv. 
Llega un momento en que nos hace reflexionar y realmente 
consolidar y reafirmar esa hipótesis. 
Como que es al revés no, primero el planteamiento del problema, de 
la hipótesis y esta reafirmarla con la inv.  Siento que ahí lo plantean al 
reves no, que primero tuve que haber investigado para hacer mi 
planteamiento y mi hipótesis. 
Si nos sirvió.  

 
 
 
 
 
 
 
 

 
¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional? 

 

 
Con muchos nervios, es tenso porque no sabemos realmente que 
vamos a enfrentar como va a ser, cuando estamos haciendo la inv. 
Cuando ya platicamos con sinodales y nos dan la confianza de que 
realmente nos van a preguntar sobre nuestro trabajo, pues nos da 
más confianza porque pensamos que nadie más sabe del tema más 
que nosotros usted nos ayudo mucho en ello, tener esa confianza y si 
llega un momento en que sí es mucho nervio porque no sabe 
realmente si vamos a tener esa confianza con los sinodales de que 
nada más nos preguntes de muestro tema o nos preguntes de otras 
cuestiones que  vimos durante la carrera y que no hayamos 
consolidado, es un momento de incertidumbre pero ya en el momento 
del examen pues ya más relajante finalmente supimos que era de 
acuerdo a nuestro trabajo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Qué 
pregunta 
del 
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Cómo iba a evaluar el conocimiento con la aplicación del juego, yo 
sentía que daba mi explicación de cómo yo lo iba a evaluar y que 
realmente me iba a funcionar ese tipo de evaluación, pero a la 
maestra no la convencía sentía que no servia ese tipo de evaluación 
como que llego un momento que esa pregunta la tenía en mente, me 
hacían otras preguntas pero tenía en mente esa, que yo sentía que 
no la había satisfecho con mi respuesta. 
Cada que aplico un juego me pregunto que estoy rescatando con este 
juego que aprendió mi alumno,  que voy a evaluar y me ha hecho 
modificar algo que no plantee en mi tesis, el como voy a evaluar a mi 
alumno, puede ser quizá nada más con la observación, con la 
aplicación de otro ejercicio puede ser escrito, o la aplicación del 
mismo juego o incluir quizá un juego en el examen, fue tan 
significativa que todavía no se me olvida. 

examen te 
fue muy 
significativ
a. 
 
 
 
Ahora que 
ha pasado 
el tiempo 
que pasa 
con esa 
pregunta y 
la 
evaluación
. 

 
¿Cuál fue tu experiencia previa al CAMEM tanto educativa como 
profesional? 

 

 
Auxiliar de educadora, dos años y medio en una escuela particular, mi 
idea era ser educadora y no maestra de secundaria, posteriormente 
se da la oportunidad de ingresar a sec. Yo no quería Ya llevaba 
estudiando un año inglés, antes de estudiar en el IPN había estudiado 
curso en un CECATI en otra esc. De inglés se presenta la 
oportunidad de que las mamás´siempre andan comentando que 
hacen sus hijos le comenta a la mamá de un maestro  que trabaja en 
la esc. En donde estoy actualmente, una maestra se tiene que ir de 
incapacidad y comenta el maestro que tenía una conocida que estaba 
estudiando inglés…Preparatoria abierta. 

 

 
¿Qué contenidos consideras que se deben de trabajar en un seminario de 
titulación? 

 

 
Relacionados a la temática de la inv.  
Así como usted nos enseño no se mi hizo difícil. 
Apoyo en cuanto a la preparación del examen o irlo relacionando 
durante todo el seminario para preparación del examen. 
 

 

 
¿Por qué en pareja, por qué tesis? 
 

 

 
Por sugerencia de usted. 
Por práctico era más sencillo era hacer una memoria que una tesis, 
porque nos dedicábamos menos a la inv. pero no le veía sentido ni mi 
compañero, cuando llego el momento de hacerlo por pareja y definir 
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que era lo que queríamos hacer se nos hizo más enriquecedor hacer 
un trabajo de tesis que una memoria, no le veíamos chiste a una 
memoria, aunque sabíamos que era más complicado, nos animamos 
por la tesis. 
Se nos hizo más enriquecedor hacer un trabajo de tesis que una 
memoria 
 
¿Cómo se organizaron en la elaboración de la tesis.?  
 
La comunicación, saber que queríamos ambos con el tipo de inv. Fue 
el punto clave, y que coincidimos con lo que queríamos y fue tener 
juegos, tener material para aplicarlo con los alumnos y de ahí nos 
organizamos primero hacer nuestro índice juntos y de ahí nos 
distribuíamos los temas, cuando veíamos que el tema era muy 
pesado ambos inv, sobre el mismo tema por lo regular fue por partes 
tu investigas esto, estas de acuerdo o no y por vía de imei nos 
mandábamos la inf. Yo te mando esta inf. Checas este parece bien le 
ponemos le quitamos, te va lo mismo 
. 

 
 
 
 
 

¿ A qué le das más importancia a la teoría o a la aplicación de todos los 
conocimientos? 

 

 
Le doy más importancia a la aplicación porque esto me va a permitir 
consolidar lo que yo aprendí. La práctica me va a permitir saber si 
realmente me esta funcionando o no eso que yo investigue si me esta 
dando resultados o no. 
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Entrevista realizada a Andrea 
26  de marzo del 2006   
 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y 
temática ?. 

 

 
Es el de la importancia de la motivación  para el aprendizaje del 
inglés en primer grado en la escuela secundaria. fue una 
propuesta didáctica  

 

 
¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente; sí, no, 
por qué? 

 

 
Si muchísimo, puesto que cuando realice los estudios de la 
licenciaturas retomamos todos los aspectos cognoscitivos como 
muy superficialmente, pero ya entrados  a los que es el trabajo 
de titulación nos ayuda bastante puesto que retomo todos los 
aspectos y al mismo los llevando a la practica  reafirmándolos 
pero sobretodo generándonos una riqueza cognoscitiva muy 
placentera para la preparación profesional. 

 

 
¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo? 

 

 
Me gusto el sentirme  una vez  que lo termine sentirme una 
mujer  profesionalmente completa, sentía como  el terminar la 
Licenciatura bueno era una de mis metas, pero cuando realice 
mi trabajo  y lo termine sentí una satisfacción enorme puesto 
que me dejo muchísimos conocimientos  que no tenia y que 
como le digo durante la licenciatura trata  uno de cumplir  por 
obtener una calificación no por terminar un objetivo pero no se 
adentra uno  tanto hasta  que ya esta uno en su trabajo para la 
titulación. 

 

 
¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te hizo 
más pesado o si tuviste algún problema? 
 

 

 
Igual es que no me haya gustado,  sino que se me hizo pesado 
es como trabajo en ambos turnos para  investigar para empezar 
a redactar y demás puesto que sentí  que me hacia  falta tiempo 
pero nada más. 

 

 
¿Tu trabajo es de carácter teórico o práctico? 
 

 

 
Es teórico-practico porque me adentre en las diferentes teorías 
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y practico porque lo estuve llevando acabo durante el ciclo 
escolar en el que estuve realizando el trabajo y también lo 
estuve realizando con los jóvenes. 
 
Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o reflexivo.  
Indica que aspecto y por qué? 

 

 
Critica y reflexiva si de las tres ¿Por qué?    
 
Autónoma como que medio la seguridad en mi de que tengo los 
conocimiento para poder  darlos a conocer con los chicos . 
 
Reflexiva porque  dentro de los aspectos que se investigaron 
pues estuve muy a llegada  con las teorías  de peayet  en las 
cuales nos habla de la etapa en la que se encuentran los 
jóvenes y pues eso me ayudaba bastante para reflexionar en el 
sentido   como comportarme con ellos , como trabajar con ellos 
y en que forma  motivar para adentrarlos al conocimiento en 
cuanto analítica  he se hizo el análisis de todos los conocimiento 
que llevaron a mi trabajo y eso me hace que dentro de lo  que 
es la practica educativa de pronto surgen algunas dudas por 
parte  de los jóvenes algunas inquietudes y  como que empiezo 
analizar las cosas a ver que pasa que sucede por esto y me 
ayudado bastante puesto que tenido la fortuna de poder guiar a 
los jóvenes. 
 

 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
 
Una satisfacción enorme de sentirme bien conmigo misma  mas 
que nada con lo que es la preparación profesional que debe uno 
de tener para estar frente a grupo. 
 
Si algo básico pero no era el tener la licenciatura  o el buscar 
el conseguir una licenciatura  
Y un título mas que nada es por un requerimiento personal para 
sentirse uno bien al estar frente los chicos de no sentir que nada 
más le estemos dando los conocimientos sin saber sino con 
bases . 
 
Aumento en el sentido de que  adquiere uno diferentes 
practicas, estrategias conocimiento que no tienes y a lo mejor 
uno los lleva a la practica sin bases.   Como que ya analiza uno 
las situación y considera uno que seria lo mejor de acuerdo a 
los conocimiento que adquirió  dentro de lo que fue el proceso 
de titulación. 
 
No es mucho yo considero bueno se hicieron los trámite 

 
¿A ti te pedían 
la licenciatura en 
tu trabajo? 
 
 
 
¿Cuánto  
aumento tu 
percepción ya 
con titulo? 
 
 
 
¿Y en lo 
económico es 
mucho lo que 
aumenta la 
percepción a 
partir de que ya 



                                                                                                                                Entrevista No.13       pág. 107 
                                                                                                            Alumna que participó en el 3er. seminario. 
 
correspondientes pero no considero  que sea mucho ¿pero que 
porcentaje o una cantidad? No me he percatado del todo bien 
pero  si a caso serán unos 300 ó 400  pero es poco pero no es 
tanto lo económico  sino la satisfacción personal. 

te titulaste? 
 

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste, 
reafirmaste? 
 

 

Mas bien yo creo que reafirme en cuanto a los diferentes teorías 
que trabajan  diferentes autores   este todos ellos son dentro de 
lo que es la psicología educativa y considero que ellos me 
ayudaron  bastante si responde a la pregunta si porque yo te 
pedí cuestiones así didácticas y practicas ¿Hubo alguna? En 
cuánto aumenta mi material didáctico tengo mas material 
didáctico que antes de hecho fue una propuesta didáctica la 
cual la llevo acabo y se me hace más practico, fácil ya llevo un 
orden dentro de lo que es el programa de ingles para jóvenes de 
primer grado. 

 

¿Qué conocimientos del área de tu especialidad    (inglés que) 
conociste, ampliaste, reafirmaste o modificaste? 
 

 

En cuanto a los conocimiento de ingles pues considero que  no 
hubo un aumento sino mas que nada se reafirma los 
conocimiento que llevamos durante el proceso de la 
Licenciatura y  más que nada el  adquirir bases para estar frente 
al grupo  y como actuar con los jóvenes y demás pero en cuanto 
adquisición mas de ingles puesto que ya lo teníamos  durante la 
licenciatura  se adquirieron mas conocimiento de hecho ya 
teníamos conocimientos anteriores a este en diferentes 
instituciones. 

 

¿En dónde habías estudiado inglés?  
Estudie en primer estancia un instituto se llama Herry Miller 
termine ahí el curso básico y después  me fui a la Universidad 
Tecnológica de Nezahualcoyolt ahí también termine todo el 
curso de inglés ya no había mas que subir en este caso pero me 
parece que fue intermedio superior no hubo mas avances 
posteriormente entre al CAM ahí   con los maestros me 
estuvieron apoyando pues también se adquirió mas 
conocimientos. 

 

¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, 
ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 

 

En cuanto a los planes y programas a mi me ayudo mucho el 
realizar la propuesta didáctica puesto que ya tengo una base  ya 
no requiero tanto de estar checando el programa puesto que ya 
llevo un seguimiento de él  mismo con la propuesta didáctica en 
el caso de primero en el caso de segundo y tercero por que 
trabajo con ellos también pues nada es de realizar como debe 
de ser mi planeación eso me ayudo bastante se que realizar una 
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planeación ayuda muchísimo porque sabe lo que tienes que 
hacer un el momento indicado con los chavos y cual es objetivo 
de la clase. 
 
¿Ya manejabas bien el programa? 
----------------------------------------------------------------- 
Considero que si ya lo manejaba en cuanto al programa pues si 
solo que en esta ocasión como que mas que nada se enriquece 
en cuanto a como actuar ante los jóvenes. 
¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  
Poco porque realmente estuvimos incluso en clases las cuales 
estaban enfocadas a ello pero sinceramente yo no entendía 
hasta que ya me adentre a lo que es el  trabajo de recepcional 
con usted en este caso fue cuando ya empecé porque el marco 
teórico  yo decía que es eso y lo hice como dos ocasiones y no 
quedo porque me decían los profesores en este caso el profesor 
no recuerdo su nombre en este momento pero me decía que no 
era lo que me pedía y yo consultaba  con algunos compañeros y 
me decían una cosa y otra como que no y realmente lo que 
conocía era poco. 
 

 

¿Y qué paso con el marco teórico cuando hiciste tu trabajo como lo 
lograste hacer  y como superas ese obstáculo ? 
 

 

Mediante las platicas que tuve con usted mediante el mismo 
trabajo. El marco teórico se refiere a todo lo que se va plasmar 
dentro del documento las teorías y todo lo que conlleva  y yo no 
tenía esa clase. 

 

¿Y entonces que aprendiste en relación a hacer investigación? 
 

 

Considero que aprendí a realizar la investigación a colocar citas 
a saber leer y realizar lo que es una síntesis con nuestras 
propias palabras. 
 

 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Investigadora-alumna ¿Porqué? Yo sentía que no tenía los 
conocimientos muy  bien y este al iniciar me sentí como una 
alumna realizando una investigación. 
 

 

¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización, 
perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 

 

Considero que como aprendizaje como varias que mencionó 
una de ellas aprendizaje actualización por supuesto 
capacitación, innovación aunque no mucho si la considero 
porque a pesar que  si estuve retomando  algunos ejercicios de 
la que fue mi propuesta didáctica retomando lo que ya había 

 



                                                                                                                                Entrevista No.13       pág. 109 
                                                                                                            Alumna que participó en el 3er. seminario. 
 
visto en algunos libros de cualquier forma yo le hice algunas 
modificaciones que llevan parte de mi persona que no vaya 
directamente como van el libro entonces considero que se hubo 
innovación. 
 
¿Qué si logras implementar?  
Que yo implemente diferentes conversaciones en inglés en la 
cual los jóvenes practican las preguntas personales como 
dirección, teléfono etc.  En eso si fue 100% mía.  
 

 

Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido del proceso de elaboración de tú trabajo. 

 

La verdad no, este sentir de esta satisfacción de hacer realizado 
mi trabajo es algo que no me puedo quitar es algo que ya 
adquirí y que ya quedo muy plasmado dentro mi y que si 
ciertamente la encuesta va hacer respecto al trabajo y me voy a 
preparar voy a tratar de leer soy de las que suelen tener poco 
tiempo entonces no leí hasta hoy en la mañana leo esto de 
verdad que no creo que es algo muy placentero en que ya  me 
siento con la capacidad de conversar con una persona con 
capacitación a un nivel superior al mío pero me siento muy bien 
me quedo una satisfacción enorme. 
 

 

¿Si yo te pregunto qué aprendiste, qué me respondes?  
Que aprendí a ser mejor dentro de mi practica docente  
 

 

¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para 
una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico 
u otro aspecto? 

 

Si me ha ayudado para realizar una platica con padres de 
familia, en otra ocasión en TGA como en dos TGA que he 
participado he retomado algunos aspectos que adquirí  
 

 

Notaste cambios en ti a  partir de la elaboración de tu trabajo de 
titulación, en casas, en el ambiente laboral, con tu pareja, comunidad, 
círculo social, amigos, cambio cultural o económico. 

 

A nivel personal  que hubo una mejoría dentro de mi habito de 
trabajo dentro de lo que es familiar puesto que los jóvenes que 
ya mencione me ha ayudado bastante como actuar con ellos el 
estudio de las diferentes teorías las cuales nos hablan de los 
jóvenes y el saber en que etapa se encuentran saber lo que 
ellos piensan como actúan el porque de su actuación me 
ayudado bastante para trabajar con ellos entonces esto me ha 
superado en cuanto a mi labor en cuanto a mi hogar también 
porque he tenido la certeza de cómo actuar con mis hijos puesto 
que ellos también son adolescentes están  en esa etapa a los 
mejor un poco mas avanzado que los jóvenes con los que 
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trabajo, pero en su momento mis hijos eran adolescente 
también en el momento en que yo hice  el trabajo recepcional y 
todo el proceso este mis hijos tienen en la actualidad 16-18 
años entonces están en la etapa me han ayudado bastaste ha 
ser mas conciente como actuar con ellos porque hubo un tiempo 
en que yo fui muy explosiva fuerte de carácter con ellos nos les 
daba mucha independencia  entonces como que yo quería 
manejarlos y durante lo que fue el proceso de la licenciatura 
empezamos con los estudios de psicología educativa hubo un 
cambio bueno puesto que ahora veo a mis hijos pero como no 
tuve esa capacitación antes por que mi hija se caso muy chica 
porque considero que yo la orille a casarse  porque no actué del 
todo bien con ella porque  todavía tenía yo otras ideas no tenía 
los conocimientos que ahora tengo para saber como actuar con 
ellos . 
 
¿Cómo percibes que los demás te ven?  
He tenido satisfacciones en las que he escuchado me platican 
que es usted una buena maestra quiero ver la posibilidad de 
que le de clases a mi hija o hijo y he rechazado como cuatro o 
cinco propuestas  de Sra. que me han hablado y no se como se 
han enterado de mi teléfono pero lamentablemente he tenido 
que rechazar por tiempo porque trabajo en ambos turnos, los 
sábados me voy a cursos y siempre tengo una actividad  y los 
domingos no me quiero desplazarme a otro lado  solo quiero 
estar  con mi familia. 
 

 

¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

Yo considero mas que cambios hubo una reafirmación de lo que 
ya sabia y como que se me hace mas fácil ahora ya lo tengo 
muy trabajado y yace que actividad voy hacer como que ya se 
me hace muy sencillo. 
 

 

En el mismo sentido cambio tu forma de dar la clase. ¿Y en tu clase 
hubo cambios? 
 

 

Si puesto que trabajo con mas material didáctico aplico mas 
técnicas en las cuales los jóvenes apliquen la comunicación la 
practiquen trato de utilizar las cuatro habilidades lingüísticas que 
ellos estén practicando las cuatro 
 

 

¿En qué lugar físico realizaste tu investigación (casa, trabajo, 
biblioteca, casa de amigo(a)/pariente, café internet, etc.)? 
 

 

En bibliotecas y en casa  en biblioteca porque tuve que 
trasladarme allá para el material esencial en este caso fui a lo 
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que es la biblioteca de la UNAM busque el material el 
fotocopiado y ya me lo lleve a casa. 
 
¿Consideras que la experiencia de tu investigación te dio elementos 
que te permitieran pasar de la descripción de un problema o dificultad, 
a la formulación de hipótesis sobre sus orígenes? 

 

Considero que si puesto que he visto buenos resultados con los 
estudiantes y digo que si por ejemplo les aplico de esta forma 
obtengo estos resultados y no al 100 % me a resultado.  
 

 

¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional?, ¿de qué 
pregunta te acuerdas del examen?. 

 

Con un nerviosismo que no lo deja a uno  trabajar como debe 
de ser , yo recuerdo mis respuestas.  Por ejemplo me 
preguntaron sobre la evaluación  se que la maestra Graciela me 
hizo la pregunta acerca de la evaluación y se como es de 
estricta para evaluar, para saber si el joven estudiante en este 
caso  sabe o conoce su tema o que se yo y no le respondí con 
bases  vaya siento que es un nerviosismo no se puede uno 
quitar. He conocido tuve la oportunidad de tener a una chica 
asiendo sus practicas profesionales y me invitaron a lo que es 
su examen  profesional y este les he dado consejos tu tranquila 
no te presiones ya esta tu trabajo y lo conoces y demás ya no te 
preocupes y aunque mil personas nos digan lo mismo ya 
cuando estamos ahí no se puede porque el nerviosismo lo 
absorbe y no puedes trabajar como tu quieres. 
 
¿Qué otra pregunta aparte de la que te hizo la maestra Graciela 
te  hizo reflexionar mucho del examen? 
 
Creo que nada mas esa porque me hizo sentir frustrada porque 
no pude responder a una respuesta a una pregunta tan sencilla 
que hubiese  sido la evaluación continua.  Y digo  porque si me 
hizo tres preguntas acerca de la evaluación y teniendo yo el 
conocimiento  no se las respondí le dije que era la evaluación 
pero en diferentes aspectos no con bases y cuando me dieron el 
resultado de la presentación de mi trabajo que fallo y eso afecta 
bastante. 
 
 

 

¿Cuál fue tu experiencia previa al CAMEM tanto educativa como 
profesional? 

 

bueno considero que estudie en una secundaria muy buena fue 
una secundaria técnica pero son muchos avances en cuanto  
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Entrevista realizada a Miguelina 
29 de marzo del 2006. 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y 
temática ?. 

 

Valiosísimo trabajo de seminario algo de lo que yo te puedo en 
marcar o hacer énfasis desde que hice la preinscripción es una 
frase que tu me dijiste primero enamórate de tu trabajo en el 
momento que tu te enamores de tu tema que vas a realizar todo 
va afluir porque tu vas a estar a gusto con tu tema y vas a ir 
encontrando otro senderes para ir abarcando mas y mas eso es 
bien importante que a mi me a ayudado mucho no nada mas en 
esto de la titulación  porque posteriormente otros trabajos de mi 
vida docente  ese fue uno  otro a veces uno sabe como 
empezar  aunque tu tengas un  seminario lo que es la materia a 
la hora de llevarlo a la practica en un trabajo especial tu 
requieres como de momento te encuentras norteada no sabes ni 
por donde empezar entonces al tener una persona que te dirija 
te permite ir abriendo nuevos panorama porque  yo me acuerdo 
mucho  algo que tu haces  muchas preguntas a ver de que 
quieres hablar de que se trata que es lo que me quieres decir 
dímelo ahorita lo que tu  entiendas yo se lo que tu estas 
diciendo pero  búscalo con esta situación entonces ya vas a 
poder hacer tu trabajo esa es otra situación otra bien importante 
es la paciencia algo que respeto mucho de ti la paciencia con la 
cual tu  trabajas con nosotros porque a pesar de que tuvimos el 
tiempo estimado para hacer la tesis no la cortaste no nos dijiste 
que ya estábamos fuera de tiempo sino todavía  fuiste   de esas 
personas profesionales  que dijiste sígueme  trayendo tu trabajo 
yo aquí estoy hasta que no lo terminemos yo no lo doy 
terminado por ustedes hasta que yo no vea  la titulación  eso te 
ayuda pero se te complica a la vez  por que tu sigues con el 
compromiso ya no tienes pretexto  de que ya se me acabo el 
tiempo porque te están depositando la confianza en mi tu vas a 
terminar  tu trabajo y aquí estoy yo para revisarlo eso implica un 
compromiso mayor y entonces es algo que me atrapo y no lo 
puedo dejar.   Todo ese proceso de seminario se ve reflejado 
porque ahora que yo termino mi trabajo  que estoy titulada yo 
ahora veo que si yo no hubiera tenido el seminario  un hubiera 
hecho nada porque hubiera tenido la forma de safarme  de decir 
no le entiendo no se lo que tengo que hacer. Entonces al llevar 
ese seminario principalmente para las personas que tenemos 
ciertas limitantes porque ahí cosas  que yo las puedo hablar 
bien pero a la  ahora de escribirlas ya no tan fácil ya me cuesta 
trabajo es por una lado también lo que me llamo la atención del 
seminario permitió una interacción entre compañeros de los 
cuales fuiste sacando o a lo mejor en ese momento por la 
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necesidad del trabajo que teníamos fuiste viendo que 
cualidades o que capacidades, destrezas y habilidades tenia 
cada uno de nosotros  lo que a mi me asombra que todo el 
curso escolar cuatro años de trabajo yo a lupita no la trataba 
mucho  éramos compañeras de clase y nos íbamos a comer 
pero no era mas que eso cuando nos ponemos a trabajar sobre 
el tema y me doy cuenta de que es algo similar del tema que 
ella escogió que a mi si me gustaba  ella se acerca a mi yo me 
acerca a ella y hacemos un trabajo en conjunto pero cada quien 
respecto su tema y entonces vas viendo que ese proceso tedas 
cuenta  ella tiene muchas habilidades, cualidades como persona 
que le gusta redactar bien que sabe redacción me ayudo 
muchísimo en redacción y que a mi vez yo la ayude mucho en la 
planeación entonces comprendíamos  nuestro trabajo pero 
después nos decíamos  porque no hicimos un solo trabajo las 
dos. Pero eso fue un reto que dentro de todo trabajo cada quien 
nuestro propio tema pero a la vez en conjunto y a la fecha es 
una amistad que no he perdido nos hemos hecho amigas no 
vamos a curso ahorita estamos en uno de computación y 
estamos siguiendo si ella tiene un curso yo la sigo y si yo tengo 
cursos yo la invito. 
Y ese fue el proceso de este seminario interactuar con los mismo 
compañeros y descubrir a personas que no habían tomado 
consideraciones  
¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente; sí, no, 
por qué? 

 

El trabajo de titulación fue una base especial es algo donde yo quería 
tener una apertura mayor entonces ahora todo ese trabajo lo he llevado 
a la practica y ahora lo que tengo que estar haciendo y es tratar de 
perfeccionarlo pero era un área donde ciertas dificultades para trabajar 
con los grupos que he podido trabajar mejor. 

 
 
 
 

¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo?  
Lo que mas me gusto de mi trabajo primero fue toda la 
información  que obtuve  que pensé que no había tanta que 
tenia bastante material y por otro lado ver que tengo mas 
habilidades que yo no he utilizado por ejemplo yo no había 
utilizado la computadora para hacer mi trabajo  de titulación me 
tuve que meter  ala computación empíricamente porque no tuve 
que estudiarlo porque me tuve que meter directamente a la 
computadora batalle pero  me pude sentir satisfecha de que mi 
trabajo lo hice yo en la computadora y no tuve que mandarlo 
hacer. 

 

¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te hizo 
más pesado o si tuviste algún problema? 

 

No me cuesta ubicarme en lo que no me gusto de mi trabajo no 
le encontré nada que no me gustara   

 



                                                                                                                                Entrevista No.14       pág. 114 
                                                                                                            Alumna que participó en el 3er. seminario. 
 
¿Tu trabajo es de carácter teórico o práctico?   
Más práctico 
Fue teórico-practico  porque esa sensación de rol play  como 
estrategia de aprendizaje entonces yo tenia que salir de una 
teoría para ubicarla lo que era el rol play posteriormente dar los 
resultados que se iban logrando 

 

Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o reflexivo.  
Indica que aspecto y por qué? 

 

Si un trabajo que tu hace pero que tu misma te evalúas ya vas checando 
esto no era lo que yo esperaba a ver entonces le voy a cambiar  y a 
parte de eso vas viendo ese trabajo lo puedes hacer con otro  grupo  
pero a lo mejor no lo puede hacer con ese grupo porque no te va a dar 
la materia prima que son los alumnos no te van a dar la pauta para 
hacerlo a tienes que ir ubicando que se puede hacer y  que no se puede 
hacer en donde si los puede ampliar en donde lo tienes que tomar como 
esta en el libro. 

 

¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo?  
Me cierra un circulo truncado un trabajo yo estudie lo que fue la 
universidad me quede en le 5to semestre por situaciones 
personales no termino la universidad me meto a trabajar y 
pasan muchísimos años casi 20 años sin estudiar ninguna 
licenciatura entonces cuando entro licenciatura ahí momento en 
que la quiero dejar al terminar la licenciatura poderme titular  es 
cerrar un circulo de que si se pueden hacer la cosas a parte de 
eso que empecé estudiando ya grande y me da una satisfacción 
enorme no puedo decir soy pasante ¿Qué estudiaste en la 
universidad? Licenciatura en letras inglesa me quede 5to 
semestre estoy con esa espinita de  ir a terminarla aunque sea 
en la abierta. 

 

¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste, 
reafirmaste? 

 

Primero  utilizar material didáctico que este pues da la apertura 
a mas material didáctico lo amplié a parte de eso  utilizar el 
método el  enfoque comunicativo un poco mas  te puedo decir 
que yo aprendí con el método tradicional a mi me costo  mucho 
trabajo meterme a lo que era el enfoque comunicativo  entonces 
utilizando rol play como es una parte muy importante del 
enfoque comunicativo pues me amplia nuevas situaciones. 

 

¿Qué conocimientos del área de tu especialidad    (según la 
licenciatura que estudiaron) conociste, ampliaste, reafirmaste o 
modificaste? 

 

De  especialidad aplique lo que fue el rol play ampliándolo en forma 
mas profesional y otro aprendía o explore lo que es la comprensión de 
lectura que es un tema muy importante ácido nuevo para mi porque yo 
me quede en el método donde era traducción. 

 

¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, 
ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 
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Con los planes y programas con referente a esos reflexione en 
muchos tema que no consideraba anteriormente eso fue por un 
lado y por otro lado es  darme cuenta porque van enlazados en 
los tema de planes y programas porque ahí una secuencia tu 
manejas el verbo to be etc. No lo estas ubicando con su 
intención  que son compras que son invitaciones que es 
rechazar una invitación etc. Dentro de cada uno de los grandes. 

 

  

¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la 
titulación? 

 

No esta fue la primero y hasta ahorita va ácido la única porque trabajo 
de computación es mas practico no es tanto de investigación aunque 
tengo que preparar  proyectos a nivel computadora pero un proyecto de 
un tema  con todos programas  que tengo que utilizar y otra vez 
meterme a investigar un poquito mas. 

 

¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?  
Lo que sería algo muy superficial porque sabía que se tenía que sacar 
una bibliografía tenía que llevar el tema en si.  El ya meterse en lo que 
es investigación  es ir sacando tu citas contextuales, citas, las personas 
que estas haciendo la cita todo eso te abre un panorama el  hacer un 
índice te abre otro panorama en hacer un prologo yo lo dejaba para los 
escritores y no para una investigación y sin en cambio lo tienes que 
hacer.  ¿Qué mas aprendiste? Pues escarbarle en mas libro, a nivel 
experiencia con otros personas de buscar y no quedarte con un tema 
superficialmente algo que me llamo la atención yo te hice el 
comentario dije bueno mi tesis me la piden con 60 paginas  no creo 
lograr ni diez paginas porque no se ni que voy hacer entonces si llego a 
60 ahí le corto no me pidas  mas y sin darme cuenta yo ya llevaba mas 
de ciento y tanto de hojas  eso fue la investigación sacar y sacar 
información y ya depurar toda esa información y saber que me servia  y 
que no me servia hacer una jerarquización de información. 

 

¿Te sentiste investigador, alumno, investigador/alumno, o 
maestro/investigador? 

 

Me sentí alumna-investigadora no puedo decir que me sintiera maestra 
porque en ese momento yo estaba en ceros a pesar que yo había pasado 
por cuatro años de carrera  he el ya verme frente al trabajo de titulación 
me sentí como empezará  otra vez algo me sentía alumna perdida 
incompetente, fue pasando el tiempo y es como una sensación de 
supervivencia o la haces o la haces. 

 

¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización, 
perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 

 

Yo lo definiría en dos formas una de aprendizaje y otra de 
actualización porque yo estaba en una situación como maestra de 
traducción como maestra de curso de libro de vamos hacer   estos 
verbos estos trabajos y hasta ahí se quedaba  al hacer mi trabajo de 
titulación yo me ofrezco con la utilización del rol play que es algo 
practico entonces me enfrento a tener que investigar  cuales son los 
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intereses de los alumnos de que podemos hablar en su rol play que 
temas  puedo aborda y como los puedo abordar me tengo que actualizar  
ya no puedo decir vamos a comprar al mercado tenemos que ubicar que 
tenemos que comprar en un super mercado si o tenemos que ir a comer 
al vips no  aún restaurante del mercado mil maneras pero tengo que 
actualizarme  en todo a lo que es información se vale entonces fue 
aprendizaje porque tuve que aprender es como llevar toda esa estrategia 
y luego fue actualización por que es algo nuevo para mi que yo tenía 
que aprender a utilizar. 
Dime en dos frases ¿qué aprendiste,  qué es lo primero que me 
respondes? 

¿Si yo te pregunto 
qué aprendiste, 
qué me 
respondes? 

A tener confianza en mi misma  y a la utilización de una 
estrategia  de mi programa  

 

¿Hubo cambios después que te titulaste en tu casa, con los 
compañeros, tu cambiaste? 

 

Hubo cambios en muchos aspectos en mi casa porque me 
sentía con una calidad moral de decirle a mis hijos se pueden 
en mi trabajo me siento ya me puedo hablar a nivel directivo o 
con un maestro que ya esta titulado te digo como que ponerte 
una medalla y decir yo si puedo te sientes muy segura de ti 
mismo es intentar hacer otras cosas pero con la situación de 
que si vas a poder terminarlas  
Yo decía en ese momento si yo termino mi licenciatura y logro 
titularme ya no me va dar miedo intentar aprender a nadar 
porque ni siquiera eso podía hacer es algo que me tenía 
truncada que ahora estoy haciendo el intentar por ejemplo 
meterme a un diplomado de computación actualmente ya no me 
da miedo la computadora  ya no la descompongo estoy 
haciendo una diapositivas en power point que se me hacía que 
nunca lo iba yo a poder hacer  una presentación entonces todo 
eso me ha dado una imagen frente a la gente aunque yo no diga 
soy la licenciada fulana de tal yo tengo mi titulo interno me da 
una presencia como no tienes idea te quitas una desvalorización 
que tu tienes cuando no estas titulada yo no se si les pasa a 
todas pero lo que se refiere a mi me sentía incompleta y yo creo 
que esa confianza se trasmite y te digo ya no me detengo  si 
anteriormente no me detenía pues ahora menos.  ¿Hubo 
cambios en lo económico?  En lo económico únicamente en la 
escuela del turno matutino porque en el estado de México solo 
te dan una compensación no es mucho pero es una 
compensación mayor  en la federal la convención te dan diez 
pesos de diferencia de tu cheque por ser titulada ahí no pasa 
nada si eres titulada o no eres y en Estado si creo que son 125 
pesos te dan una cantidad por ser pasante y te dan otra 
cantidad por ser titulada no es mucho pero es un incremento 

 



                                                                                                                                Entrevista No.14       pág. 117 
                                                                                                            Alumna que participó en el 3er. seminario. 
 
que a lo mejor nadie tiene. 
¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para 
una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico 
u otro aspecto? 

¿Antes de 
responder a esta 
entrevista habías 
reflexionado 
sobre lo 
aprendido del 
proceso de 
elaboración de tu 
trabajo? 

No, de hecho yo no, lo he utilizado con mis alumnos se ha hecho en 
exposiciones  por ejemplo cuando me toca ceremonia dar un aspecto de 
trabajo que lleva dentro de mi clase  entonces lo que hago es utilizar rol 
play se da a conocer a los que estén presentes  papás y las exposiciones 
a fin de curso. Si a  parte cuando se que el trabajo esta bien hecho le 
llamo a los directivos para que observen. 

 

¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

Si  a partir de la titulación trabaje con mis planes en diferente forma 
porque yo tenía que llevar una planeación en mi trabajo recepcional 
entonces ese trabajo  lo cambie a la que ahora es mi planeación por un 
lado y  ahorita precisamente ya estado con la cosquillita de hacer 
cambio a mi planeación entonces eso me implica que te va dando mas 
seguridad a parte de eso va siendo lo mismo como que te vuelves 
critica de tu trabajo como que ya no te gusta lo que estas haciendo a ver 
espérate como que tengo que cambiar  ya lo utilice varias veces y lo 
voy a cambiar por esto  y empiezas a buscarle de otra forma y es lo que 
voy a intentar en este curso escolar  que viene algunas modificaciones 
utilizando la computadora y utilizando mi Planeación en diferentes 
formas porque estaba yo viendo  que en la planeación en estrategia de 
aprendizaje yo estoy utilizando algunas en la misma planeación anual o 
didáctica pero las repito  en mi planeación de clase entonces lo que 
estoy planeando es mas concreta esa planeación de unidad y expandirlo 
en mi planeación de clase eso es lo que estoy pensando y a parte 
utilizar las diapositivas sentar como vocabulario por que ahorita 
tenemos la sala de visuales y la quiero utilizar. 

 

¿Tu propuesta del Rol Play cambio tu manera de dar la clase o tu ya venias 
implementándola ? 

 

 Lo utilizaba  pero haz de cuenta que nada mas  a nivel del libro 
utilizábamos el dialogo que trae el libro y ya  ahora no porque mis 
alumnos de repente me decían que el trabajo es de nosotros pues si  ah 
bueno les doy la bases hubo un ejemplo del libro por que voy sacando 
diferentes diálogos de libros pero después hacemos uno que vaya de 
acuerdo a nuestras necesidades estas van ir cambiando todo el rol  año 
con año cambian porque uno los explica de una forma diferente hay 
niñas que siguen utilizando lo que es el libro  hay años que ahorita un 
grupo no quiso hacer el rol play  y que los tuve que obligar hacerlo si 
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ya el siguiente año que no estuve ya ellos tomaron la decisión de 
hacerlo porque de todas manera nos van a obligar entonces mejor los 
hacemos. 
¿Consideras que la experiencia de tu investigación te permitió obtener 
elementos para pasar de la descripción de un problema a la 
formulación de hipótesis? 

 

Si a lo mejor no se hace en mucho algo que también es necesario 
marcar  yo tengo varios grupos a veces el tiempo no me da para dar 
estar queriendo hacer cambios pronto entonces por ejemplo hasta 
terminar el curso que fue lo que estuvo bien o lo que no estuvo bien 
que puedo cambiar o porque me dio esto o envase a esto lo que me dio 
esto pero me tengo que ubicar en un curso o en las vacaciones tengo 
que buscar  porque me dio esto o el resultado de esto si yo lo hecho así 
no tiene por que darme estos resultados y no estoy conforme tengo que 
buscarle por que estas consecuencias de esas situaciones pero lo hago 
al final del curso  por el tiempo. 

 

 
¿Ahora que te toco ser la tutora aplicas algo de lo que tu viviste o aprendiste en el 
transcurso de elaboración? 

Primero en apoyarlas el decirles que cuentan conmigo si requieren de algún 
material o de explicación y  si tienen dudas que no entiendan y si hay algún 
aspecto que se les haga difícil otros es estar llevando seguimiento de ellas en el 
cual  a veces a notas que como se paró que dijo que no dijo si se lleva bien con 
los alumnos y esta haciendo su investigación si no la hace a veces en esa 
segunda tituria porque en la primera no tuve problema la niña era muy abierta a 
que se le dijiera todo en esta segunda tituria si tuve problemas porque me daba la 
sensación que esta niña lo tomara a mal pero hubo ocasiones en las que si le tuve 
que decir este trabajo no te va a servir de nada estas laminas no las estas 
haciendo correctamente si te quiere evitar problemas con tu coordinador pues mas 
vale que lo rectifiques le tuve  a veces que meter en medio de su clase  la mayoría 
de la veces me esperaba a que terminará de su clase porque hacían relajo me 
esperaba hasta el final, las cosas no son así  pero hubo ocasiones que si me tuve 
que meter para poner orden el grupo porque ella fallaba mucho en autoridad ante 
el grupo y entonces muchas cosas en las que yo viví en el proceso de titulación 
para entender a las muchachas que están en ese proceso y que no todas somos 
iguales. 
 
¿Consideras que las pusiste en practica solución de problemas? 

Si se ponen en practica porque los alumnos tiene que ver su rol play que 
van a trabajar  y envase a eso tendrán que ir viendo cual es la problemática que 
se va presentando  y en algún momento yo le voy ayudar como le hacen entonces 
ellos tendrán que ver si les falto un alumno si no llego su compañero si uno se 
tiene que aprender unos párrafos mas tienes que intervenir porque se le olvido eso 
es solución de problemas. 
 
¿Cuándo tu elaboraste tu trabajo recepcional aplicaste la solución de problemas? 
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Si porque por ejemplo cuando hay una parte donde tu pones el reporte  
estas marcando a que problemática te estas enfrentando  en el grupo y como lo 
resolviste si funciono porque si o porque no  
 
¿Aplicaste la creatividad? 

La creatividad se da bastante en rol play entonces tu les das  el tema a los 
alumnos por ejemplo en compras y los alumnos te hacen unos trabajos muy 
padres que a lo mejor dijo voy hacer muy tienda uno dice voy hacer mi refrigerador 
con cajas de huevo y otro con papel cascaron y otro dijo voy hacer mi refrigerador 
con unicel  y así sucesivamente hay unos que hicieron unos trabajo precioso en 
contexto   pero hay otro trabajo que lo hicieron con lo que tenían se hay 
creatividad hay gente que llevaba su grabadora para grabar su trabajo hecho  hay 
gente que no lo hizo gente que se puso nombre mister Hernández  se puso am i 
Brad Pid esa creatividad que ellos fueron sacando y es lo que quisieran de 
acuerdo al contexto que tenían. 
 
¿Cuándo tu redactas el documento recepcional tu argumentas? 

Tengo que argumentar porque utilice este tema ¿Justifica? Justifico en el 
momento en que doy los resultados de todo mi trabajo se aumento 
aprovechamiento menos índice de reprobación mas participación del grupo eso es 
justificar ¿Dar definiciones? En algunos elementos principales como fueron  rol 
play  que es una estrategia que es una técnica y así en algunas palabras que me 
fueron importantes ¿Resumen? Si resumí en el momento de que yo hice mi 
conclusión del trabajo ¡¿Describes? Describí todo mi trabajo desde el momento 
que hice mi planeación porque la marque ahí el dialogo lo utilice como 
participaban quienes participaban y todo se quedaba en observaciones. 
¿Buscaste suposiciones? No tanto que ahí yo marcaba el trabajo pero envase a 
los intereses que había sacado por delante identifique intereses  es como fui 
sacando los diálogos. ¿Formulaste criticas? Formule criticas a mi trabajo ¿Hiciste 
interpretación? Si en algunos tuve que sacar interpretación referente a  la 
evaluación donde marque porcentaje y aprovechamientos donde también hice un 
cuestionario y tuve que interpretarlo para poder conocer esta información ¿Hiciste 
observaciones? Si en mi planeación tuve que estar haciendo observaciones en 
cada    una de las unidades ¿Clasificaste? Si clasifique pero en razón al tema por 
ejemplo tenía varios diálogos o hice varios diálogos y lo tuve que ir clasificando 
este corresponde a compras  acerca de tiendas este a farmacias, verdulerías y 
este a papelerías estoy clasificando a que rango o que aspecto corresponde cada 
uno de los diálogos que tenía que hacer. 
 
No tenía idea de que querías preguntarme yo estaba con la idea o que a lo mejor 
no te podría responder como tu querías que te respondiera que no cubriera yo las 
expectativas de tu entrevista. 
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Entrevista realizada a Guadalupe C. 
8 de abril del año 2006.  
 
 
¿Qué tipo de trabajo realizaste para titularte, modalidad, título y 
temática ?. 

 

 
La comprensión de lectura en inglés en tercer grado. 

 

 
¿Consideras que tú trabajo contribuyó a tu formación docente; sí, no, 
por qué? 

 

 
Me ayudó mucho en cuanto a la metodología, en como aplicar 
ejercicios de inglés en mi clase, ver los errores que cometía. 
Con la investigación que yo hice me ayudó mucho a mejorar la 
enseñanza en el aula. 
 

 
 
 
 

 
¿Qué fue lo que más te gustó al realizar tu trabajo? 
 

 

 
El tema me gustó mucho, me llama mucho la atención la 
comprensión de lectura, siento que tiene una gama muy amplia 
de trabajo para con los chicos. 

 

 
¿Qué fue lo que no te gustó al realizar tu trabajo, lo que se te hizo 
más pesado o si tuviste algún problema? 
 

 

 
Lo que me costo mucho trabajo fue la elaboración de las clases; 
yo no provengo de la Normal y la metodología si me costo 
mucho trabajo. Llegaba y les daba la clase y lr el plan de clase, 
en esta parte me ayudó mucho habla de la planeación la 
planeación de las clases, que iba a meter, el objetivo, lo hice 
muchas veces lo repetí y lo repetí, no tenía ni idea de cómo 
hacerlo, usted me dio una idea y Migue me dio otra y me ayudó 
mucho.  
 

 
 
 
 
 
 

 
¿Tu trabajo es de carácter teórico o práctico? 
 

 

 
Fue práctico, aplique los ejercicios que hice, yo hice la 
planeación y la aplique. 

 

 
Elaborar tu trabajo te permitió ser más autónomo, crítico o reflexivo.  
Indica que aspecto y por qué? 
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-Mas que nada autónoma, porque yo dependía mucho de mis 
compañeros, y cómo se hace esto y si no estoy bien y si no lo 
estoy haciendo bien y si estoy cometiendo errores, eso me 
preocupaba mucho. En el CAM dependía mucho de mis 
compañeros; tenían mucha experiencia en dar clases me 
acercaba mucho a ellos, cómo le hago aquí, como le hago acá, 
cómo enseñó esto. Ahora como que soy más autónoma y claro 
mas reflexiva de lo que hacia antes. 

 

 
¿En el nivel personal que te dejó la realización de tu trabajo? 

 

 
Una satisfacción muy grande porque yo nunca pensé que 
podría titularme, la idea de pensar que iba a titularme se me 
hacia imposible. Iba a terminar la licenciatura pero no me iba 
a titular. En eso influyeron mucho mis compañeros, uno y 
otro me decía, ándale, vamos no haz ido, hablándome por 
teléfono, me siento muy satisfecha por haber terminado la 
tesis.  
Yo no pensaba hacer la tesis, más que nada Por mi trabajo, 
dando clases, yo me metí por eso porque luego 
administrativamente y económicamente, como que nos 
marginan mucho a los que no somos normalistas. Tengo el 
conocimiento de lo que es el sistema, pero me faltaba mucho 
la metodología si, eso me impulso a estudiar. 
 
Yo empecé como interina, si no eres normalista no te va a 
llegar la base, es el primer obstáculo, me dieron horas pero 
no me pagaban como base, gano un 40% más. 
 
Tengo 32 horas, 27 base, las otras interinas, gano 4500 
estaba ganando 3200, se me hacía injusto que estábamos 
en esa situación, trabajábamos más que un normalista y 
ganaba más solo por ser normalista. 
 

 

 
¿Qué aspectos pedagógicos o didácticos conociste, ampliaste, 
reafirmaste? 
 

 

 
Como elaborar mis materiales, que sí me baso en materiales 
escritos, por ejemplo en comprensión de lectura, tengo muchas 
lecturas, pero simplemente lecturas, con mi trabajo aprendí 
como sacar ejercicios, contestar preguntas, llenar espacios, en 
cuanto a la lectura, que me indique el alumno cual es la 
intención como elaborar ese tipo de ejercicios, más que nada. 

 
 
 
 
En la lic. O en el 
trabajo. 
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¿Qué conocimientos del área de tu especialidad    (según la 
licenciatura que estudiaron) conociste, ampliaste, reafirmaste o 
modificaste? 
 
 
-Modifique. La forma de impartir mis clases porque muchas 
veces lo hacia muy mecánicamente y me basaba en lo que era 
la gramática, no trabajaba mucho en lo que dice la a signatura 
que es el enfoque comunicativo. Yo me basaba en la gramática 
y a prendían y ya, no había un aprendizaje significativo para el 
alumno, dejaba muchos aspectos del inglés a un lado, con esto 
lo retome a la mejor no lo hago al 100% pero ya lo retomo (el 
programa) ya no lo dejo tan de lado como antes. 
 

 

 
¿Respecto a los planes y programas de estudio, los conociste, 
ampliaste tu conocimiento o lo reafirmaste? 

 

 
Aplique lo que ya sabia. De aprender más del idioma no. 
El CAM no proporciona que aprenda más del idioma 
Lo conocí, yo no lo conocía, nos habían dado el libro de 
maestro de inglés, ahí viene todo lo que es el plan. Yo nada 
más me enfocaba a lo que es el programa. Voy a enseñar 
esto y esto. Jamás me detuve a leerlo y analizarlo. Lo conocí 
me puse a investigar, la verdad es que nunca me había 
interesado. 
 

En cuanto a los 
programas. 
 
 
Se refiere a los 
contenidos. 

 
¿Habías tenido una experiencia de investigación anterior a la 
titulación? 

 

 
No en la anterior licenciatura nada más me quede en el 
proyecto, no se le puede llamar investigación a lo que yo hice. 
Había sido un pequeño trabajo lo que yo hice. 
 

 

 
¿Qué sabías sobre cómo hacer investigación?. 

 

 
En realidad muy poco, tenía los conocimientos pero nunca los 
había aplicado, tenía la teoría pero nunca la había aplicado. 
.  

 

  
 
¿Si yo te pregunto qué aprendiste, qué me respondes? 

 

 
Aprendí a elaborar mi proyecto que fue lo que más trabajo me 
costo, el marco teórico porque no tenía idea de cómo elaborarla.
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¿Cómo defines la realización de tu trabajo de titulación: actualización, 
perfeccionamiento, capacitación, aprendizaje, innovación, por qué? 

 

 
Una actualización, un aprendizaje y una innovación. 
Para mi fue una experiencia única la verdad no pensaba 
titularme. Me quede con las ganas de ir más allá, y aún estoy 
con esa idea, en un  tiempo no muy largo empezar una 
maestría, fue una experiencia  muy bonita, inolvidable, porque 
hice algo que jamás creí que iba a hacer, para mi fue algo 
grandioso, a la mejor para otras personas no, pero para mi sí. 
Yo no tenía la idea de titularme, no estaba en mis planes, 
termino (la carrera) y ya. 

 

 
¿Antes de responder a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido del proceso de elaboración de tu trabajo? 

 

 
Más cuando fue el examen, en el examen estaba muy nerviosa, 
decía no voy a poder, no voy a poder, estaba temblando, 
cuando terminé sentí una satisfacción tan grande, ya lo hice me 
sentí tan plena, ya lo hice, fui capaz y si pude hacer algo que yo 
jamás pensé que iba a llegar a hacer. Una experiencia muy 
agradable muy satisfactoria. 
 

risas 
Cómo lo viviste. 
 

 
¿Qué aprendiste? 

 

 
Lo que aprendí a nivel personal, a valorarme a mí misma, 
porque yo pensaba que no era capaz de hacer algo así, 
valorarme a mí, mis conocimientos y lo que yo aprendí.  

 

 
¿Has retomado tu trabajo recepcional para tu práctica docente, o para 
una ponencia, maestría, artículo, presentación, TGA. , consejo técnico 
u otro aspecto? 

 

 
Para un TGA en una de las ocasiones como somos varios de la 
academia platicando dijimos que quien tenía más información 
sobre el spiking, listen, writing...yo comenté que había hecho mi 
material de comprensión lectora y me pidieron que diera algo de 
mi trabajo.  
 
En mi trabajo diario lo retomo constantemente. 

dos. 

 
Notaste cambios en ti a  partir de la elaboración de tu trabajo de 
titulación, en casas, en el ambiente laboral, con tu pareja, 
comunidad, círculo social, amigos, cambio cultural o económico.
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Yo me sentí diferente, igual he estado en un ambiente de 
personas personas que me han tratado bien, son muy 
agradables, no me hicieron menos porque no estuviera titulada 
o fuera normalista, en mi casa siempre me han valorado, más 
que nada en mi, fue mi cambio en mi que yo que yo me sentí 
diferente capaz de realizar cosas. 
 
 
¿En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de tu 
titulación? 

 

 
Si muchos y muy grandes, más que nada a medir mis tiempos, 
a planear a hacer una planeación igual a la mejor antes no lo 
llevaba a cabo.  
 
 

 

 
¿En el mismo sentido cambio tu forma de dar la clase.? 

 

 
Se hizo más dinámica más interesante, yo digo no, porque 
muchas veces yo lo sentía y esa era mi preocupación y luego 
los muchachos se sentían con mucha monotonía, no les daba 
movimiento y ahorita como que ya les llevo material, se hizo  el 
ambiente más agradable. 
La motivación para los muchachos fue el que yo les llevara 
material diferente, copias, que fuera más activa la clase y que 
no nada más estuviera yo exponiendo y trabajo y calificar y ya, 
sino que hacíamos más dinámica la clase, ya los muchachos 
tomaron más iniciativa y ya no les daba tanta pena participar  
 
 

 

 
¿En qué lugar físico realizaste tu investigación (casa, trabajo, 
biblioteca, casa de amigo(a)/pariente, café internet, etc.)? 
 

 

 
En mi casa, porque desgraciadamente yo no tengo la capacidad 
de estar en mi trabajo y ponerme a escribir, nada más en mi 
casa. 

 

 
¿Consideras que la experiencia de tu investigación te dio elementos 
que te permitieran pasar de la descripción de un problema o dificultad, 
a la formulación de hipótesis sobre sus orígenes? 

 

 
Si me ayudó en la reflexión de problemas, me dio más, porque 
era más insegura, como que me hice más segura, como que 
cuando me enfrentaba a un problema con alguno de mis 
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alumnos, como que ya me sentía más segura de acercarme y 
platicar, qué tienes, qué te pasa, qué es lo que no te gusta de la 
clase, más que nada ya platicar, como que ya no me daba 
miedo decir: le voy a preguntar qué si le gusta la clase y me va 
a decir que no y porque, si me dice qué no, que le voy a decir, 
como que me dio más seguridad. 
 
¿Cómo viviste la experiencia del examen profesional. Que 
pregunta te acuerdas del examen?.. 

 

 
Una maestra me hizo una pregunta que si yo le veía un futuro a 
mi asignatura, si creía que iba a avanzar o si se iba a quedar 
porque entonces esta el cambio que se estar dando ahorita 
estaba ya el proyecto de la nueva reforma. Le dije que 
simplemente no, porque en el medio en que nos encontrábamos 
y ya con la globalización que nos bombardea por todos lados, 
tenemos tres horas a la semana es muy poco el tiempo que se 
le asigna a la asignatura, yo pense que con el cambio se nos 
iban a dar una hora diaria como lo es español, debe ir a la par 
porque son los dos idiomas que debemos manejar, igual fue una 
asignatura que no tuvo ningún cambio, no le veo cambio.  
 

 

 
¿Cuál fue tu experiencia previa al CAMEM tanto educativa como 
profesional? 
 

 

 
Estudie en la UPN administración educativa, que si esta 
vinculado a lo que es la educación, pero no directamente en las 
aulas con lo que los niños. Desafortunadamente cuando salí fue 
cuando fue la devaluación muy grande y no había empleo la 
verdad no encontraba empleo, como yo había estudiado aparte 
de lo que era la UPN el inglés, me dedique, yo nunca, jamás 
pensé llegar a ser docente, ni por la mente me llego a pasar, yo 
docente pues nunca. Al ver la situación me dí a la tarea de 
repartir currículo en las escuelas, me empezaron a llamar pero 
no por la licenciatura que había estudiado, sino porque tenía los 
conocimientos en inglés, en ese entonces casi no había 
maestros, en el municipio donde yo estoy era muy pequeño, 
ahora es muy grande, afortunadamente cuando llegué ahí 
estaba creciendo, hicieron muchas escuelas y me empezaron a 
llamar pero yo empecé a nivel prepa y fui conociendo 
compañeros y todo ese tipo de cosas y ya me recomendaron 
para secundaria lo que es del área de inglés. 
En el Colegio de Bahilleres. 
Estudio en la ENEP Zaragoza que esta en cabeza de Juárez, 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En que 
preparatoria 
estudiaste 
Inglés en dónde.
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como yo vivía muy cerca, se permitía estudiar ahí con 
secundaria, ahorita ya es con prepa, yo vivía muy cerca de lo 
que es el Peñon Viejo y en las mañanas me iba al bachillerato lo 
que es la prepa y en la tarde me iba una hora a cabeza de 
Juárez al inglés que siempre me ha llamado mucho la atención 
siempre me gusto, porque en bachilleres llevé el área de 
empresas turísticas.  
 
¿Qué contenidos consideras que se deben de trabajar en un 
seminario de titulación? 

 

 
Me enfocaría más, o más que nada porque fue lo que más 
trabajo me costo me enfocaría a la enseñanza de cómo elaborar 
planes de trabajo. 

 

 
¿Qué método utilizaste? 

 

 
El hipotético deductivo. Eso fue lo que me costo mucho trabajo, 
no tenía ni idea, lo que es la teoría y el método a mi se me hace 
muy difíciles. 
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Entrevista realizada a Charly  
29 de abril del año 2006.  
 
1.  PREGUNTA: Que tipo de trabajo realizaste para titularte, cual fue la modalidad 
y como lo titulaste. 
RESPUESTA: mi trabajo se llamó el uso de las canciones durante el proceso de 
enseñanza y aprendizaje del idioma ingles; fue una memoria profesional. 
 
2. PREGUNTA: consideras que tu trabajo contribuyo a tu formación docente, no, 
si, porqué. 
RESPUESTA: lo hicimos entre dos compañeros, el otro compañero ya había 
trabajado durante algún tiempo esto de las canciones y  en lo particular yo tenía 
poco tiempo de emplearlo, yo ya le había visto  algunas ventajas ,en el usar 
canciones en la enseñanza del inglés porque les ayuda a  los chicos  a hablar, 
escuchar la pronunciación y desde entonces para mí y claro dependiendo de las 
características de cada grupo he seguido verificando que esto de usar canciones 
es muy benéfico para la enseñanza del idioma inglés.  
 
3. PREGUNTA: que fue lo que más te gusto cuando realizaste todo tu trabajo de  
investigación, tu documento, que  te gustó, 
RESPUESTA: bien aunque al inicio fue un poco difícil ubicarme para llevar a cabo 
el trabajo a medida que nos fuimos metiendo, involucrando en el trabajo esto, 
desde luego con la enseñanza del asesor y con el apoyo de él,  para mí fue muy 
apasionante y desde entonces me he quedado con la idea de que la investigación 
es muy bonita aunque si claro hay que documentarse bastante. 
 
4. PREGUNTA: tu me dices que te consto mucho trabajo, que te costo trabajo, que 
 te fue difícil 
RESPUESTA: me fue un poquito difícil y también para el otro compañero, el hecho 
de que teníamos que presentar el avance y  es el trabajo durante la semana el 
investigar  el hacerse de documentación a veces era un poco difícil entonces al 
inicio eso nos creo un poco de estrés porque sentiamo0s que no estábamos 
cubriendo las expectativas del trabajo. 
 
5. PREGUNTA: consideras que tu trabajo fue teórico o práctico 
RESPUESTA: desde luego que todas lasa experiencias vertidas en ella fue a 
partir de la práctica, sin embargo  creo que la investigación teórica que se hizo 
nos ayudo mucho también y nos ayudo a  encuadrar y a entender mejor todo el 
proceso de la enseñanza del idioma ingles con canciones. 
 
6. PREGUNTA: hacer tu investigación tu documento consideras que te hizo más 
autónomo, más crítico más reflexivo. 
RESPUESTA: sobre todo creo que el llevar a cabo una un trabajo de tesis o en 
este caso el nuestro que fue una memoria y el hecho de meterse a investigar da 
pauta a ser más crítico y reflexionar muchas cosas de nuestro trabajo que 
hacemos frente a los chicos 
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7. PREGUNTA: a nivel personal que te dejó tu trabajo 
RESPUESTA: satisfacción, sobre todo por el, porque aquí me di cuenta de que el 
trabajo que a veces o que muchas veces se hace dentro del aula y lo hacemos 
con convicción sobre todo si lo hacemos lo hacemos sabiendo por que lo 
hacemos eso nos da mucha seguridad, aunque  también hay que mencionarlo 
que por ahí había tenido la experiencia de que un director en me cuestionaba 
mucho del por que la canción y eso era para el una perdida de tiempo sí. 
 
8. PREGUNTA: y que respondías ante este cuestionamiento 
RESPUESTA: yo ya había leído algo sobre el uso de la música en la enseñanza 
aunque también había leído muy poco sin embargo a partir de esa ,de lo que yo 
veía con los  chicos  de la respuesta que yo veía con los chicos mas lo poco que 
tenía yo teórico o lo que había leído, yo ante eso le daba esta explicación de que 
era fundamental la música y bueno sobre todo este ví la otra cara de la moneda 
cuando el siguiente director que hubo en la institución pues inclusive él esta 
porque era una maestra pues inclusive le gustaba asistir a la clase pues hay que 
padre me gustan las canciones que usas los chicos increíblemente me 
sorprenden de la forma en como se comportan en la clase de ingles. 
 
9. PREGUNTA: consideras que hubo aspectos pedagógicos o didácticos que tú 
conociste, que ampliaste que reafirmaste con tu investigación 
RESPUESTA: pues fue todo profundice muchos de ellos amplié conocimientos 
me dio mas elementos para trabajar de diferentes formas las canciones porque 
antes de toda esta de este trabajo lo único que yo hacía era pues poner una 
canción con espacios donde el chico llenaba no se verbos, pronombres y ya con 
la experiencia del otro compañero más los elementos que por ahí fui adquiriendo 
con la documentación que fui revisando para la elaboración del trabajo, si me 
ayudo mucho a ampliar y estas experiencias y trabajarlas las canciones de 
diferentes formas y sacar de ellos varios aspectos, aprovecharlas en la lectura, 
en hablar, en fin, sobre todo desarrollando las cuatro habilidades del idioma. 
 
10. PREGUNTA: cuales fueron estas formas que tú ampliaste, estas nuevas 
estrategias que implementaste 
RESPUESTA: bueno una de ellas y algo que en lo particular me ha creado 
mucha satisfacción y sobre todo se los he mencionado a los chicos, dense 
cuenta que aunque no tengamos la habilidad para hablar el solo hecho de 
involucrarnos y escuchar las canciones somos capaces de entender el idioma y 
desarrollando la habilidad de hablar y una de ellas que vuelvo a repetir me ha 
dado mucha satisfacciones cuando doy una canción totalmente desordenada por 
mí desde luego y se la repito varias veces al chico y el chico va ordenándola y 
eso en lo particular y eso a los chicos les ha gustado mucho es una forma en que 
les gusta a ellos mucho trabajar, otra es la que les ponga a ellos a leer a ellos a 
leer, la canción una vez por ejemplo y eso apoyándose con otras materiales ya 
sea copias o el mismo texto de trabajo usar aquellos textos que les llaman la 
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atención al chico y eso también me ha ayudado a que el chico vaya adquiriendo 
confianza al hacer la lectura de ingles 
 
11. PREGUNTA: específicamente de tu especialidad en este caso ingles hubo 
conocimientos que ampliaste, reafirmaste conociste cuando hiciste tu 
investigación y documento recepcional o no 
RESPUESTA: específicamente en el inglés así muy  muy específico pues no 
pero sin embargo hubo cuestiones de tipo pedagógico, didáctico  que si desde 
luego me ayudaron a trabajar dentro del área y para la enseñanza de ingles. 
 
12. PREGUNTA: en donde habías estudiado ingles 
RESPUESTA: inicialmente yo estudie aproximadamente un año un curso 
sabatino en un instituto en el distrito federal, debo reconocer que no se si fui yo a 
fue la escuela donde no fue de mucha ayuda, posteriormente tuve la oportunidad 
de trabajar, de estudiar perdón con unas personas americanas, ya personas de 
arriba de 50 años, pero las clases que recibí eran de una hora y cuarto o una 
hora y media donde únicamente asistíamos dos personas, entonces esto al 
menos en lo particular a mi  me ayudó mucho tanto a escribir, a hablarlo a 
escucharlo; posteriormente tomé un curso en la universidad en la UNAM aunque 
fue muy corto también de inglés y un poco de practica que tuve con un señor 
también americano, que también eso me ayudó mucho, aunque siento que lo que 
me ha faltado mas desarrollar el escuchar  y practicar más el hablar el idioma. 
 
13. PREGUNTA: cuanto tiempo tienes en la docencia 
RESPUESTA: al inicio de este año 2006 cumplí 15 años en la docencia del inglés 
 
14. PREGUNTA: ¿y cómo llegas, cómo te incorporas al sistema magisterio? 
RESPUESTA: bueno me como llegue al magisterio fue una invitación de un 
vecino que durante la infancia habíamos juntos  jugando fútbol en  por ahí algún 
día me dijo oye tu sabes algo de ingles y en la escuela donde estoy solicitan a un 
maestro por que no vas y en ese momento le dije que no que a mi  el magisterio 
no me llamaba la atención, posteriormente me vuelve a insistir y le digo pues 
bueno adelante a ver y me lleva a la secundaria donde trabaja y trabajo ahora, 
me ofrecen en ese momento eran 6 horas eran por ahí del mes de febrero y 
marzo termina el año escolar y en ese momento el directivo que estaba al frente 
de la institución pues me dice pues bueno vas a continuar con nosotros o no, 
pues no se cual sea la propuesta de ustedes, pues bueno ya para esto yo ya 
tenía 10 horas, y me dice mira tienes ya 10 horas, te propongo otras 14, 
entonces le digo bueno adelante, eso era en el turno matutino, adelante y por ahí 
del mes de junio o julio me dice sabes que voy a remover a la persona que esta 
en el turno vespertino son 9 horas, las aceptas o las dejas y adelante no hay 
problema y afortunadamente fue en un tiempo relativamente corto donde yo 
contaba con 30 horas y es así como llegue al magisterio. 
 
Soco Mira nada más sin programarlo  
Charly pues si así fue 
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15. PREGUNTA: entonces cuales fueron tus estudios previos 
RESPUESTA: cursos básicamente cursos de inglés. 
 
16. PREGUNTA: si  pero por ejemplo tu bachillerato 
RESPUESTA: si a buen en la secundaria la estudie en el pueblo vecino de donde 
vivo, que es San Rafael, el bachillerato la estudio en la Escuela Preparatoria de 
Amecameca , posteriormente tuve La fortuna de ingresar a la UNAM a la carrera 
de Ingeniería Petrolera aunque por diversas razones y no precisamente por 
económicas sino yo le achaco que por cuestiones a lo mejor de conocimientos 
previos en materias de Algebra, cálculo diferencial, trigonometría ahí es donde 
me atoré un poco y no ya no la concluí, si estudie la gran mayoría de las materias 
aunque se quedaron por ahí algunas rezagadas, bueno eso es posteriormente 
tuve la oportunidad de ingresar al magisterio y repito inicialmente no fue mi idea 
trabajar en el magisterio sin embargo no se si por el momento alguien de la 
escuela que me invita el ambiente la confianza el que recibí de los directivos me 
dio mucha fuerza para trabajar con mucho ahínco dentro del magisterio 
 
17. PREGUNTA: vamos a regresar a esa parte del programa  y plan y programa 
de estudio que esta vigente y que ya no del plan 93. Tú ya lo conocías, guardaste 
tu trabajo, nada más lo aplicas, lo amplias lo conoces que pasa en relación al plan 
y los programas 
RESPUESTA: bueno en eses sentido los planes si yo ya los conocía aunque 
inicialmente no se si por parte de los directivos que había que apegarse mucho a 
pesar de que se dice claramente que es un programa flexible que etc. Etc. 
Algunos eran muy rígidos, se hace así porque lo debes hacer así, pero aunque al 
inicio fue un poco difícil las que recibieran ciertos comentarios y el programa 
tenía que ser adecuado a las características de cada grupo y bueno en ese 
sentido me hizo  entender que sobre todo si proponemos algún cambio que sea 
con fundamento y bueno a partir de ello ahora trato de que tomar del programa lo 
que a mi manera de ver es mas útil para el chico y que afortunadamente en la 
mayoría de los casos he tenido razón de hacer eso, aunque he tenido chicos que 
dicen es que a mi no me gusta el ingles he tenido la oportunidad de que terminan 
la secundaría y encontrarlos y están estudiando ingles, eso ha sido muy 
satisfactorio y desde luego no es por ir en contra de las autoridades pero si trato 
siempre de fundamentar el por que hago tal o cual movimiento a partir del 
programa. 
 
18. PREGUNTA: pero entonces tú consideras que ya conocías bien el programa, 
ya lo manejabas bien hasta antes de hacer tu trabajo recepcional. 
RESPUESTA: bueno en cuanto a contenido yo creo que si. 
 
19. PREGUNTA: nada más lo aplicas, nada más aplicas los conocimientos de tu 
trabajo recepcional 
RESPUESTA: si en la mayoría si, fue de esa forma, fue una aplicación. 
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20. PREGUNTA: sobre como hacer la investigación que sabías 
RESPUESTA: debo decir que poco a mas bien nada porque el trabajo que 
inicialmente por ahí en una materia que inicialmente en una materia habíamos 
tenido por ahí del ultimo o penúltimo curso dentro de la licenciatura, el enfoque 
que yo le estaba dando al trabajo que ya tenía pensado hacer cuando llego al 
seminario fue un giro de 180 grados. 
 
21. Por que 
Respuesta. No se porque pero yo así lo sentí no el enfoque que yo le estaba 
dando o tenía pensado darle no fue el que a final de cuentas se eligió pero tengo 
que reconocer que lo que había yo hecho pues no creo no tenía nada que ver con 
una verdadera investigación. 
 
22. Pregunta.  Por que  
Respuesta. No se si fue falta de orientación de parte del responsable de esa 
materia del Maestro Esteban en ese momento o yo lo había tomado muy al aire 
pero durante la elaboración del trabajo recepcional, la investigación como hace 
algunos minutos lo dije cuando lo hice en lo particular me gusto la investigación. 
 
23. Pregunta.Y entonces que aprendiste de la investigación 
Respuesta. Considero que dentro del campo de la enseñanza hay muchas cosas 
que investigar, muchas, aquí solamente considero de que es cuestión de que los 
que estamos dentro de este medio nos interesemos en hacer investigación 
educativa, porque bueno desde mi punto de vista es muy apasionante y 
desafortunadamente pues sabemos que hay muchos factores dentro de la 
educación que no permiten o a veces no haya tiempo para desarrollar la 
investigación. 
 
24. Te voy a mencionar algunos aspectos que tienen que ver con la investigación 
formal tu me dices si estos consideras que los aprendiste o tu ya los manejabas 
por ejemplo 
- Hacer fichas bibliográficas 
Si lo manejaba 
 
-Hacer fichas de trabajo 
Si también más o menos lo habíamos manejado durante el estudio de la 
licenciatura. 
 
-Hacer citas 
También tenía nociones aunque no en la forma tan formal como debe de hacerse 
 
-Notas a pie de página 
Ahí tenía muy poco conocimiento de, sin embargo eso me ha servido mucho, me 
sirvió y ahora que después de esto me han invitado e tenido la fortuna de que me 
hayan invitado a unos trabajos y exámenes de la normal de Amecameca y bueno 
ahí nos damos cuenta de que muchos chicos que son egresados de la normal 
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desconocen esto y que debemos ayudarles y entonces en ese sentido si todos 
estos elementos que asta ahorita has mencionado son muy útiles para desarrollar 
un trabajo de investigación. 
 
-Del método 
Ahí fui, ahí estaba totalmente nuevo y de toda la orientación que tuvimos  sobre 
las metodologías de una investigación, el material que nos proporciona la maestra 
del seminario fueron muy útiles 
 
25. Pregunta. Como te sentiste, te sentiste investigador, te sentiste maestro 
investigador o te sentiste alumno investigador o como te sentías 
Respuesta. Al momento de desarrollar, ya trabajar mas con algunas sobre todo la 
unidad didáctica al llevar a cabo ya en forma mas o menos la unidad didáctica que 
se nos pedía dentro de la  memoria he yo me sentía como alumno investigador, 
porque pues el llevaba el material para los chicos, tenía que andar revisando y 
muchas cosillas que a veces se nos venían a la cabeza con el otro compañero que 
hicimos el trabajo pues a veces dialogando cada sábado pues tu como viste esto 
tu que piensas de aquello cuando llevábamos las cosas al salón de clases pues 
ahí comprobábamos nuestras hipótesis nuestras ideas tenían sentido y en ese 
sentido me sentía yo como alumno investigador. 
 
26. Pregunta. Consideras como le llamarías al proceso de elaboración del trabajo 
recepcional, como actualización, perfeccionamiento, capacitación aprendizaje 
como qué. 
Respuesta. Pues yo diría que un aprendizaje porque aprendimos muchas cosas 
que al menos en lo particular yo desconocía metodologías, citas de pagina yo 
poco a nada lo había trabajado en cuanto a todo la bibliografía que consultamos 
hubo muchas cosas nuevas que tan útiles son y no tan solo en la docencia sino 
hasta en nuestra vida familiar, nuestra vida diaria sobre todo en el uso de la 
música tienen muchas ventajas inclusive para estar descansando en casa o 
inclusive para estar compartiendo con la familia y esto para mi ha sido muy 
satisfactorio porque ahora que tengo a mi hija ella actualmente ahora tiene 8 años 
el solo hecho de que a ella desde pequeña la hemos involucrado en escuchar 
música clásica música de relax y canciones sencillas de inglés ha sido muy 
benéfico para ella. 
 
Cuestiones que has implementado en el ámbito familiar  
 Si  
 
27. Pregunta. Antes de responder  a esta entrevista habías reflexionado sobre lo 
aprendido en el proceso de elaboración de tu trabajo 
Respuesta. Si si había reflexionado, sobre todo vuelvo a repetir he tenido la 
fortuna de estar en dos exámenes decepciónales en la escuela normal de 
Amecameca y un trabajo de los que se presentaron desde mi punto de vista tenía 
elementos pedagógicos muy buenos y tenía cosas muy rescatables, 
desafortunadamente el otro si dejaba mucho que desear y mucho muchos 
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elementos elementales para un trabajo de investigación, y bueno en ese sentido 
también otro compañero que es de ahí de la escuela secundaria de donde 
trabajo también fue alumno también del CAM y que cuando hizo su trabajo y que 
conviviendo con él y  intercambiando ciertos comentarios le hicimos algunos 
comentarios que el afortunadamente rescato y le sirvieron mucho en su trabajo 
recepcional. 
 
A muy bien 
 
28. Pregunta. Estos exámenes que me platicas de la Normal de Amecameca son 
de los alumnos que los mandan de la secundaria; como les llaman a ustedes, 
tutores o como 
Respuesta. A nosotros nos llaman como tutores, si bueno una vez fue tutor de 
uno de ellos y únicamente del otro me invitaron a estar presente en su trabajo 
recepcional 
 
29. Pregunta. Para que otra actividad has utilizado tu trabajo recepcional  un 
texto TGA no se, 
Respuesta. Dentro de la escuela dentro aunque si ha habido la intención de 
compartir esta experiencia de comentar que de los beneficios que tienen la 
música dentro de la enseñanza aprendizaje no se ha difundido pues por muchas 
cuestiones y actitudes que se dan del TGA sobre todo no se si sea en todas las 
escuelas pero por lo menos ahí en la escuela donde estoy a veces es muy 
particular las reuniones de un TGA, se aborda todo menos lo que debe de tratar, 
pero algunos elementos que pude desarrollar dentro de la elaboración de mi 
trabajo recepcional hace un tiempo porque también tengo unas horas en un 
bachillerato hace como un año aproximadamente me invitaron algunos 
compañeros a revisar el trabajo final o con el cual deben titularse los bachilleres 
estos bachilleres técnicos y bueno algunos de ellos si fue posible rescatarlos y 
ver y de  cierta forma compartir con los alumnos que en ese momento estaban 
por egresar. 
 
30. Pregunta. Notaste cambios en ti a partir de que te titulas, a partir de que 
terminas tu trabajo 
Respuesta. Bueno si desde luego que si porque en primer lugar me da una 
seguridad laboral aunque ya tenía varias horas base toda vía este tenía por ahí 
algunas interinas que a partir de la titulación y  teniendo ya los documentos como 
titulado se me facilita en primer lugar me da una seguridad laboral y en otros 
aspectos me ha dado elementos de que el docente como cualquier otra actividad 
para estar a la vanguardia hay que estar actualizados y sobre todo y 
desafortunadamente todavía tenemos dentro del sistema educativo muchos 
directivos que creen saberlo todo y que por el solo hecho de ser autoridades 
educativas se piensan que ya lo son todo y bueno esto me da elementos para 
que en un momento dado se tenga algo con que justificar y en base a 
fundamentos entonces me ha dado esa seguridad. 
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31. Pregunta. Y en casa con tus amistades, 
Respuesta. Con las amistades desde luego también ya puede uno discutir este 
no tanto discutir sino platicar a partir de experiencias y en casa bueno con mi 
familia que en este caso es únicamente mi esposa y mi hija pues me da 
oportunidad de intercambiar puntos de vista con mi esposa y mi hija hace rato 
mencione algunos aspectos que creo que han sido fundamentales para el 
desarrollo y sobre todo para la motivación que tenga ya ella para seguir 
estudiando. 
 
32. Pregunta. En lo económico platícame de cuanto es la diferencia 
Respuesta. De cuando de cuando eran horas interinas a cuando ya son horas 
base, pues si es una diferencia si no muy considerable si lo suficiente para que 
actualmente vivamos en condiciones sino muy favorables si lo bastante 
relajantes económicamente hablando y teniendo en cuenta que teniendo el 
dinero cubre muchas cosas y que eso desde luego nos da seguridad en lo laboral 
en lo social, etc. 
 
33. Pregunta. Como cuanto es en porcentaje la diferencia 
Respuesta. De lo que recibía en aquel momento cuando eran horas interinas 
ahora cuando basifico varias horas estoy hablando de un 30 0 40 % más. 
 
34. Pregunta. Entonces si es significativo Trabajas en escuela federal o estatal. 
Respuesta. Estatal. 
 
35. Pregunta. No sabes en lo federal 
Respuesta. Desconozco actualmente cuales sean las condiciones 
 
36. Pregunta. En la planeación de tu clase ha habido cambios a partir de la 
titulación 
Respuesta. Si si tratamos bueno hace unos segundos hablamos de que si el 
trabajo de recepción ha dado elementos para reflexionar o cambiar algunas 
cosas, desde luego que sí sobre todo ahora con mi hija que ya esta en la escuela 
debemos pensar que si el trabajo que hacemos frente a nuestros alumnos hasta 
donde es serio hasta donde es profesional, porque desafortunadamente todavía 
habemos muchos compañeros que la docencia la toman como un juego o como 
hay algo que hay se va pero si somos un poco reflexivos  yo no quiero pensar 
que mi hijo nuestros hijos tengan un maestro que llegue nada más a pasar un 
trabajo y eso nos motiva a que nos debe hacer pensar de que debemos 
comprometernos con el trabajo. 
 
37. Pregunta. Cuales son tus habilidades que te permitieron sacar adelante tu 
trabajo como a lo largo del proceso tu desarrollaste una estrategia que te 
permitiera hacerlo más rápido o mejor o salir adelante 
Respuesta. En primer lugar el aprovechar aquellos tiempos libres que tenía entre 
clase y clase o entre turno y turno, aunque estoy acostumbrado a leer pero no lo 
hacía con la rapidez  que lo tenía que hacer en ese momento y tratar de rescatar 
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lo mas posible en cuanto a información, elaborar fichas bibliografiítas de trabajo, 
y el tiempo que estaba en la casa capturar lo más rápido posible los lo que se iba 
a presentar y sobre todo organizar la información. 
 
38. Pregunta. Consideras que la experiencia en la investigación te dio elementos 
como para pasar de una descripción del problema a la formulación de hipótesis. 
Respuesta. Si creo que si dio motivo a eso que como todo trabajo hay que 
estarlo practicando y como lo dije hace rato, creo que en las escuelas poca o 
nada de investigación se hace y eso considero que nos da elementos para que 
no se sigan trabajando o desarrollando de esas habilidades que en un momento 
dado adquirimos durante el proceso del seminario 
 
39. Pregunta. Como cuales habilidades 
Respuesta. Como cuales habilidades que 
 
40. Pregunta. Tu me dices que te voy a repetir, tu me dices que cuando se esta 
estudiando casi no se haces investigación tu me dices  y que casi no se 
desarrollan esa habilidades que se desarrollaron durante el seminario y te 
pregunto cuales habilidades 
Respuesta. No se desarrollan o se desarrollan. Bueno platicando con algunos 
compañeros que han seguido continuando titulándose me y con experiencias 
propias consideramos que desafortunadamente en las escuelas no se hace 
investigación y que quienes en un momento dado han tenido la oportunidad de 
investigar, por ejemplo los maestros orientadores desafortunadamente no hacen 
esta investigación y los que en un momento dado pudiéramos aportar algo pues 
o por las horas de trabajo o por los turnos que hay que, el turno matutino y 
vespertino que debemos trabajar no se desarrollan esas habilidades de investigar 
sobre todo y sobre todo también hay que reconocer que hay muchos maestros 
que no leen o no leemos y eso como quiera el hecho de no leer nos cuarta de 
muchas habilidades. 
 
41. Pregunta. Como viviste la experiencia dentro del ámbito profesional 
Respuesta. Considero que la ayuda de la asesora, de la coordinadora del 
seminario nos dio mucha seguridad de los comentarios que nos hacía, nos dio 
mucha seguridad y aunque desde luego enfrentar un examen profesional es un 
poco estresante consideramos o al menos para mi no fue tan estresante como he 
visto otros casos, durante el examen la actitud de los sinodales al menos lo 
puedo decir en lo particular me dio mucha confianza y me relajo mucho y hasta 
porque no decirlo, a mi me gustaría experimentar otra experiencia de ese tipo si. 
 
42. Pregunta. Que has pensado 
 Respuesta. Bueno hasta ahorita he tenido, mas por ahí a habido oportunidad de 
que el sindicato proponga algunos seminarios de bueno no seminarios unas 
maestrías pero no se por que cosas hasta ahorita no se han puesto en practica, 
pero tengo la invitación por parte de algunos compañeros que en cuanto haya 
oportunidad de esto nos involucremos y a mi es una experiencia que si me 
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gustaría experimentar y vivir, aunque también considero que actualmente no se 
por que razón siento que muchas maestrías a nivel educativo se están 
abaratando la calidad de ellas entonces también sería cuestión de checar cuales 
son las maestrías dentro de estas características. 
 
43. Pregunta. Tú investigación te permitió solucionar problemas. Respuesta. Si 
desde luego que si sobre todo de querer ser más cuidadoso y poner más 
atención a los alumnos. 
 
44. Pregunta. Consideras que pone en práctica la creatividad 
Respuesta. Si desde luego que si tanto creatividad del mismo profesor como de 
los mismos alumnos, nos damos cuenta que muchos de ellos son muy creativos 
y que también  o en muchos casos son superan por mucho. 
 
45. Pregunta. La clasificación,  clasificaste tuviste que clasificar en algún 
momento 
Respuesta. Como alumno mas que clasificar debemos que tomar en cuenta las 
diferencias que tienen nuestros alumnos pero sin que ellos sean motivo de que 
tengamos que hacer a un lado a alguien. 
 
46. Pregunta. Me refiero en el proceso, cuando tu hiciste  tu investigación en el 
proceso de investigación tu clasificaste 
Respuesta. Más que clasificar yo diría jerarquizar información. 
 
47. Pregunta. Tuviste que observar 
Respuesta. Si la actitud, la disposición  de los alumnos al momento de llevar a 
cabo el trabajo, la observación es fundamental. 
 
48. Pregunta. Interpretaste 
Respuesta. Si desde luego, por ahí, se tenía, bueno considero que, bueno se 
elaboraron unos cuestionarios que tienen que interpretar porque tal o cual 
comportamiento. 
 
49. Pregunta. Formulaste críticas 
Respuesta. Pocas muy pocas, pero si se formularon algunas de ellas 
 
50. Pregunta. Hiciste búsqueda de exposiciones. 
Respuesta. Tanto búsqueda de exposiciones no. 
 
51. Pregunta. Realizaste selección y búsqueda de información. 
Respuesta. Si desde luego que sí y es fundamental para un trabajo de 
investigación. 
 
52. Pregunta. Describiste 
Respuesta. Si si si y eso fue muy importante porque también hay reconocer que 
muchos de nosotros no sabemos describir 
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53. Pregunta. Resumiste. 
Respuesta. Si desde luego 
 
54. Pregunta. Como que eran aspectos que tenías que resumir. 
Respuesta. Sobre todo cuando había trabajos bibliográficos extensos había que 
leer y hacer un resumen lo más conciso pero también rescatando los elementos 
fundamentales en los cuales se hacía el resumen esa bibliografía. 
 
55. Pregunta. Definiste, tomaste definiciones, cual de las dos o las dos. 
Respuesta. Más que definir se tomaron definiciones. 
 
56. Pregunta. Tuviste que justificar 
Respuesta.  Si y ahora con lo que he mencionado de algunos directivos pues 
tenemos que justificar pero con fundamento ciertas cosas.  
 
57. Pregunta. Tuviste que argumentar 
Respuesta. Si también en base a todo eso a las experiencias vividas hay que 
argumentar muchas cosas. 
 
58. Pregunta. Tuviste que aplicar hechos y principios a nuevas situaciones 
Respuesta. A la mejor en pocas, pero si se llevaron a aplicar algunos hechos 
 
59. Pregunta. Y finalmente tomaste decisiones 
Respuesta. Si si se tuvieron que tomar decisiones que durante  el proceso de la 
elaboración se este que tan importante es esto y que tan importante es meter 
estos elementos o nada más mencionarlos o definitivamente desecharlos si hubo 
muchas tomas de decisiones que hicimos 
 
60. Pregunta. Que pregunta pensabas que te iba a hacer y no te hice. 
Respuesta. Bueno ya había platicado con algunos compañeros y ya habían 
tenido la oportunidad de asistir a este tipo de entrevistas y más o menos  me 
habían dado elementos de cual eran las características de las preguntas, 
entonces venía yo con la idea de que la entrevista iba a contener este tipo de 
preguntas y cuestiones entonces pues no venía con que me fueran a cuestionar 
otro tipo de aspectos. 
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Entrevista realizada a Humberto  
21 de abril del año 2006.  
 
 
¿Cuántos seminarios de investigación coordinaste?  
Fueron tres años continuos asumiendo que cada seminario 
duraba en rededor de un año, bueno en realidad fueron cuatro.  
 

 

¿En qué año fue el primero?  
En el 2000 2001.  
¿Todos los grupos que te asignaron  fueron de una 
especialidad? 

 

Salvo el primer seminario que fue mixto los de más fueron de 
especialidad. Fue especialidad español, CN, y de historia. 
 

 

¿En qué año fue el último?  
2003 o 2004 que fue cuando regrese a asignatura.   
¿Cuántos participantes tuviste en cada seminario?  
Más bien hablaría de un promedio, porque hubo grupos o 
seminarios que eran del orden del más pequeño fueron de 10 
gentes, tuve un grupo de 20, uno de 12 o 13 y otro del orden de 
15 así que hablaríamos de un promedio de 15 personas 
promedio. 
 

 

¿Para ti, que fueron los seminarios?  
Para mí fue la oportunidad de continuar un aspecto de mi 
actividad profesional que tenía que ver con la investigación Yo 
no soy docente de formación profesional, he sido docente por 
circunstancias, me gusta la docencia, he estado en ello, mi 
formación va por el lado de la investigación puesto que yo me 
forme en ciencia política, entonces, fue la oportunidad de 
ejercitarme con esa parte de mi formación profesional que tenía 
que ver con la investigación que yo había dejado un poco de 
lado y tome esa propuesta de sumarme a los seminarios en ese 
momento. 

 

¿Cuál es tu formación?   
Soy lic. en ciencia política y admón... pública por la facultad de 
ciencia política y sociales una maestría por la misma facultad y 
un sin número de cursillos y diplomados en humanidades y 
filosofía, siempre incluyendo la parte de la teoría, de la teoría del 
estado y filosofía en general. Siempre tratando de reforzar el 
aspecto humanístico de mi formación. 
 

 

Cuando te invitaron a participar en los seminarios, ¿qué idea 
tenías de ese trabajo? 

 

Del proceso de investigación como tal, porque yo entiendo el  
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proceso de investigación como un proceso muy complejo que 
involucra diversos aspectos de la teoría del método como tal 
como de las teorías o enfoques pedagógicos. Pero si bien en mi 
esa formación propia de la inv. desde la ciencia política, yo 
llegue con esa visión pero entendiendo que tenía que adecuarla 
a una circunstancia específica que era la inv. Educativa que te 
proporciona algunos enfoques de la investigación que vienen 
siendo de los grandes paradigmas de la investigación pero que 
estan adecuados a la inv. Educativa. Vamos a trabajar con un 
rigor metodológico con rigor académico, y con ese enfoque 
trabajar con los maestros.  
¿Cuáles son los aspectos que se les dificultaron más para poner 
en práctica a los alumnos maestros, en la elaboración de su 
documento recepcional? 
 

 

Cuando yo entro a los seminarios tenía dos años trabajando en 
asignaturas en el CAM en el plan 84, lo que me permitía un 
conocimiento de primera mano de las debilidades y las 
fortalezas del alumno típico del CAM cuando sabemos que son 
maestros en activo de la zona oriente del valle de México, con 
todas las carencias que eso significa, económicas y de 
formación, cuando un maestro típico es un sujeto de sazón al 
menos con una carencia formativa central, poco o nulo 
desarrollo de habilidades cognitivas, lingüísticas, o las llamadas 
microhabilidades lingüísticas poco desarrolladas, la habilidad de 
leer y el escribir si atendemos a ese enfoque de la lingüística 
como habilidad, tenía como experiencia esa visión y esa 
práctica, pero en el primer seminario, realice un ejercicio de 
exploración de la situación en la que se encontraban los 
maestros, hice un diagnóstico y con ese diagnóstico yo definí mi 
plan de trabajo, por cierto es un documento que tengo ahí y te lo 
voy a proporcionar, con ese documento hice mi programa de 
trabajo, porque ese diagnóstico me permitió entre otras cosas 
definir esas carencias pero también las fortalezas, de cara un 
proceso de inv. Las carencias en término de teória del método, 
las carencias en materia de enfoques pedagógicos, pero las 
fortalezas en materia de esos dos ambitos siempre de cara al 
proceso de inv. Ello me permitió diseñar u n programa de trabajo 
para nueve meses involucraba estos dos aspectos el método y 
las teorías pedagógicas involucradas en la inv. Educativa y un 
tercer factor que derivo de ello, las carencias en el desarrollo de 
habilidades lingüísticas o micro habilidades lingüísticas, saber 
escribir o no saber escribir o saber leer o no saber leer y de ahí 
al ambito de la necesidad del desarrollo de la habilidad del 
análisis y síntesis, muy necesarias o fundamentales con el 
proceso de la investigación, con base en esa información 
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derivada de ese ejercicio de dignóstico que hice, realice ese 
programa de trabaja que recogió esaas tres vertientes con el que 
trabaje en el primer seminario, esquema que repetí para los 
siguientes. 
 
 
¿Qué hacías cuando estabas frente a grupo, cuáles eran tus 
estrategias de trabajo? 

 

Empezaba con una plática muy seria a veces muy dura de mi 
parte donde planteaba las reglas del juego, en donde decía 
primero: condición sinecuanon para el éxito en un proceso de 
inv. Es la disciplina, más alla de las habilidades que se tengan o 
no se tengan, ponía mucho énfasis en este factor la disciplina y 
la autodisciplina en un proceso de inv. No hay investigación 
exitosa sin disciplina imposible porque se avanza solo en la 
medida en la que se esta dispuesto a avanzar, estar dispuesto 
se expresa en una actividad concreta de leer, hacer fichas 
bibliográficas, fichas de trabajo, verter esa información a un nivel 
discursivo y luego al documento recepcional final, eso implica 
disciplina y entonces yo empezaba así con un discurso muy muy 
fuerte muy riguroso a veces excesivo, llegue a percatrme yo 
mismo en un proceso de autocrítica que  a veces era excesivo, 
pero aún  a pesar de ello, resultaba muy provechoso porque 
resultaba un primer filtro, entonces, en el grupo terminaba 
quedándose la gente que verdaderamente tenía el ánimo de 
obtener un resultado final, sabemos que cuando hay una 
propuesta de titulación muchos se acercan, muchos pero no 
todos vienen con la convicción , sino porque vieron se 
acercaron, resultaba un primer filtro y se quedaba la gente que 
tenía la convicción de querer terminar, porque significa un 
elemento sustancial aquí, que es la actitud. La actitud necesaria 
para poder avanzar, si no tienes la convicción es inútil es una 
perdida de tiempo para todo mundo incluso para el que conduce, 
terminaba yo quedándome con un grupo que era, incluso en el 
primer seminario era un grupo de casi 20 terminaron 
quedándose casi 10 como resultado de esa primera charla, de 
ahí de plantear la disciplina como fundamental al plantear la 
disciplina como factor fundamental del éxito de la inv. Planteaba, 
el programa de trabajo, qué ibamos a hacer y cómo lo ibamos a 
hacer, qué tiempos, un cronograma que permitiría que al final de 
nueve meses que era mi propuesta de trabajo hubiera un 
documento terminal. 
Cuando los primeros meses era el diseño de un protocolo de 
investigación, el diagnóstico que hice al inicio se basó en la 
presentación de un protocolo de investigación por parte de los 
maestros.  
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Mi análisis conssitio en derivar de ese protocolo de inv. Su 
pertinencia, las carencias que se adivinaban o estaban ahí, 
entonces mi estrategia fue vamos a rediseñar o diseñar en su 
caso el protocolo de investigación porque no cumplía. Luego ir 
desarrollando paso a paso el protocolo de investigación.  
El protocolo de investigación es fundamental para el éxito de la 
investigación, generalmente muchos se saltan ese paso 
creyendo que hacer investigación es escribir el documento 
recepcional y no es cierto. 
Uno de los problemas que hay en el CAM es ese es que hay 
mucha improvisación, con una idea que no se de donde deriva 
se omite esa parte sustancial que es el protocolo de un proyecto 
de investigación, desde mi punto de vista el diseño de ese 
protocolo y su correcto aterrizaje significa entre el 60 y 70 % de 
la investigación, el restante es la investigación misma y la 
elaboración del documento recepcional, un protocolo de 
investigación bien planteado te permite desarrollar investigación 
de una manera fluida y rápida. Porque ya lo tienes todo atrapado 
en ese protocolo. 
Los 4 primeros meses fueron dedicados al diseño del protocolo 
de investigación en mi programa y el resto para el desarrollo de 
la investigación misma, pero sobre la base firme el aterrizaje 
adecuado, pertinente del objeto de estudio de su planteamiento 
hipotético y estrategias de trabajo metodológicas, eso te permite 
que los restantes cinco meses fluyeran de manera natural y sin 
conflicto, sin problemas con mucha claridad, en la mente de los 
maestros de los postulantes porque ya los conflictos teóricos 
metodológicos habían sido resueltos en el protocolo de 
investigación. 
Ante la indicación que la dirección del CAMEM Nezahualcóyotl 
nos dio respecto a que los seminarios debían tener una duración 
de seis meses y en la práctica eso no resultaba ¿cuál fue tu 
postura? 

 

Yo no atendí a ese criterio porque el criterio era que se avanzara 
y a los seis meses se presentará un documento recepcional. 
Pero mi punto de vista es que no es asi, mi punto de vista es que 
primero debe ocurrir algo que es central en el proceso de 
investigación y que es listado rápidamente una identificación de 
un objeto de estudio, su delimitación, la definición del método y 
de las teorias que te van a ayudar, que son las herramientas que 
te van a ayudar y a descifrar el problema de investigación y un 
esquema primario que luego te irá guiando a lo largo de la 
investigación, todo eso conforma lo que nosotros llamamos 
protocolo de investigación. Sin esto es imposible avanzar y 
entonces lo que se planteaba ahí es que avanzáramos omitiendo 
todo esto, el resultado fue catastrófico, hubo muchas 
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deserciones, documentos de pésima calidad, tu lo sabes, a mi 
me toco hacer revisiones de documentos que daban pena, pena 
no solo de quien lo hizo sino de quien lo condujo porque 
evidenciaba carencias de quien condujo, pero porque se omiten 
cosas que son elementales en una investigación  como es esto, 
entonces yo en mi programa me planteo a nueve meses, cuando 
yo creo que el protocolo de investigación se lleva seis meses, 
pero como eran circunstancias especiales bueno vamos a hacer 
un esfuerzo extraordinario adicional y que se desarrolle en tres 
meses y 6 meses restantes para el desarrollo de la investigación 
entendiendo que los maestros no son investigadores de tiempo 
completo, sino  que son gente que tiene dos o tres jornadas de 
trabajo y luego además tenían trabajo en asignatura u otras 
actividades, entonces un sujeto así que investiga no puedan 
hacer una investigación en tres meses es absurdo, seis meses 
es razonable cuando tres meses ya nos llevamos antes, seis 
meses es razonable, Yo se que esto contraviene la visión 
neoliberal de la educación e incluso en el CAM se esta 
imponiendo que es el eficientismo, en títulos al vapor, pero yo no 
puedo trabajar así mi formación no me lo permite. Entonces así 
lo propuse, pero en su momento ellos mismos, yo presente mi 
plan de trabajo y se acercaron a mi y me dijeron que si podía 
cederlo y presentarlo ante SEIEM de tal manera que así 
justificaban en un momento los seminarios, presentando mi plan 
de trabajo. A mi se me acercó quien en su momento dirigía 
solicitándome la anuencia para presentar mi documento ante 
SEIEM como sustento documental de los seminarios que se 
estaban efectuando. 
Cuando aplicas la evaluación diagnóstica, identificas carencias y 
fortalezas, ¿podrías decir cuáles se presentaban como una 
generalidad? 

 

Desafortunadamente me parece que era más bien lo primero, 
hay una serie deficiencia de formación en la gran mayoría de los 
estudiantes del CAM, si bien había como en todo pequeños 
grupos y gente en lo individual que incluso en su capacidad, 
superarían a cualquier estudiante de cualquier universidad como 
la UPN o la UNAM o la facultad de Filosofía, de que los había los 
había y a mi me toco trabajar con un par de maestros a los 
cuales les dirigí la tesis que eran francamente buenos, yo poco 
podía hacer más haya de lo que ellos sabían, claro dirigí de 
manera adecuada la investigación, pero ellos tenían todos los 
elementos de formación hablando pedagógicamente en términos 
de habilidades y micro habilidades lingüísticas, no había nada 
que hacer eran francamente buenos, había unas debilidades en 
materia de método y mi trabajo fue central, en todo caso para 
eso esta el conductor para dirigir, yo lo que siempre he sostenido 
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es que el director de tesis tiene que ser un sujeto que podrán 
saber absolutamente nada del tema de investigación pero si 
debe ser experto en método porque a fnal de cuentas los 
expertos en el tema de investigación son los postulantes, yo 
prefiero que dirija alguien que sea experto en método aunque no 
sepa nada del tema a investigar a alguien que sea experto en el 
tema pero que no sabe nada de método, el fracasod e la 
investigación esta asegurado, porque el que seas experto en el 
tema no te habilita como conductor de tesis, cuidado, por eso 
hay tanta improvisación, por eso digo que fue lo que condicionó 
que hubiera tantos trabajos de tal mala calidad, como nos ha 
tocado ver tu misma haz sido testigo de ello. 
Consideras que para los maestros que no son  esta excepción 
elaborar su documento recepcional fue una ámbito de 
aprendizaje.  

 

Si claro porque como parte de mi diagnóstico me percate de 
muchas carencias en termino de sus habilidades de comunicar 
de manera escrita por ejemplo, con profundas fallas en la 
ortografía en la sintaxis, en la construcción de giros idiomáticos, 
pésimos, muy mal, y entonces había que estar construyendo 
conocimiento en ese nivel ya no solo en término de método y de 
enfoques y teorías pedagógicos que te iban a ayudar a entender 
el problema y a descifrar y a plantearles una solución sino 
también a nivel de operación de escritura, metodología formal, 
citar, como citar, en fin hubo que estar incidiendo a lo largo del 
seminario y lo establezco ahí en el programa de trabajo, como 
aspectos adicionales a trabajar a lo largo del seminario o 
elementos adicionales, porque estaba claro que en los 
documentos que leí, para el diagnóstico tenían carencias 
increíbles y exigían de mi como conductor que trabajará no solo 
método sino también esquemas de enfoques pedagógicos sino 
también metodología forma de la inv. Y también incluido 
ortografía, sintaxis, incluido todo eso, lo tuvimos que hacer a lo 
largo del seminario, de manera tangencial rápida en grupo o en 
lo individual, cuado se revisaban los trabajos en lo individual, 
pero se tuvo que hacer a lo largo del seminario y lo dejo muy 
bien establecido como actividad a desarrollar en ese plan de 
trabajo al que me he referido. 

 

Había alumnos maestros que como estudiante eran muy 
brillantes; con una formación académica muy buena, 
¿consideras que para ellos elaborar su documento recepcional 
fue una ámbito de aprendizaje.? 

 

Primero hay que entender que el documento recepcional es una 
aduana formal que hay que cruzar, estan obligados por norma 
para obtener un grado, eso es muy claro y no hay para adonde 
hacerse, pero por la otra el desarrollo de un documento de 
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recepcional por una investigación que tiene como resultado un 
documento recepcional que es defendido en un examen 
profesional tiene como propósito entre otros que la posibilidad de 
explorar temas del intereses del postulante que pueden servirle 
incluso continuar su formación profesional a nivel de posgrado o 
para apoyarlo en el desarrollo de su práctica profesional, y 
entonces las estrategias que elegí con este tipo de maestros que 
no eran muchos fueron por ahí , se fueron por temas que fueron 
de su interese como docentes en activo, y que les permitió 
entender con mayor claridad esos temas por ejemplo el de la 
lectura, por ejemplo el de comprender la problemática del 
proceso de enseñanza y aprendizaje de las ciencias naturales, 
para poder encontrar soluciones, se dan acercamientos a sus 
problemas de la educación pero que al ser analizados 
teóricamente les permitían ensayar o visualizar una serie de 
posibilidades de acción para solventar esos problemas, era la 
lectura desde un punto de vista teórico, una tesis que se 
desarrollo desde el punto de vista de la dialéctica crítica del 
materialismo hitórico, desde esta perspectiva materialista se 
analizó la lectura, el proceso de la lectura en donde libro y 
estudiante formaban una dualidad dialéctica, que se 
condicionaba mutuamente, eso les permitió desarrollar 
herramientas de trabajo en aula que impactaron necesariamente 
en el desarrollo de los niños con los que trabajaban, así es que 
desde mi punto de vista no sólo se logran mejoras con la 
intervención en aula con propuestas didácticas, sino también con 
tesis, y esto lo planteo porque hay una visión bastante extraña  
que se esta impulsando en el CAM que dice que hay que 
impulsar que los maestros  trabajen en función de su 
experiencia, la observación, y la intervención en aula y entonces 
todo lo quieren regular con propuestas didácticas, esta bien , no 
estoy en contra de ello pero no es lo único, y yo lo demostre 
fehacientemente con esas tesis. También con tesis se puede 
incidir en aula, todo depende como se plantee esa tesis. 
 
¿Conoces todas las propuestas de titulación que se han 
implementado en el CAMEM? 
(Asesoria individual 
Titulación por promedio 
Seminarios 
Programa emergente 
Examen de conocimientos  
Plan 99.) 
¿Qué opinas de cada uno y qué opinas de los seminarios en 
relación  a los otros programas? 

 

Titulación por promedio, el estudiante que tuviera un promedio  
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del 95 % automáticamente obtenía titulo, esta estrategia si bien 
muy pragmática genero muchos problemas, porque yo me 
acuerdo que todos los estudiantes querían diez, aunque no lo 
merecieran aunque fueran de seis, eran unos conflictos terribles 
pues, terminaron eliminádolo porque en el CAM no ha habido la 
disciplina académica necesaria para que pudiera funcionar una 
propuesta de esa naturaleza. En otras instituciones de estudios 
superiores como la UNAM no existe, aquí el promedio te permite 
proponer una mención honorífica, como mecanismo me pareció 
interesante pero sobre todo no había condiciones sobre todo 
para un sector en donde la cuestión sindical esta metida en todo 
incluso en este proceso de titulación, eso provocó un gran 
rezago porque la gente terminaba y se alejaba, y vino la 
propuesta de los seminarios como una reacción alternativa para 
poder abatir ese rezago en general fueron muy exitosos 
teníamos una eficiencia terminal de al menos el 90% al menos 
en mi seminario y en el tuyo también, en general eran muy 
exitosos cada ciclo eran en el orden de 80 o 90 creo que lo que 
más hubo fueron 120 solicitantes, con una eficiencia terminal del 
80 en promedio porque cada seminario, cada grupo tenía 
diferencias, en el mio era del 90% en el primero que eran 10 se 
titularon 8, en el segundo que eran como 15 se titularon 14 y así. 
Eran muy eficaces por supuesto pero que era lo que permitio la 
eficacia la disciplina que impone un seminario. Hable hace rato 
de la disciplina como éxito fundamental para el éxito de la 
investigación, la disciplina no solo en el ámbito personal del 
sujeto, sino también en el espacio que se desarrolla su 
investigación como es el caso de los seminarios. Disciplina por 
parte de ellos disciplina que impone un conductor, la disciplina 
que imponen los horarios, la que impone un programa de trabajo 
con un cronograma que pone responsabilidades y fechas 
perentorias de entrega todo eso necesariamente determina la 
eficacia, que si no se tiene en ese ámbito no se diga en lo 
personal entonces la gente no avanza y abandona entonces. 
 
Eso desde mi punto de vista permitio que existiera un  éxito 
importante en esos seminarios, que no se han alcanzado a 
reconocer ni a ponderar, tal es así que se abandonaron, yo creo 
que fueron por razones de otra índole política, de intervención 
del sindicato, de actitud poco claras en ese ambito de la 
dirección del CAM, en fin. 
______________________________________________ 
¿Cuál es tu opinión sobre el programa emergente? 
___________________________________________. 
Ese programa emergente tiene problemas de origen surgió por 
una motivación política ya estaba contaminado de origen no fue 
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una propuesta académicas que fue diferente, cuando sus 
propuestas tienen un origen académico sus posibilidades de 
éxito es superior, este plan emergente tiene razones políticas 
esta surgido de un acuerdo entre el sindicato y la institución 
SEIEM, para abatir el rezago esta bien pero, viene visiado de 
origen porque primero se propuso que fuera un ensayo un 
documento, que en principio un ensayo no tiene el mismo rigor 
que una investigación y segundo al ser negociado por el 
sindicato hizo que los maestros creyeran que con cualquier 
documentito que presentaran ya estaban titulados, el resultado 
fue catastrófico porque primero no llegaron muchos pero el 
grupo que llego a solicitar al CAM titulación por este mecanismo 
presentaba documentos francamente malos en todos los 
sentidos, ni siquiera el rigor que guarda un ensayo tenía, que no 
el lo mismo que un documento derivado de una investigación, 
pero tiene su rigor el ensayo, es un documento académico, eran 
documentos escritos al vapor, sin orden sin concierto, con poca 
o nula claridad estilística, sin claridad en el tema a trabajar con 
muchos problemas de todo tipo también derivados de esas 
deficiencias que hemos hablado de esas carencias que hemos 
hablado de no saber comunicar por escrito problemas de 
sintaxis, ortografía, esos no podían pasar  bajo ningún concepto 
o en todo caso era regalarles la calificación, no no funcionó por 
eso cuando los asesores comienzan a revisar estos documentos 
empiezan a rechazarlos, claro era natural porque ni como 
ensayo podían porque era natural pedían 25 cuartillas mínimo, 
pero bajo estas carencias de las que hemos hablado 
abundantemente tampoco podían hacerlo los maestros, eso me 
reafirma la necedad de que requieren una condición adecuada 
de propuesta, pero construidas académicamente que les permita 
desarrollar documentos ya no digamos excepcionales pero 
dignos de ser defendidos académicamente en un examen.  
 
No funcionaron nos asignaron a los asesores 3,4,5 postulantes 
de los cuales terminaron 2,3 o nadie fue un fracaso, ya nadie 
habla de ello. Fue un fracaso. 
Qué opinan del plan 99 en relación a la titulación. 
Tiene que ver con la necesidad de resolver esta carencia, 
rezago o ya no aumentarlo, ya no resolverlo sino no aumentarlo, 
facilitarles la vida a los maestros, pero hay problemas de fondo 
otra vez tiene que ver con la curricula que no esta atendiendo 
con la debida eficacia el desarrollo de las habilidades necesarias 
para escribir, porque a final de cuentas aunque se enfoque el 
documento recepcional a la observación en aula, porque ese es 
el enfoque la observación, no  ala reflexión necesariamente 
porque ese es el enfoque, no a la crpitica y de ahí deriva  una 
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propuesta didáctica porque ni siquiera memorias porque se la 
observación los estan llevando a la propuesta didáctica. Esta 
curricula no esta haciendo que los alumnos desarrollen sus 
habilidades comunicativas lingüísticas, las llamadas 
microhabilidades, comprensión lectora, escrita. 
Es la curricula o es la conducción. 
Son las dos cosas, por ejemplo, a lo largo de los años he tenido 
materias como son análisis de textos argumentativos, he tenido 
estrategias didácticas de textos argumentativos por ejemplo que 
son fundamentales para un texto de esa naturaleza y estan 
programas para 6° semestre cuando debieran ser asignaturas 
que debieran estar siendo trabajadas desde antes. ...Además loe 
enfoques no estan desarrollados hacia el desarrollo de las 
habilidades. ... 
... Facilitando los procesos de aprendizaje y colaborando en ello 
y elevando el nivel de esa investigación. ... 

 

¿Cómo vez los seminarios?  
A mi me parece que dan una opción magnífica y los resultados 
los prueban, el asunto es que no se le dio la importancia debida 
sobre todo porque ya venía el plan 99 y ya veían esta manera 
diferente de encaminar a los maestros a la titulación, implica 
situaciones políticas y económicas porque implicaba la 
contratación de conductores que se especializaran en esos 
seminarios . Lo que estamos viendo en el SEIEM es una visión 
neoliberal de estos procesos disminución de la plantilla carga de 
académica a los que se quedan, disminución del salario, 
disminución del valor de la contratación no se como llamarlo. En 
fin una visión neoliberal del quehacer educativo por eso los 
eliminaron, a pesar de probar su eficacia y eficiencia con un alto 
nivel terminal por lo menos en algunos seminarios como el tuyo 
pero hubo razones económicas y políticas, yo creo que se debió 
reconsiderar, de todas maneras aunque el plan 99 tiene una 
nueva manera de titularse, existe un gran rezago todavía, 
existen muchos maestros del plan 84 que no se han titulado, a 
ellos hay que ofrecerles algo. Más que ese ensayito grotesgo y 
no porque fuese ensayo sino porque fue mal fundado en razones 
políticas y no académicas.  
Los seminarios me parece una salida, hay que resolver el 
problema económica, la manera en que funcionó el seminario a 
mi me pareía razonable, que los maestros pagaran el seminario 
y no la institución y funcionaron, cuando ´cambiaron el 
mecanismo y la institución pago el seminario fracasaron, hay 
que reflexionar porque, pareciera ser que cuando se les da gratis 
a los maestros la cosa no funciona, cuando hay un interés 
económico pareciera que le hechas más ganas. ... Los dos 
seminarios que pagaron ellos hubo mínimas deserciones, con un 
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éxito profundo, cuan do por grillas, por problemas políticos se 
atacó esta manera d enfrentar lo económico la institución opto 
por pagar los seminarios a los conductores pero fracasaron. Mi 
seminario mismo fue un fracaso rotundo, que hasta a mí me hizo 
sentir mal, no es posible que la misma fórmula que funcionó tres 
ciclos en el cuarto fuera un fracaso, pero el 4 me pago el SEIEM 
y no los maestros eso hizo la diferencia y es significativo. ... 
 
Estabamos dos o tres con seminario. 
Mientras funciono por eso tuvieron éxito los seminarios. 

 
 
 
 
Se refiere a  
después a los 
tres ciclos.  

El proceso de investigación en si mismo es un proceso que te 
permite solucionar un problema. Defines un problema, un objeto 
de investigación y la problemática que gira entorno de él y una 
eventual solución. 

 

La creatividad de algún modo hay que ser creativos para 
solucionar un problema, pero depende como se entiende la 
creatividad, yo no la entendería como se entiende hoy en día en 
cuanto a los temas de la calidad. La creatividad en el sentido de 
explorar diferentes aspectos de un mismo problema, eso es ser 
creativo, porque un problema puede estar explorado hasta la 
saciedad, pero siempre habrá un aspecto o un sesgo que no 
haya sido explorado lo suficiente y hay que ser creativo en ese 
sentido, de definir este aspecto explotarlo, desde este pequeño 
enfoque, o esta nueva hendidura yo puedo explotarlo o decir 
cosas diferentes, eso es ser creativo, no siempre la creatividad 
lleva a la construcción de temas nunca discutidos. ... 

 

La clasificación . El proceso de análisis o síntesis exige un 
acercamiento a ideas muy complejas desde la teoría desde el 
método y la clasificación te permite una adopción más rápida y 
más clara. Como una estrategia de trabajo para el análisis y la 
síntesis. 

 

La observación: depende el objeto de estudio, si estamos 
desarrollando una tesis eminentemente cualitativa ahí es más la 
reflexión y el análisis que la observación. En el plan 99 se 
propone el acercamiento a la titulación desde la observación, la 
observación en aula, en la práctica educativa, en el quehacer 
académico, pero si como en el plan 84 había que hacer 
reflexión, análisis. 

 

La interpretación si se quiere ser innovador, el análisis exige una 
capacidad de interpretar lo que estamos leyendo, reformular lo 
que estamos asimilando, reinterpreta el conjunto de lo que 
estamos asimilando o incluso observando si fuera el caso. 

 

Formular críticas depende el enfoque del documento recepcional 
y del método, si se esta haciendo una tesis debes de obtener 
cuando menos un elemento, que es la explicación de un objeto 
de estudio. Lo mínimo que debe tener una tesis, una tesis de 
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muy buen nivel tiene que ser muy analítica y una tesis 
excepcional es crítica, depende el enfoque que le des a tu propia 
investigación, y el objetivo de la misma, si tu propósito es 
explicar un objeto de estudio esta bien, pero si superas ese nivel 
acrítico del proceso de investigación el termino te lleva a ese 
proceso de observación rigurosa del objeto y explicación crítica. 
Búsqueda de suposiciones. Depende del grado de profundidad 
con el que te vas a acercar al estudio del objeto, si te vas por el 
lado de la revisión crítica del objeto de estudio tienes que hacer 
un montón de suposiciones a partir de tratar de explicar eso 
objeto de estudio, con rigor académico, tienes que hacer 
propuestas tienes que hacer proposiciones hipotéticas y 
planteamientos tesisticos y eso te lleva al tipo de suposición que 
en todo caso es un intento de interpretar y reinterpretar el objeto 
de estudio y su problemática.  

 

Selección y búsqueda de información es condición del proceso 
de investigación y tiene que ver con metodología formal de la 
investigación. ... Como investigar si no lo haces con rigor, la 
metodología formal te enseña a citar, te enseña a hacer 
acercamientos a la construcción del aparato crítico, a pie de 
página, tangencialmente o como el aparato crítico pero eso es 
metodología de la investigación formal. Qué fuentes de 
información utilizas, como vas a manejar tu información, ficha 
bibliográfica, de trabajo cómo recuperas tú información, como la 
organizas para después toda esa información utilizarla para 
construir o reconstruir tu objeto de estudio y la elaboración del 
documento profesional. Es condición del proceso de 
investigación sin esto no es posible investigación alguna, es lo 
que menos se discute, pero es la estructura que permite la 
construcción del proceso de investigación, nada más ni nada 
menos.  

 

Describir. La habilidad de comunicar por escrito, si nosotros 
queremos llevar por el lado más simple nuestra investigación 
que es entender nuestro objeto de estudio, debo tener la 
capacidad de describirlo al menos si lo voy a dejar a ese nivel. 
Tiene que ver con la habilidad de la escritura, escribir con 
claridad, escribir sintéticamente, escribir ampliamente pero bien 
acotado, depende de lo que se quiera, pero es condición de la 
comunicación escrita, dicho de otro modo es la habilidad del 
escribir o como microhabilidad, la comprensión lectora y la 
comunicación escrita.  

 

Resumir. La síntesis. Todo proceso de investigación implica de 
algún modo el proceso del análisis y la síntesis, debemos ser 
capaces de descomponer el objeto de estudios en sus partes; el 
análisis para explicarlo para entenderlo, pero luego recomponer 
el todo con la síntesis el resumen, recomponerlo como producto 
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de esa comprensión pero también su reinterpretación, que ese 
todo sea lo mismo pero diferente, lo que te va a llevar a la 
conclusión satisfactoria de un proceso de investigación, superar 
ese nivel acrítico que suele imperar en todos los documentos de 
investigación, esta recomposición a partir del resumen y 
resumen no entendido como la habilidad de decir en pocas 
palabras muchas cosas, no es esa la visión de resumen que yo 
planteo, sino la visión de resumen que te permite recomponer el 
todo, una vez comprendido pero también reinterpretarlo, visto ya 
de manera diferente tras ese análisis. Que una visión crítica del 
proceso de investigación te permite hacer propuestas 
formidables, diferentes, innovadoras. No si quieres para ser 
merecedoras de un premio novel sino al menos algo diferente, 
que es propositiva y digna de ser aplaudida. 
Definir. Central, fundamental, todo proceso de investigación 
parte de una serie de herramientas teóricas, yo les digo a mis 
alumnos, utilizo una metáfora, el albañil para construir un muro 
requiere de herramientas, la cuchara, la pala etc que le permiten 
levantar un muro bien construido, un albañil que no tenga esas 
herramientas puede levantar un muro pero lo va a levanta 
chueco, deforme que a la primera andanada se va a caer, pero 
un albañil que utiliza bien las herramientas lo levanta bien 
alineado derecho que le da fortaleza vigor y va a aguantar todas 
las andanadas, las herramientas para ustedes son los 
conceptos, las definiciones, la teoría son la herramienta con las 
que ustedes construyen, definen el objeto de investigación, eso 
les va a permitir levantar una tesis sólida vigorosa que va a 
aguantar todas las críticas porque esta sólidamente construida y 
las herramientas para levantar ese sólido muro son las 
definiciones, los conceptos, los tipos ideales, decía Beber. La 
construcción de artequipos para explicar los fenómenos sociales 
esos son los conceptos. 

 

Justificar: Cuando tu enfoque de la tesis supera ese nivel acrítico 
de mera descripción entonces tú nivel de análisis se va a otra 
esfera y entonces tienes que hacer planteamientos hipotéticos, 
planteamientos tesísticos, para explicar ese fenómero, 
reinterpretar ese objeto de estudio y entonces tienes que entrar 
al ámbito de las justificaciones teóricas. Cuando es bien 
levantado el edificio teórico de la investigación entonces las 
justificaciones son en automático y ese planteamiento tesístico 
resiste cualquier clase de golpeteo y si nos vamos a un examen 
profesional va a aguantar todas las críticas que puedan venir del 
sínodo, claro esta bien construido, esta sólidamente armado con 
un cuerpo teórico, una serie de conceptos  si nos acercamos a 
Beber que los explica. Si esta mal levantado, si esta mal 
construido, si los conceptos son endebles, pobres, mal 
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elaborados el fracaso del examen profesional esta garantizado, 
no es solamente que haya conceptos sino que estén bien 
construidos bien armados, que estén bien embrincados en suma 
todo un edificio conceptual sólido, que soporte el planteamiento 
de hipótesis eso nos lleva a la justificación. Más cuando el 
método parte del materialismo histórico, el método crítico, la 
dialéctica crítica, la justificación por ese lado. 
Argumentar. Es el tipo de texto o escrito verbal con el que tú vas 
a defender tus hipótesis, o tesis, o planteamientos críticos , o lo 
novedoso que haya en tu documento, es el texto con el que tu 
defiendes tu postura, claro si tu nada mas vas a explicar, eso no 
tiene nada de argumentativo, de hecho en la teoría de textos hay 
una vertiente que explora los textos explicativos y hay otra 
vertiente que estudia los textos argumentativos. Los primeros 
sirven para esto explicar un objeto, pero los textos 
argumentativos son los tipos de textos verbales y escritos que te 
ayudan a defender tus propuestas y cuando la tesis va por el 
lado del análisis crítico tu tienes que ser capaz de defender 
eficazmente tus propuestas y claro tenemos que construir textos 
argumentativos eficaces que es capaz  de seducir al que 
escucha, cuando lo seduces es que ya lo convenciste, que tus 
planteamientos son los certeros son la verdad o al menos eres 
capaz de enfrentar tus verdades contra las verdades del de 
enfrente. El texto argumentativo eficaz es aquel que seduce al 
que escucha, sujeto o un auditorio al seducirlos están en tus 
manos y ahora puedes hacer lo que quieras y en una tesis  
crítica por supuesto que hay argumentos, claro cuando el 
argumento se entiende como aquel texto que busca convencer 
al  otro de que lo que tu dices es lo correcto, tiene su lógica la 
construcción de textos argumentativos, estructurar, lingüística. ... 
 

 

Aplicar hechos y principios a nuevas situaciones. A ver si lo 
interpreto bien. Estamos hablando del cuerpo teórico y 
conceptual que te va a permitir analizar el objeto de estudio, en 
un nivel básico de investigación te va a ayudar a explicar el 
objeto d estudio. Si lo haces con un edificio conceptual sólido al 
menos ahí ya tienes ganancia, pero si los haces desde una 
visión crítica, estos principios teóricos o hechos teóricos y 
pedagógicos te van a ayudar a construir ese edificio sólido que 
va a aguantar junto con eficaces argumentos la justificación.... 
 

 

Toma de decisiones. Cuando tu abordas un objeto de 
investigación, y lo explicas haces el análisis y todas las 
implicaciones que están ahí adyacentes al objeto de 
investigación, tu debes tomar decisiones en terminos de su 
interpretación, te planetas una serie de posibilidades explicativas 
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de porque esto es así y luego eventualmente como podemos 
encontrar una solución en ese momento tomas decisiones, para 
explicar el objeto de estudio y decisiones para encontrar la salida 
para problemática que subyace en ese objeto de estudio. Tomas 
decisiones desde el punto de vista de la teoría no son casuales, 
te apoyas en el aparato crítico para irte por tal o cual sendero 
conceptual. 
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Entrevista realizada a Lupita Correa  
21 de abril del año 2006.  
 
 
¿Cuántos seminarios de investigación coordinaste?  
Seminarios como tal 3 o 4 no estoy segura porque en la primera 
etapa estaba con un grupo de preescolar luego docencia 
tecnológica, primaria y el otro fueron alumnos que ya estaban en 
ese proceso que habían realizado su proceso de manera 
individual me enseñaron su proyecto con un avance previo, 
sobre ese avance empezamos a corregir a corregir incluso ella 
aparecía como asesora pero realmente todos los trabajos los 
conozco muy bien porque los trabajos los estuve supervisando 
cada uno de ellos. 
 

 

¿Cuándo entras al CAM?  
En 1999 sustituyendo a un maestro que no tenía espacio para 
impartir la materia, la segunda parte, sustituyo y doy la materia, 
en el siguiente ciclo la coordinadora académica me ofrece 
grupos para atenderlo por mi cuenta y ya cobro, anteriormente 
daba la materia y el maestro cobraba. 

 

¿Cómo te incorporas a los seminarios?  
No recuerdo, comencé a revisar algunos trabajos por 
sugerencias de mis alumnos. 
Los seminarios fue después. 

 

¿El los seminarios que grupo tenías?  
Preescolar. Di las dos  materias que eran parte de la curricula y 
luego ya nos seguimos en el trabajo. 

 

¿Por qué no te incorporaron al Consejo de Asesores.?  
Porque eran otros los lineamientos, no lo solicite, no me interese 
estaba a gusto trabajando así, claro esto iba a permitir una 
circunstancia sólida en cuanto a la metodología, dar otra 
apertura. No se cual haya sido la razón. Por supuesto que hacia 
consultas en un principio hacia consultas porque mi experiencia 
en metodología tenía otros ejes, otra circunstancia, mi 
experiencia en la ENEP era de otro tipo, ya al llegar ahí me 
empezaron a hacer ruido muchas cosas Cómo qué. Porque las 
modalidades son muy peculiares y determinan en mucho una 
serie de elementos, la profundidad el tratamiento de la inf. Varia 
mucho, uno puede decir que una visión de un contexto puede 
ser un antecedente para ubicar especificar, en cambio en una 
propuesta didáctica el contexto es una descripción que esta ahí 
y sirve para que tu sepas y te des cuenta que ahí vas a elaborar 
esa propuesta y que esa propuesta puede funcionar y tiene una 
aplicación en ese momento y ese contexto. Eso es determinante 
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y yo no tenía ese bagaje porque mi experiencia era revisar 
trabajos teóricos puras tesis antes de llegar al CAM, En dónde 
habías revisado. En la ENEP porque estaba de adjunta y ahí 
revisaba trabajos mi maestra de metodología que me asesoro mi 
tesis me decía que me gustaba mucho que yo tenía mucha 
facilidad. No es tanto que tenga facilidad sino que me meto 
mucho porque me encanta, hay un tema loco fuera de sitio de 
una tesis y me encanta ver que tiene y así es como empecé en 
la ENEP.  
 
¿Qué hacías cuando estabas frente a grupo, cuáles eran tus 
estrategias de trabajo? 

 

Se supone que ellos ya tenían ciertos conocimientos, requisitos 
teóricos que ya habían cursado en otras asignaturas, entonces 
yo empezaba tan normal y cotidiano, empecemos por un 
problema, detecten un problema en su aula que además esa es 
una circunstancia y una variante muy importante en el CAM a mi 
me parece, la circunstancia de que son maestros en servicio, ver 
un problema educativo desde fuera sin estar dentro te da una 
perspectiva distinta que es la postura que o visión que tenía al 
revisar una tesis que era la visión que tenia en revisar un 
documento de tesis cuando venía de la ENEP. En cambio un 
problema educativo que esta haya y que me lo imagino aunque 
vaya a la teoría y todo me lo imagino, aquí es al contrario hay 
muchos problemas en educación y de todos estos yo me voy a 
agarrar uno y es este es el que voy a trabajar, esto me pareció 
muy excitante en el CAM porque ahí están todos los problemas. 
y tu maestro de tu aula por Dios agarrate uno que están ahí, el 
que más te interese, del que más tengas conocimiento, el que 
más tengas manejo, porque entonces esto va a posibilitar un 
tratamiento  adecuado y que lo resuelva pronto. Entonces yo soy 
poco profunda en cuanto al estar revisando tantas teorias tantos 
textos, si es importante y como ellos ya llevan un bagaje yo 
elegia un texto el más didáctico y no para agarrarlo de receta 
pero para retomar de pronto y que no se nos olvide qué es el 
planteamiento del problema y que no se nos olvide que hay que 
delimitarlo y justificarlo y aunque puede haber n mil 
interpretaciones desde Sampieri, desde Rojas Soriano, Ibarrola 
desde muchos habra modalidades pero las tesis, los trabajos del 
CAM no es que no requirieran una rigidez teórica no confundir 
eso, la teoría es importante pero es una cuestión más práctica 
es una cuestión más de ntercambio porque el maestro ya tiene 
la experiencia de que hay alumnos de que no aprenden a leer 
porque no desayunan, por decir algo tan burdo, es una cuestión 
de intercambio a irse muy lejos a la teoría y luego venir y 

 



                                                                                                                                Entrevista No.18       pág. 157 
                                                                                                            Asesora de seminarios. 

 
 
aterrizar, no es una cosa como lo que va, vamos sobre lo que 
vamos, entonces así, yo empezaba revisaba ya empezaron, a 
ver donde andan, que tal andan, hacer un sondeo un diagnóstico 
de cómo andan en contexto reforzar lo que, escoger las lecturas, 
reforzando ir leyendo yo siempre hice esta como estrategia, ir 
leyendo y aplicando, y ya estamos haciendo en planteamiento 
del problema vamos a leer este y este y ya esta el planteamiento 
del problema, vamos a pasar a tal cosa y ya estamos y sobre la 
marcha vamos a ir a la mejor necesitando más teoria, pues 
vamos, de pronto así.  
¿Cuáles son los aspectos que se les dificultaron más para poner 
en práctica a los alumnos maestros, en la elaboración de su 
documento recepcional? 

 

Como es un proceso inverso los maestros del CAM no fueron 
maestros antes de llegar al aula, se fueron haciendo, formando 
durante la marcha y como es todas las cosas, las circunstancias 
las habilidades y aptitudes y las diferencias individuales están 
ahí hay, algunos que se acoplan muy bien y avanzan, pero hay 
otros que no se les da y dices deberas dedíquense a otra cosa y 
siguen ahí porque tienen su plaza y de ahí viven pero no estan 
en lo suyo y hay otros que sí y entre esos que si lo que les hace 
falta es que teoricen lo que ya hicieron y las deficiencias estan 
ahí, todos los aspectos que yo pude detectar estan en la 
cuestión teórica. Porque en algún momento podíamos hablar de 
resistencia pero no se me hace el problema más grave, el 
problema más grave es la falta de conocimiento y la falta de 
teoría agregando a eso la cuestión de la gestión, de la 
resistencia al cambio, la ordinariedad osea de que yo me siento 
ustedes me escuchan saquen su cuaderno yo les dicto las 
cuestiones tan tradicionales que estan casados muchos con 
ellas, pero eso es en la práctica docente pero ya en la cuestión 
de desarrollar un trabajo para mi es una cuestión de tener más 
apertura y de falta de conocimientos teóricos.  

 

¿Cómo ves los seminarios?, ¿Cómo viviste los seminarios, qué 
fueron para ti los seminarios? 

 

Como una alternativa importante para poder liberar esta parte 
del proceso pero no bien estructurada, finalmente nos falto algo 
que pudiera liberar una parte, como establecer una estrategia 
que nos permitiera avanzar más rápido, eso no quiere decir que 
no haya resuelto, yo creo que resolvió una buena parte y que fue 
una alternativa muy importante y adecuada para eso momento, 
que de pronto a mi me parecía que  tenía que seguir, que se 
diera continuidad y a la par otras cosas que eso no se 
interrumpiera porque sí estaba dando resultados, y seguir con 
esta estrategia, con esta estructura nos hubiera permitido 
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avanzar más e ir agregando elementos que permitieran más 
solidez, yo siempre tuve esa impresión o sea que si se hubiera 
seguido hubieramos avanzado mucho más. 
¿Te acuerdas que idea tenías al inicio de los seminarios.?  
No recuerdo con certeza, yo no recuerdo bien porque me parece 
que no estaba tan claro el objetivo o al menos no se difundio asi,  
me parece que eso complico para que yo te diga asi, asi es era 
mi idea. 

 

¿Te acuerdas como te pagaban los seminarios.?  
Mira que importante es el dinero, no me acuerdo.  
¿Cuántos alumnos tuviste por seminario?  
Pocos, como 10 y como 15 el de inglés era un grupo pequeño 
eran 10. Pero sobrevivido hasta el final. 

 

¿A qué le atribuyes que hayan sobrevivido hasta el final?  
Yo creo que estaban muy contentos, porque como siempre lo 
digo hay que ser felices, no se pues como todo se cansaban y 
se iban. Al final no todos tenían un producto terminado pero 
sobreviviamos todo el seminario, la cuestión de no tener el 
producto terminado es que no todos avanzan al mismo ritmo y 
son muchas circunstancias, que uno de los objetivos es ese 
tener el producto terminado pero yo creo que si encontraban 
respuesta. 

 

¿Cuáles serían las circunstancias por las que no concluían su 
documento? 

 

Por cuestiones de orden de organización, de gestión, personal o 
del seminario. Personales, revisar tantos trabajos a la vez es 
complicado, mientras tu estés al pendiente y vayas a notando en 
que va este trabajo y este, yo creo que no es mucho problema, 
yo creo que es un trabajo duro, pero eso no implica que no lo 
atendiera, si tienes cuarenta yo lo pensaría, pero si no yo creo 
que no hay ningun problema, no es por parte del seminario, sino 
cuestiones personales como la disciplina, como la disciplina y 
esto de que a algunos tu les dices esto no va, se angustian y ya 
no quieren hacer nada y ya no avanzan como tenían que 
avanzar y cosas así. 

 

¿Cuántos de los que participaban en tus seminarios si 
terminaban y en cuánto tiempo? 

 

No se si podría hablar de un porcentaje, a la mejor la mitad o un  
poco más, por ejemplo los de inglés todos se titularon uno tras 
otro, entonces digo es una cuestión de disciplina pero en 
algunos casos no era el 50 o menos, además otra cosa ya 
estaba el producto terminado y era cuestión de detallitos y ya no 
los hacen y yo siento que es un conflicto existencial , que ni 
siquiera tiene que ver con otra cosa porque a todos nos pasa, a 
mi me paso en la tesis de maestría tenía todo entonces porque 
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no agarrar y resolver, hoy dedico una hora porque esto es 
prioritario y no lo haces, mucho tiempo yo no lo hice y entonces 
tiene que ver con el conflicto existencial que ya implica muchas 
otras cosas, pero por supuesto con la disciplina y el orden. 
¿Qué elementos tenían los maestros que les facilitaba sacar 
adelante el proceso? 

 

La experiencia y la cercanía, la observación, muchos 
observaban cosas maravillosas.  

 

¿De los diferentes programas de titulación que se han dado en 
el CAM en cual participaste?  
Asesoria individual 
Titulación por promedio 
Seminarios 
Programa emergente 
Examen de conocimientos 

 

Asesoria individual 
Seminarios. 
Plan emergente, yo estuve participando con algunos pero no 
terminaron. cuántos se acercaron a ti 4  
Asesorias individuales hubo muchísimas, asesorías no 
revisiones pero las revisiones eso yo creo que es importante, yo 
las revisiones que hice no fungía como asesor, porque el asesor 
es quien dirige de manera muy directa , yo estaba como revisora 
pero en ese proceso de revisión hicimos todas las veces que 
hice de revisora hice un buen papel, un buen trabajo, con todo el 
respeto para quienes habían asesorado, yo no tenía problema 
para volver a hacer, para quitar, para rehacer, la mayoría de los 
trabajos que yo revise se rehicieron, no es ninguna cuestión 
personal ni ninguna digo cada quien tiene su estilo pero todos 
los trabajos que yo revise se rehicieron porque yo asi lo 
considere porque el maestro estaba de acuerdo. 

 

¿Qué aspectos apuntalabas más, había algo que trabajabas 
más o a todo le dabas el mismo peso?  

 

El inicio, el inicio, porque plantear bien un problema es saber 
bien hacia donde vas , que es lo que tienes que hacer con el 
problema y como lo vas a resolver. Plantear, justificar y delimitar 
es básico al menos para mi, el marco teórico es algo muy 
complicado, es algo complejo teóricamente, valga la 
redundancia y requiere de un trabajo intelectual severo , además 
de un bagaje intelectual también severo, eso es algo que a mi se 
me complica mucho guíar, un marco teórico o un marco 
referencial, digo es un trabajo poco sucio, el marco teórico es el 
trabajo sucio de la tesis, hay Dios mío tengo que armarme de 
todas las que se me y también de todas las que no se me, pero 
en la mayoría de las tesis del CAM el marco teórico no es tan 
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severo como en una tesis en la UNAM y es algo que hay que ver 
entonces, aún que el marco teórico es muy importante en 
cualquier proyecto de tesis donde sea, para mi seguía siendo 
más importante la primera parte porque ahí esta cimentado lo 
que tu vas a decir y hacer, lo que es el protocolo o proyecto.  
¿En la elaboración qué se les facilitaba más?  
La parte en donde describen las experiencias  viveciales del 
aula, el problema es escribirlas, eso es evidente en el CAM, no 
me hechen cuentos , no me cuenten historias, las historias son 
importantes, hay que hecharle tantito matiz , tantito glamur no es 
el sentido estricto, mínimamente debe haber una teoría que 
sustente lo que ustedes estan diciendo, no me lo escriban como 
un cuento, me aburre, además escriben muy mal como 
cuentistas mira que no, nada, era lo que se les hacía fácil , lo 
que se les hacía, rápido y más inmediato pero no analizar, no 
cuestionar. De manera general por supuesto que había sus 
bemoles y excepciones, el problema es escribirlo porque 
siempre me parece que lo hacían de una manera muy simplista 
muy así ahí esta, bueno y lo de atrás y las consecuencias y de 
donde viene, no es nada más como tú lo estas viendo. 

 

¿Consideras qué con la elaboración del documento recepcional 
los maestros aprendían? 

 

Yo creo que recuperaban cosas y se daban cuenta, yo más bien 
que aprender creo que era una cuestión de evaluación, porque 
entonces ahí me doy cuenta que no aprendí a escribir, ni 
siquiera  tengo la más mínima idea de cómo se hace un objetivo 
de aprendizaje pero de adeveras, que siempre he vivido 
engañada que así se hacen los objetivos, más bien creo que es 
un proceso evaluativo, me doy cuenta que no tengo y lo debo 
adquirir porque si no como carambas escribo, explico, delimito si 
no lo tengo no, yo creo y ya lo del aprendizaje por extensión no 
pero dijo, ya es una cuestión así pues muy personal porque para 
resolver algo tu vas y consultas y lo resuelves en ese momento 
pero no aprendes, tu aprendes y tu te responsabilizas de tu 
aprendizaje más en un momento como ese, más en un ambiente 
como es el del maestro y en el contexto en donde esta, no digo 
que algunos no lo hicieran claro que si.  

 

¿Consideras que se puede hacer el documento recepcional sin 
aprender? 
  

 

Si se tienen esas carencias. Ellos valoraron que se tienen esas 
carencias, que no saben redactar un objetivo y entonces  para 
poder hacerlo, tienen que adquirir el conocimiento. Yo me refiero 
a aprender cuando es un proceso largo intenso, seguro tienen 
que adquirir los conocimientos específicos de cómo hacerlo si no 
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no lo hacen, pero un aprendizaje como proceso en donde se 
maduró, en donde se hicieron ejercicios, en ese momento no lo 
pudieron hacer, porque ya lo tenemos encima, ya hay que hacer 
el producto, emitir respuestas, por eso yo digo adquisición de 
conocimiento, por eso no digo aprendizaje, porque lo que 
aprendimos ya se aprendió en los semestres, lo que aprendiste 
ya, chipote con sangre, ya ahorita, no vas a aprenderlo, vas a 
adquirir, necesito saber que es el positivismo porque voy a 
redactar algo y voy  y reviso que es el positivismo, yo creo que 
ya ahí eso es lo que hace rato no te pude concretar, ya ahí el 
aprendizaje es  todavía más responsabilidad individual, si yo se 
que no tengo los conocimientos para hacer objetivos entonces 
me voy a leer a Bloom, me voy ha leer a este, porque creo que 
lo necesito, a más de tenerlo por lo que necesito en ese 
momento para redactarlo ya llevo otro bagaje porque ya me 
puse a leer más porque ya vi que me hace falta. Pero si durante 
el proceso no lo hicieron no dudo que en ese momento haya 
alguien que si lo haga pero yo creo que no es una regla, porque 
ya lo importante es salir del paso creo. 
Había alumnos maestros que como estudiante eran muy 
brillantes; con una formación académica muy buena, 
¿consideras que para ellos elaborar su documento recepcional 
fue una ámbito de aprendizaje.? 

 

Muchos recursos, yo creo que con ellos pasa exactamento lo 
mismo, tu haces un proceso evaluativo y te das cuenta que 
tienes todo para hacer esto. Pero como tienes esa parte puedes 
ir a otro nivel y entonces tu nivel de análisis, yo me acuerdo que 
hacía mucho énfasis en eso a los que, a los muy buenos les 
decía hay que ir más haya, más fuerte, más intenso, 
consultemos en otro lado. Pasa exactamente lo mismo y da el 
efecto exactamente contrario, evalúan ves que tienes 
seguramente eso te va a llevar a que analices más, a que tengas 
otros requerimientos y aquello que vistes necesitas reforzarlo. Es 
un proceso de retroalimentación donde creo que realmente 
adquieres otros nuevos conocimientos y te das cuenta de lo que 
aprendiste. 

 

¿Consideras que adquirir nuevos conocimientos no es 
aprender? 

 

Que hayas vivido todo ese proceso, que no solo adquieras el 
conocimiento sino lo puedas intercambiar, lo puedas de pronto 
de pronto aplicar y que lo puedas agregar a tu propia experiencia 
con un proceso más largo, adquirir un conocimiento es 
importante y seguramente también puedes hacer lo otro, con un 
conocimiento también puedes intercambiar, aplicar y agregar, 
pero que es mucho más limitado, creo que es adquirir varios 
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conocimientos para ir al proceso de aprendizaje, me parece creo 
yo como fiel pedagoga, que no tiene que ser tan tajante, alguien 
me puede decir yo con este conocimiento que tengo de cómo se 
limpia un motor adquiero un aprendizaje, y si claro por  supuesto 
pero yo hablo del aprendizaje como un proceso en esta 
estructura donde los maestros en el CAM tienen que ir 
asentando cosas y poniendo ladrillitos, ya voy a hacer un 
documento recepcional me hace falta esto lo voy a aprender  en 
ese momento no, me parece que no, habra quien si pues lo que 
te decia, me falta todo no se nada de evaluación no ahorita me 
chuto dos estos y me pongo a hacer un aprendezaje severo de 
los que es la evaluación de teorías, a lo mejor no lo hacen los 
100 lo hace uno. 
Encuentro una diferencia en este concepto de aprendizaje 
porque dice Ignacio Pozo en su libro de aprendices y maestros 
que hay diferentes resultados del aprendizaje, y el habla de 4 
que son teóricos o tácitos, los procedimentales que puedes ser 
cognoscitivos o materiales y los actitudinales que tiene que ver 
con los valores y además agrega  uno que son de sucesos o 
situaciones, entonces como una persona puede estar nada más 
sentada y a partir de un contexto esta aprendiendo, nada más 
con eso hay un resultado de ese aprendizaje que queda dentro 
de ese proceso. Eso que tú dices de aprendizaje yo lo concibo 
como la construcción de conocimiento que sería un nivel más 
complejo, pero en la construcción de conocimiento... 

 

Un nivel más complejo en la construcción de otra parte de ese 
proceso que es inacabable e indeterminable, eso es lo que a mi 
me parece, por eso es tan difícil evaluar. Tu no puedes a veces 
nisiquiera partir del resultado del aprendizaje, nisiquiera, no 
podemos decir que dos conductas manifestadas en diferentes 
niveles y que constaten ciertos aspectos de aprendizaje. 
Tenemos dos sujetos y los dos tuvieroin l misma circunstancia, el 
mismo proceso y cuando manifiestan su cambio de conducta 
uno demuestra  que aprendio más y otro demuestra que 
aprendió menos entonces tu cuando evaluas, dices este 
aprendio más y este menos, ahí esta y no hay más, pero no 
sabes que paso en el proceso, el resultado es que el pore uno 
no aprendio a cambiar la manija, pero el proceso no lo evaluas, 
todo lo que aquel hizo, seguramente le fue más complicado y por 
eso no aprendio, esa parte no. Así es. 
 
Por eso de las competencias así no me convencen... 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Porque igual a 
la mejor tenía 
más 
deficiencias. A 
la mejor no 
logro el nivel del 
otro pero tubo 
muchos más 
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aprendizajes.  
En el proceso de la elaboración de los trabajos recepcionales 
cómo veías a los maestros. Aparte de angustiados. Tú decías 
permanecen porque están contentos, pero no solo se veían. 
¿Qué hacían, si escribian, si redactaban? 

 

Por supuesto con todas sus limitaciones, a mi me parece que 
algo muy importante es estar cerca, creo mucho en esa parte yo 
siempre procuro estar cerca de todos mis alumnos en general, 
no se diga de los maestros que están haciendo un trabajo tan 
serio, cerca es real mente cerca, qué estas haciendo, qué 
escribiste, porque escribiste eso, porque nada más escribiste 
dos líneas, osea haz algo por tu vida, es que no puedo. Si 
puedes. Yo hacia mucho esto de escribe como sea, puedas 
luego lo matizamos digo las cosas no sales a la primera. Ese 
decir yo los veía contentos si tiene que ver con el intercambio, si 
intercambiábamos a cada sesión, lo del otro a ver tú ya hiciste tu 
planteamiento no, arráncate, todos vamos sobre de él y eso 
hace que retomes para lo tuyo intercambio, es básico.  

 
 
 
 
 
 
 
 
Esa sería otra 
estrategia de tu 
trabajo. 

Yo quería tener más antenas en esta parte de los seminarios, 
cuando tenía que asesorar El cuento como estrategia didáctica 
para que los niños aprendan a leer, La música folclórica como 
estrategia didáctica para el aprendizaje psicomotriz, tengo aquí 
si no todas la mayoría de las tesis que asesoré y de veras que 
quieres tener más antenas. Es un aprendizaje maravilloso, de 
pronto enloquecía, porque nos tenían como esclavos, clases de 
7 a 3 y luego asesorías de 3 a 6 yo terminaba a las 7 de la 
noche de asesorar, yo a veces enloquecía...... A mi me parece 
que yo aprendí de manera descomunal, descomunal, de los 
maestros de los compañeros y de esos procesos tan 
efervecentes de los seminarios, todos se quieren titular pero 
nadie sabe como, y tampoco tu sabes como guiarlos, es básico, 
... De verdad salía muy descompuestas de mi mente.  

 

  
 



Cuestionario pág. 164

 
Este cuestionario es de carácter anónimo; tiene como propósito conocer e identificar 
diversos aspectos relacionados con el proceso de titulación de los alumnos que 
participaron en los seminario de titulación del CAMEM Nezahualcoyotl. 
 
 
INSTRUCCIONES: 
 
Escriba los datos del lugar donde se encuentra su centro de trabajo 
 
Municipio: 
 

Sector: 

Colonia: 
 

Zona escolar: 

 
Escriba en el paréntesis la letra que corresponda. 
 
1.- Nivel donde labora----------------(     )   2.- Sexo-----------------------(    ) 
a) preescolar  b) primaria c) secundaria a) femenino      b) masculino 
 
3.- Estado civil---------------------------(     ) 
a) soltera(o)       b) casada(o)       c) viuda       d) divorciada(o) ó separada(o)     
e) unión libre    f) otro 
 
4.-Si pertenece a secundaria, indique con una x la(s) materias(s) que imparte: 
 
Español..........................................._____ Química..........................................._____ 
Matemáticas...................................._____ Biología..........................................._____ 
Historia............................................_____ Expresión y apreciación artística...._____ 
Geografía........................................_____ Educación física.............................._____ 
Formación cívica y ética.................._____ Lengua extranjera..........................._____ 
Introducción a la física y la química._____ Educación tecnológica...................._____ 
Física..............................................._____ Laboratorio de cómputo.................._____ 
 
Por favor indique los datos que se solicitan 
 
5.- Años de servicio___________________  6.- Edad ________________ 
 
7.- Años en los que realizo sus estudios de  8.-Cuánto tiempo transcurrió entre 
licenciatura en el CAMEM ______________  la licenciatura y el inicio del  
        seminario de titulación _________ 
 
9.-Conteste los datos que se solicitan respecto a su preparación académica 
 
NIVEL EDUCATIVO INSTITUCIÓN ESPECIALIDAD (EN SU CASO) AÑO DE 

INGRESO
AÑO DE 
EGRESO 

Bachillerato General     
Bachillerato Tec.     
Normal Básica     



Cuestionario pág. 165

Normal Superior     
Licenciatura     
Otra (especifique)     
 
10.- ¿Cuenta con estudios de posgrado  
 si  cuál  ________________    no  _________ 
 
11.- Nombre de su trabajo recepcional 
 
 
 
 
12.- De las siguientes opciones, indique con una x  en la letra del inciso, la o las 
actividades que realizó en el proceso de elaboración de su documento recepcional. 
 

a) Búsqueda de información b) Imágenes mentales 
c) Mapas conceptuales d) Rimas 
e) Uso de estructuras textuales (citas) f) Palabras clave 
g) Redes semánticas h) Copiar 
i) Uso de categorías j) Destacar 
k) Elaboración conceptual l) Subrayar 
m) Analogías n) Repetir alguna información 
o) Resúmenes p) Seguir pistas 
q) Elaboración de inferencias  
r) Parafraseo  
s) Otra(s) cuáles  

 
 
13.- De las siguientes opciones, indique con una x  en la letra del inciso, la o las 
opciones que  considere que realizó en el proceso de elaboración de su documento 
recepcional. 
 

a) Su trabajo de titulación le permitió ir de la práctica a la teoría y regresar a la 
práctica. 

b) Su trabajo de titulación le permitió hacer énfasis en “ser maestro” como un 
proceso vivido en su interior y poder recuperarlo. 

c) Su trabajo de titulación le permitió entrar a un proceso de acción – reflexión 
d) Su objeto de estudio fue algún aspecto, elemento o dimensión de la 

cotidianeidad educativa. 
e) Le permitió un intercambio de experiencias, en caso de ser afirmativo indique si 

fueron: 
- Intercambio de experiencias cognoscitivas, (cómo entendemos las cosas, 

su significado) 
- Intercambio de experiencias afectivas 

f) Participar en el seminario de titulación fue un ambiente propicio para vincular la 
docencia – investigación. 
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